

SUBSECRETARÍA SECRETARÍA GENERAL TÉCNICA

SUBDIRECCIÓN GENERAL DE INFORMES, RECURSOS Y PUBLICACIONES

CEDISS

Boletín informativo CEDISS

Número 67 (septiembre-octubre 2023)

Tlf.: 913633604 Fax: 913633654 cediss@mites.gob.es



Sumario

Qué contiene este boletín

Contactar con el CEDISS

Tema destacado: Migraciones (actualización)

Novedades CEDISS:

Bienestar social

Economía

Educación

Familia

Infancia y juventud

Marginación social

Mayores

Migración

Mujeres

Personas con discapacidad

<u>Salud</u>

Sociedad, población, indicadores sociales

<u>Toxicomanía</u>

Trabajo y empleo



Qué contiene este boletín

Con el presente boletín se pretende dar difusión a la labor de selección y recopilación de información especializada en recursos y servicios sociales, así como otras materias afines, que lleva a cabo el Centro Estatal de Documentación e Información de Servicios Sociales (CEDISS), unidad funcional del actual Ministerio de Trabajo y Economía Social y dependiente orgánicamente de la Subdirección General de Informes, Recursos y Publicaciones.

Cada una de las actualizaciones de este boletín cuenta con una serie de secciones fijas que reflejan la importancia que para el Centro tiene la actualización de la colección y la difusión de sus contenidos:

- Tema destacado: dedicado a una temática de actualidad, se compone de una selección bibliográfica de documentos de reciente publicación de cualquier tipo, integrados en el catálogo del CEDISS.
- Novedades CEDISS: apartado dividido en áreas temáticas que recoge los registros ingresados en el catálogo bibliográfico en los últimos meses, correspondientes a obras de actualidad de cualquier tipo depositadas en el Centro o disponibles para consulta libre en Internet.

El boletín pretende ser una herramienta de primera mano, de uso ágil y de síntesis, por lo que ofrece referencias resumidas. Todas ellas identifican documentos que se pueden obtener:

- Físicamente en el CEDISS, por ser monografías, en cuyo caso contienen un código (signatura) numérico o alfanumérico (ejemplos: 10-01234, DIC ESP 00), o artículos de publicaciones periódicas u otras partes o tipos de publicaciones, todas ellas en formato papel o electrónico e integradas en el fondo del Centro,
- O bien a través de Internet de manera gratuita pulsando el enlace correspondiente¹.

A través del catálogo en línea y de los diversos boletines puestos a disposición del usuario del Centro en su <u>página web</u>, se puede conseguir información más amplia acerca de los fondos (resúmenes, descriptores, etc.).

[volver al sumario]

-

determinada.

¹ Los enlaces a los recursos externos (Internet) serán válidos en la fecha de publicación del boletín. Cualquier cambio posterior en el sitio que los albergue no es responsabilidad del CEDISS y puede dificultar su recuperación. Por cuestiones de accesibilidad a los recursos, los enlaces puestos a disposición dirigirán a las direcciones URL que se consideren más estables. Esto supondrá que, aunque se prime el acceso directo a los recursos descritos, haya casos en los que los enlaces dirijan a las páginas del repositorio donde se alberguen, donde se podrán consultar directamente, o a la página de búsqueda de la base de datos correspondiente, cuando no sea posible obtener una dirección web



Contactar con el CEDISS

Dirección:

Calle Huertas, 73, Planta 00

28014 Madrid

Comparte ubicación con la Biblioteca Central del Ministerio de Trabajo y Economía Social, y sede con el Consejo Económico y Social.

Horario:

9 a 14 horas de lunes a viernes (salvo festivos).

Cómo llegar:

Metro: Estación del Arte y Antón Martín (Línea 1).

Autobuses urbanos: Líneas 001, 10, 14, 27, 34, 37 y 45, con parada en el Paseo del Prado.

Ferrocarril: Estación Madrid Puerta de Atocha-Almudena Grandes

Web y Catálogo:

https://bibliotecavirtual.mites.gob.es/opaccediss

Correo electrónico:

cediss@mites.gob.es

Teléfono de información y consultas:

913633604

Fax:

913633654

[volver al sumario]



Tema destacado:

Migraciones (actualización)

Aixelà-Cabré, Yolanda.

La gestión de la diversidad religiosa, étnica y cultural en Europa en el siglo XXI: la variedad de las visiones nacionales / Yolanda Aixelà-Cabré.

Barcelona: Edicions Bellaterra, 2019. 150 p.

Se analiza el modelo de gestión de la diversidad en Europa en el siglo XXI, las diferencias entre países europeos, o la consideración de las distintas comunidades étnicas o religiosas (especialmente la musulmana). Se constata que la Europa actual mantiene vigentes, dentro de sus territorios, las mismas fórmulas de gestión de la diversidad que aplicaron a sus imperios coloniales. Se revisa las políticas aplicadas por Francia, España, Países Bajos, Gran Bretaña y Portugal, comparándolas entre sí, y observando su impacto en países de escasa tradición colonial como Alemania. El resultado del análisis es muy negativo para la autora, y demanda según ella una toma de conciencia urgente de estas continuidades coloniales que neutralice la herencia del pasado.

Signatura: 10-37971

Albrekt Larsen, Christian.

The institutional logic of giving migrants access to social benefits and services / Christian Albrekt Larsen.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 30, n. 1 (Feb. 2020), p. 48-62 Se analiza cómo la estructura de los planes de asistencia y protección social en Dinamarca, Países Bajos y Alemania dan forma a las percepciones y preferencias públicas sobre el derecho de los inmigrantes a las prestaciones y servicios sociales.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Álvarez Martínez-Conde, Catalina.

Memoria, migración y acción colectiva: luchas migrantes en Barcelona / Catalina Álvarez Martínez-Conde, Marisela Montenegro Martínez.

Scripta nova: revista electrónica de geografía y ciencias sociales. ISSN 1138-9788. Vol. 24 (2020), n. 646, 25 p.

La memoria de la lucha por los derechos de las personas inmigradas es un campo productivo para repensar los sistemas de significación de la acción política y el ejercicio de derechos para sujetos que han sido excluidos del espacio público. En este artículo se dialoga, por medio de la técnica de Producciones Narrativas, con las memorias que construyen protagonistas de estas acciones colectivas en Barcelona entre 2000 y 2017. Los ejes de discusión exploran la forma en que estas memorias afectan los marcos de reconocimiento y pertenencia a una comunidad como espacio garante de derechos, donde mediante el recuerdo se establecen matrices de inteligibilidad que constituyen sujetos colectivos con agencia, planteando diferentes estrategias y articulaciones que resisten a la precariedad. Enlace al documento electrónico

Álvarez-Miranda, Berta.

La prelación de la inmigración como problema de país / Berta Álvarez-Miranda.

Panorama social. ISSN 1699-6852. N. 30 (2º sem. 2019), p. 145-158

¿En qué lugar colocan los españoles la inmigración cuando se les pregunta cuáles son los principales problemas del país? ¿Cómo ha venido evolucionando la prelación que le otorgan a lo largo del presente siglo? ¿Cuál es el perfil sociodemográfico y actitudinal de los españoles que tienden a preocuparse por la inmigración? ¿Y cómo afecta esta preocupación a su comportamiento electoral? Los barómetros de opinión del CIS y, en particular, su estudio preelectoral para las elecciones generales de abril de 2019 permiten adelantar algunas respuestas a estas preguntas.



Anguita Acero, Juana María.

Evolución del alumnado rumano en la educación obligatoria: Ciudad Real 2004-2013 / Juana María Anguita Acero, Óscar Navarro Martínez.

Prisma social: revista de ciencias sociales. ISSN 1989-3469. N. 25 (2º trim., abr. 2019), p. 1-22

Esta investigación tiene por objeto, por una parte, realizar una valoración del impacto que ha tenido la inmigración rumana en las aulas de Educación Primaria y Secundaria de la provincia de Ciudad Real y, por otra, ver cuál ha sido su evolución entre 2004 y 2013 (Rumanía entra en la UE). La metodología utilizada es de naturaleza cualitativa etnográfica. A través de ella, se realiza un análisis interpretativo y crítico de los datos poblacionales procedentes del Instituto Nacional de Estadística, la Subdelegación del Gobierno en Ciudad Real, el Consulado Rumano en esa zona, la Embajada de Rumanía en España y la Consejería de Educación de Castilla-La Mancha. Los resultados obtenidos revelan que las cifras de alumnado rumano incorporado al sistema educativo español en Ciudad Real crecieron exponencialmente en una época en la que la inmigración ilegal estaba muy extendida y que su presencia modificó la forma de atender a una diversidad inusual hasta ese momento en un área eminentemente rural y agrícola. Cabe discutir por qué la crisis económica, que comenzó en 2008, no contribuyó inicialmente a frenar la creciente migración de población rumana y de otras nacionalidades.

Aparicio Gómez, Rosa.

Aproximación empírica a la discriminación de los hijos de inmigrantes en el mercado laboral / autores, Rosa Aparicio Gómez, Diego Rodríguez Azcárate.

Madrid: Observatorio Español del Racismo y la Xenofobia, 2022. 1 archivo PDF (49 p.; 2,1 MB)

Esté estudio tiene el propósito de determinar si existe o no discriminación objetiva en el acceso de los descendientes de inmigrantes al mercado de trabajo. Con dicho objetivo se ha se ha realizado un "test de correspondencia" que consistió en responder a 1002 ofertas de trabajo enviando dobles candidaturas equivalentes en todos los datos del perfil excepto en la procedencia, siendo un currículo de un hijo de inmigrantes y otro de nativos. La finalidad principal era comprobar de una manera empírica la diferencia de respuesta entre ambos a través del experimento que constó de una etapa preparatoria, de una fase de campo y de un proceso de análisis de las respuestas. El experimento ha permitido constatar que existen múltiples factores en el proceso de aceptar o rechazar una candidatura, siendo el sesgo discriminatorio hacia los perfiles de hijos de inmigrantes uno de estos factores. Enlace al documento electrónico

Aproximación interdisciplinar a los retos actuales de protección de la infancia dentro y fuera de la familia / María del Carmen García Garnica, Nuria Marchal Escalona (directoras); Abigail Quesada Páez, Gisela Moreno Cordero (coordinadoras).

Cizur Menor, Navarra: Thomson Reuters Aranzadi, 2019. 755 p.; 24 cm. La presente obra acomete un análisis interdisciplinar de los problemas más actuales a los que se enfrentan los menores de edad y que constituyen auténticos retos para los ordenamientos jurídicos y los profesionales, sean o no del ámbito jurídico, cuya labor tiene por objeto la protección de los menores de edad. Estructurada en cuatro capítulos, en el primero se analizan los retos de la protección del menor en su entorno más cercano, el familiar. En él se analiza la tutela del menor en los supuestos de ruptura de pareja de sus progenitores, así como las relaciones del menor sujeto a medidas de protección con sus progenitores. En el segundo capítulo se aborda la protección de los menores que se encuentran en situación de riesgo de exclusión social o desamparo, con especial atención a la problemática de los menores extranjeros no acompañados. En el capítulo tercero se abordan las principales situaciones de desprotección a las que se enfrentan los menores en el entorno virtual, con especial consideración a sus implicaciones penales y a las recientes novedades legislativas relativas al tratamiento de sus datos personales. La obra se cierra con un capítulo centrado en la protección del menor en el ámbito internacional, dado que cada vez son más numerosos los problemas que se suscitan a nivel transfronterizo, tanto dentro del ámbito familiar, como fuera de él.

Signatura: 10-38305

Arcila Calderón, Carlos.

Rechazo y discurso de odio en Twitter: análisis de contenido de los tuits sobre migrantes y refugiados en español / Carlos Arcila Calderón, David Blanco-Herrero y María Belén Valdez Apolo.

REIS. ISSN 0210-5233. N. 172 (oct.-dic. 2020), p. 21-40

Se analiza el rechazo verbal al extranjero como potencial detector de discurso de odio a través de dos análisis de contenido de tuits en español recogidos con la API de Twitter: el primero, manual, a 1.469 tuits; el segundo, automático, analiza otros 337.116 tuits utilizando técnicas de big data. El rechazo fue



predominante en el primer análisis y minoritario en el segundo, mostrando la fluctuación que experimentan estas expresiones en función del contexto mediático. En ambos casos el rechazo hacia los migrantes fue significativamente mayor que hacia los refugiados, como se había observado ya en contextos internacionales. El trabajo también generó un corpus de entrenamiento sobre rechazo al extranjero y observó los aspectos negativos asociados más frecuentemente al rechazo, así como la relación entre este y la condición informativa u opinativa del tuit.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Aris Escarcena, Juan Pablo.

Expulsions: the construction of a hostile environment in Calais / Juan Pablo Aris Escarcena.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 21, n. 2 (2019), p. 215-237 Tras el desmantelamiento de la "Jungla de Calais", los inmigrantes han regresado para establecerse a lo largo de la región. Se analiza la respuesta dada por parte de diversas instancias gubernamentales y las políticas practicadas para expulsarlos de la región (cierre de áreas de servicios a camiones de mercancías, prohibición de distribución de alimentos, violencia, etc.), creando un "ambiente hostil" donde la vida, tanto física y social de los migrantes en tránsito no es sostenible. Disponible en la Biblioteca (papel)

Bárez Cambronero, Francisco Javier.

Las claves emocionales de la exclusión social: sociología de las emociones aplicada / Francisco Javier Bárez Cambronero.

Valencia: Tirant Humanidades, 2023. 149 p.; 22 cm.

La obra explora la dinámica interacción existente entre los problemas sociales relacionados con la vulnerabilidad y la exclusión social extrema y los estados emocionales que estas problemáticas generan en las personas que las sufren, así como las estrategias que utilizan para afrontarlas y cuáles son las consecuencias que tienen para sus vidas. Se aborda la cuestión de estudio desde la Sociología de las emociones ofreciendo un enfoque en clave emocional.

Signatura: 10-38867

Bautista Joaqui, Haider Esteban.

La trata de personas y la relación inherente con la migración: percepciones, prejuicios y opiniones por parte de estudiantes de Trabajo Social en Colombia / Haider Esteban Bautista Joaqui.

Margen: revista de trabajo social y ciencias sociales . ISSN 0327-7585. N. 93 (jun. 2019), 14 n.

El presente artículo está compuesto primero, por una revisión de literatura y referentes teóricos que permitieron esclarecer la relación de la trata de personas y la migración. Por otra parte, una investigación realizada a estudiantes heterogéneos de Trabajo Social de Colombia bajo el método cuantitativo, para conocer opiniones, percepciones y prejuiciosos acerca de la trata de personas y migración.

Enlace al documento electrónico

Blázquez Rodríguez, Irene (1971-)

El estatuto jurídico de los nacionales de terceros países: de la reacción ante la crisis migratoria a la sinergia necesaria / Irene Blazquez Rodríguez.

Revista española de derecho internacional. ISSN 0034-9380. Vol. 72, n. 1 (en.-jun. 2020), p. 27-51

El régimen jurídico de la protección de adultos en el Derecho internacional privado español ha sufrido importantes modificaciones en cuatro leyes aprobadas en 2015: Ley Orgánica 7/2015 de modificación de la Ley Orgánica del Poder Judicial, la Ley 15/2015 de Jurisdicción Voluntaria, la Ley 26/2015 de Modificación del Sistema de Protección a la Infancia y a la Adolescencia, y la Ley 29/2015 de Cooperación Judicial Internacional en Materia Civil. La entrada en vigor de la reforma registral de 2011 se ha vuelto a retrasar hasta 2020. En este artículo se analizan las novedades que aportan estas reformas, a través del análisis de la jurisprudencia y doctrina administrativa que las aplica, pero se pone de manifiesto la urgente conveniencia de que España ratifique el Convenio de La Haya sobre protección internacional de adultos de 2000, que supondría un régimen jurídico más adaptado a las nuevas necesidades, sobre todo de cooperación, que el sector precisa.

Disponible en la Biblioteca (papel)



Boccio Serrano, Ma Josefa de la Presentación.

MENAS: la responsabilidad civil ex delicto / Josefa de la Presentación Boccio Serrano.

Anuario de justicia de menores. ISSN 1579-4784. N. XXI (2021), p. 247-275
Se analiza el tratamiento jurídico que nuestro ordenamiento jurídico da a los menores inmigrantes no acompañados, dentro de la problemática social que acarrea un colectivo especialmente vulnerable y, por lo tanto, debidamente sujeto a especial protección. Se examina el papel de la Administración pública como tutora legal de estos menores, su obligación de velar por su bienestar y las responsabilidades civiles a las que se enfrenta, especialmente cuando el menor comete algún delito.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Bottero, Matteo.

Integration (of immigrants) in the European Union: a controversial concept / Matteo Bottero.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 24, n. 4 (2022), p. 516-544 La integración es uno de los grandes retos de la Unión Europea respecto de la inmigración de terceros países. Se analiza el controvertido concepto de "integración" sustentado por el actual marco legal y político de la Unión. Para ello se tienen en cuenta aspectos como el respeto a los derechos y la prohibición de la discriminación y la soberanía de los Estados miembros sobre la política migratoria. Disponible en la Biblioteca (papel)

Boundary spanning and reconstitution: migration, community and belonging / editor, Anya Ahmed.

Social inclusion. ISSN 2183-2803. Vol. 8, n. 1 (2020), p. 238-323

Temático que analiza las experiencias de pertenencia de los migrantes y cómo se construyen las comunidades de personas extranjeras en los países de destino. Con ello se pretenden comprender las dinámicas de la migración como elemento fundamental del conjunto de relaciones sociales de las sociedades que la acogen.

Enlace al documento electrónico

Bridgen, Paul.

Divided citizenship: how retirement in the host country affects the financial status of intra-European Union migrants / Paul Bridgen and Traute Meyer.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 39, part 3 (Mar. 2019), p. 465-487 Con las sucesivas ampliaciones de la Unión Europea la migración laboral intracomunitaria se ha incrementado, especialmente los flujos este-oeste y sur-norte. Y una parte considerable de esos trabajadores se jubilan en el país de destino, entre otros motivos, porque la legislación europea protege la movilidad y la transferencia de derechos laborales de un país a otro. Sin embargo, los resultados prácticos se conocen poco, especialmente en lo que se refiere a la sostenibilidad financiera y condiciones económicas en las que quedan dichos migrantes en los países de receptores. Se ofrece una proyección de dicho fenómeno utilizando los datos disponibles sobre migración, salarios y política de pensiones de organismos económicos como Eurostat y la ECDE.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Bruzelius, Cecilia.

Freedom of movement, social rights and residence-based conditionality in the European Union / Cecilia Bruzelius.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 29, n. 1 (Feb. 2019), p. 70-83 Se estudia cómo los Estados miembros de la Unión Europea definen e implementan el concepto de residencia habitual para evaluar los límites del bienestar. Se centra específicamente en los derechos sociales de los ciudadanos inmigrantes y se basa en una investigación cualitativa comparativa entre dos Estados miembros: Alemania y Suecia.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)



Bueno García, Xiana.

Vulnerability of Latin American migrant families headed by women in Spain during the great recession: a couple-level analysis / Xiana Bueno and Elena Vidal-Coso.

Journal of family issues. ISSN 0192-513X. Vol. 40, n. 1 (Jan. 2019), p. 111-138
Una de las consecuencias de la última crisis económica ha sido el número creciente de hogares mantenidos exclusivamente por mujeres. Se analiza dicho fenómeno dentro del colectivo de inmigrantes procedentes de países de América Latina residentes en España, mediante un análisis comparativo con hogares de origen español. Se observa que existen diversos factores que incrementan su vulnerabilidad. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Careja, Romana.

Thirty years of welfare chauvinism research: findings and challenges / Romana Careja and Eloisa Harris.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 2 (May 2022), p. 212-224 Se analiza el término "chovinismo del bienestar", que ha adquirido cierta vigencia en la investigación en ciencias sociales en la actualidad y se utiliza ampliamente. Sin embargo no está exento de críticas por considerar que es ambiguo. Se revisan los estudios empíricos sobre el chovinismo del bienestar desde la década de 1990 hasta la actualidad teniendo como eje las actitudes y políticas partidistas. Se identifican diferencias en el uso, definición y medida del concepto, enfatizando la importancia de unificar lenguaje, medida y otras herramientas.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico

Cares Mardones, Carmen A.

Participación de mujeres migradas y racializadas en movimientos migrantes y feministas en Euskadi: narrativas, estrategias y resistencias. / Carmen A. Cares Mardones y Cecilia Themme Afan.

Barakaldo: Emakunde, 2020. 1 archivo PDF (174 p.; 3,1 MB)

En esta investigación la relación y articulación entre raza, clase y género se constituye como un eje central vertebrador para, orientar, situar y transversalizar los análisis teóricos y metodológicos que la estructuran. Se abordan diferentes posicionamientos críticos sobre la interseccionalidad de la experiencia de las mujeres migradas y racializadas. Se destacan también los aportes del feminismo negro y el feminismo de(s) colonial como planteamientos epistémicos descolonizadores. Enlace al documento electrónico

Casademont Falguera, Xavier.

Cuidando las 24 horas del día: un estudio de caso sobre cuidadoras familiares y no familiares en la comarca de La Garrotxa (Girona) / Xavier Casademont.

Cuadernos de trabajo social. ISSN 1988-8295. Vol. 32, n. 1 (2019), p. 61-71 La situación de las cuidadoras familiares y no familiares que dedican las 24 horas del día al cuidado de las personas dependientes es una realidad a menudo oculta en la sociedad. Este artículo analiza la situación de las cuidadoras mediante un estudio de caso realizado en la comarca de La Garrotxa (Girona), una de las comarcas con índices de envejecimiento y sobre-envejecimiento más elevados de Cataluña, así como con un elevado porcentaje de población extranjera, que en algunos casos, se han dedicado a los cuidados de forma remunerada. La metodología utilizada es principalmente cualitativa. Se han realizado 20 entrevistas en profundidad, 10 a cuidadoras familiares y 10 a cuidadoras no familiares, así como un grupo de contraste con trabajadoras sociales. Los resultados muestran que las personas que se dedican las 24 horas del día al cuidado de las personas dependientes sufren unas condiciones de vida duras que las limitan especialmente en su vida personal y comunitaria, y que afectan de manera notable a su estado de salud. La mayoría de ellas lleva períodos prolongados de tiempo asumiendo las cargas de cuidado, con lo cual su situación es especialmente vulnerable. Entre las cuidadoras familiares destaca una sensación generalizada de agotamiento por desempeñar una tarea escasamente reconocida y para la cual no cuentan con demasiadas ayudas. Entre las cuidadoras no familiares son especialmente duras las condiciones de trabajo, estimuladas por la situación administrativa irregular, que no les deja margen para disponer de mejores condiciones o para trabajar en otros ámbitos. Enlace al documento electrónico



Cebolla Boado, Héctor.

Determinantes del "estrés psicológico no específico" entre los adolescentes latinoamericanos en Madrid: la edad a la migración y la concentración escolar / Héctor Cebolla Boado y Yumiko Aratani.

REIS. ISSN 0210-5233. N. 169 (en.-marzo 2020), p. 41-62

El estrés es un determinante no cognitivo del rendimiento escolar que, a menudo, se pasa por alto en la sociología de la inmigración y la educación. En cambio, la epidemiología social en los Estados Unidos ha confirmado que los adolescentes de origen latinoamericano tienen un mayor riesgo de estar desaventajados en esta dimensión comparados con otros grupos raciales / étnicos, incluso controlando por la edad, el género y el estado socioeconómico. Nuestros resultados confirman que estos adolescentes son más propensos a sufrir estrés no específico en comparación con los de origen autóctono. La brecha entre los individuos de estos dos orígenes es de casi el 6%. El trabajo identifica dos importantes explicaciones de esta diferencia.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Charlesworth, Sara.

Migrant aged-care workers in Australia: do they have poorer-quality jobs than their locally born counterparts? / Sara Charlesworth and Linda Isherwood.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 41, part 12 (Dec. 2021), p. 2702-1722
Se investigan las condiciones de trabajo de los inmigrantes cuidadores de personas mayores en Australia, tanto en el ámbito residencial como en el hogar, comparando su situación con los cuidadores naturales del propio país. Dentro del grupo de inmigrantes, a su vez se compara la situación entre los cuidadores angloparlantes y los no angloparlantes. Se usan los datos del Censo y encuesta nacional de fuerza de trabajo de cuidado de personas mayores de 2016. Se analizan indicadores clave de mala calidad en el empleo, como intermitencia del trabajo, horas, empleo precario y sumergido, etc. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Chéliz Inglés, María del Carmen.

El laberinto jurídico de la protección de los menores migrantes abandonados: una aproximación desde el derecho internacional privado / María del Carmen Chéliz Inglés.

Revista española de derecho internacional. ISSN 0034-9380. Vol. 73, n. 2 (jul.-dic. 2021), p. 37-51

La protección de los menores migrantes abandonados es una materia en la que confluyen la normativa sobre protección de la infancia, y la normativa de extranjería. A ello hay que sumar una dificultad añadida, como es la problemática derivada de las diferentes nociones del propio concepto de menor, que se proporcionan en dichos instrumentos. Ambas circunstancias pueden ocasionar confusión en la práctica y repercutir en una aplicación errada de la normativa en cuestión, mermando la protección de los MENA. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Claro Quintans, Irene.

Una aproximación a la determinación del interés superior de los niños víctimas de trata / Irene Claro Quintans.

Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social. ISSN 2254-3295. N. 145 (2019), p. 75-95

Artículo que pretende aportar elementos de reflexión sobre la trata de seres humanos en España, en particular, cuando las víctimas son niños, para lo que se recurre a diferentes fuentes doctrinales, textos de organismos públicos y privados, y jurisprudencia nacional y europea. La primera parte del mismo presenta los instrumentos jurídicos que regulan la trata, teniendo en cuenta que es un fenómeno que ataca particularmente a las personas más vulnerables y que aparece ligada, como otras actividades delictivas, a aspectos económicos, penales y migratorios. La segunda se centra en los menores víctimas de trata, tomando como hilo conductor el interés superior del menor. Transita por las diferentes fases que caracterizan la trata (detección, identificación, derivación y protección), incluida una breve alusión a su presencia en el proceso penal.

Disponible en la Biblioteca (papel)



¿Cómo medir el estatus migratorio de la población infantil y juvenil? : estudios sobre salud y desigualdades en salud en Europa / Yolanda González-Rábago... et al.

Gaceta sanitaria. ISSN 0213-9111. Vol. 35, n. 1, (en.-feb. 2021), p. 81-90 Objetivo: Analizar cómo se mide el estatus migratorio en la población infantil y juvenil en la literatura científica sobre salud y desigualdades sociales en salud en Europa. Método: Se realizó una búsqueda sistemática de publicaciones entre 2007 y 2017 en PubMed y Social Sciences Citation Index, en español, inglés y francés. Se incluyeron artículos realizados en Europa en los que se analizaran la salud o las desigualdades sociales en salud de la población menor de 18 años según su origen migratorio. Se realizó una descripción de las variables usadas para la medición del estatus migratorio. Resultados: Se incluyeron 50 artículos. Veinte estudios analizaban alguna variable de salud perinatal, once de salud mental, nueve de salud dental y diez de otras variables. Las principales variables para definir el estatus migratorio fueron el país de nacimiento (32 estudios), tanto del niño o la niña como de la madre o de alguno de los progenitores, y en ocasiones de forma complementaria. Menos frecuente fue la utilización de la nacionalidad (15 estudios) del niño o la niña, o de los progenitores, especialmente la materna. El estatus migratorio se denomina de muy diferentes maneras, no siempre equiparables, y en ocasiones no se explicita claramente la variable utilizada. Conclusiones: Existe una gran diversidad de formas de medir el estatus migratorio en la población infantil y juvenil. Son necesarios una mejor definición y un consenso para mejorar la comparabilidad temporal y geográfica del conocimiento en esta área, que ayude al diseño de políticas públicas encaminadas a reducir las desigualdades sociales en salud desde la infancia.

Enlace al documento electrónico

Cueto Iglesias, Begoña.

Evolución de la brecha salarial entre jóvenes autóctonos e inmigrantes en España: un análisis de cohortes durante la Gran Recesión / investigación y elaboración del informe, Begoña Cueto, Marta González Escalonilla, María José Pérez Villadoniga. Barcelona: Observatorio Social de la Fundación La Caixa, 2022. 1 archivo PDF (20 p.; 1,6 MB)

Este trabajo analiza las trayectorias salariales de los jóvenes que entraron por primera vez en el mercado de trabajo entre 2007 y 2015. La evolución muestra que quienes comienzan su vida laboral en un momento de crisis económica tienen menores salarios que quienes lo hacen en periodos de expansión, y estos efectos perduran en el largo plazo. Si bien no se aprecian diferencias según el género, el nivel educativo da lugar a distintos impactos. Los más afectados a corto plazo parecen ser los jóvenes con estudios básicos, cuyos salarios se redujeron sustancialmente durante la Gran Recesión, aunque se aprecia una mejora durante la fase de recuperación. Por otra parte, existen diferencias entre los jóvenes según su lugar de nacimiento: de entrada, los nacidos en España tienen menores salarios que los nacidos fuera de España. No obstante, la distancia entre unos y otros se va reduciendo como consecuencia del mayor crecimiento de los salarios de los trabajadores autóctonos. Además, quienes han nacido en América del Sur y África sufren las mayores pérdidas salariales al haberse integrado en el mercado laboral durante un momento de crisis económica.

Enlace al documento electrónico

Degen, Daniel.

Granting immigrants access to social benefits?: how self-interest influences support for welfare state restrictiveness / Daniel Degen, Theresa Kuhn and Wouter van der Brug.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 29, n. 2 (May 2019), p. 148-165
En el contexto de la migración a gran escala hacia y dentro Europa, la cuestión de si los inmigrantes deben tener acceso a las prestaciones sociales en el país de destino y en qué condiciones tiene una gran relevancia política. Se ha investigado mucho acerca de la actitud de los nativos a dar acceso a los beneficios del Estado de bienestar a los inmigrantes, mientras que se sabe poco de las actitudes de los propios inmigrantes al respecto. En el presente estudio se comparan las actitudes de los propios inmigrantes con las de los nacionales nativos hacia la concesión de acceso a dichos inmigrantes al Estado de bienestar. Para ello se manejan tres variables: el origen del inmigrante, el estatus socioeconómico del mismo, y la incorporación a la sociedad de acogida de los inmigrantes de primera generación. Las expectativas del estudio se ponen a prueba a través de la Encuesta Social Europea de 2008.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico



Desigualdades sociales en una perspectiva comparada: Europa y América Latina.

Papers: revista de sociología. ISSN 2013-9004. Vol. 104, n. 2 (abr.-jun. 2019), p. 147-374 Monográfico resultado de diversos intercambios y trabajos de colaboración realizados en el marco del proyecto europeo International Network for Comparative Analysis of Social Inequalities (INCASI). Se trata de una red de veinte universidades de cinco países europeos (España, Italia, Francia, el Reino Unido y Finlandia) y de cinco países latinoamericanos (Argentina, Uruguay, Chile, Brasil y México), dedicada a la investigación comparativa de las desigualdades sociales desarrollando un proyecto europeo del programa Horizon 2020 (Marie Sklodowska-Curie Actions, Research and Innovation Staff Exchange, Grant Agreement GA-691004). Los artículos tratan, en una perspectiva comparada, las temáticas de la segmentación del mercado laboral, los trabajadores autónomos profesionales, la desigualdad de oportunidades educativas, la heterogeneidad socioeconómica y la medición de las clases sociales, movilidad social y migraciones, y las brechas de género en el trabajo no remunerado de los hogares. Las diferentes contribuciones buscan encontrar puntos de confluencia y divergencia a través de análisis empíricos comparativos de aspectos específicos de las desigualdades sociales entre países de Europa y América Latina, derivados del marco analítico propuesto por la red INCASI. Enlace al documento electrónico

Díez Peralta, Eva.

La política convencional de la UE sobre readmisión de inmigrantes irregulares: una cooperación opaca y con implicaciones graves para los derechos humanos / Eva Díez Peralta.

Revista española de derecho internacional. ISSN 0034-9380. Vol. 73, n. 2 (jul.-dic. 2021), p. 69-84

Este trabajo plantea una reflexión sobre la transparencia y eficacia de la cooperación de la UE con terceros países en materia de retorno y readmisión, y su difícil encaje en la cultura del Estado de Derecho y de los derechos humanos. Así, se dará cuenta de los acuerdos europeos de readmisión formalmente celebrados con países terceros (ARUE). En segundo lugar, el estudio aborda los problemas de fondo que plantea la informalización que adquiere la política de readmisión, tanto en el plano de la UE como en el ámbito bilateral. Estas líneas finalizarán con una revisión crítica de la política convencional en materia de readmisión con terceros países desde la perspectiva de los derechos humanos.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Diferencias entre latinoamericanos y españoles participando en un programa de intervención en violencia de género: resultados proximales y finales / Viviana Vargas... et al.

Anales de psicología. ISSN 1695-2294. Vol. 36, n. 3 (oct. 2020), p. 418-426
El objetivo de este estudio es comprobar si existen diferencias en la efectividad de un programa de intervención para hombres condenados por violencia de género, en función del lugar de procedencia de los participantes (i.e., españoles e inmigrantes latinoamericanos). Se utilizó una muestra de 425 hombres penados por violencia de género que participaban en un programa estándar de intervención en España. Se consideraron como variables finales la reincidencia oficial y el riesgo de reincidencia y como variables proximales la intención de cambio, la asunción de responsabilidad, la adherencia al tratamiento y el compromiso con la intervención. No se encontraron diferencias entre participantes españoles y latinoamericanos en las variables riesgo de reincidencia, intención de cambio, asunción de responsabilidad al sistema legal y a la víctima. Únicamente se encontraron diferencias significativas entre estos dos grupos en la variable compromiso con la intervención. Los resultados sugieren que, al menos para los inmigrantes latinoamericanos que se encuentran participando en programas de intervención con hombres condenados por violencia de género en España, no parece necesario ajustar la intervención en función de las diferencias culturales, siendo suficiente el uso de estrategias motivacionales para promover el cambio.

Enlace al documento electrónico

Downes, Chris.

EU or UK child-sponsored family reunification policy: who's right?: whose rights? / Chris Downes.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 23, n. 3 (2021), p. 245-283 El aumento del número de niños que viajan solos a Europa ha provocado el surgimiento de un delicado debate sobre cómo tratar a los miembros de su familia. Si bien los Estados miembros de la Unión Europea generalmente otorgan la reunificación familiar a la familia de los menores no acompañados, el Reino Unido ha optado por permitir la reunificación solo en "circunstancias excepcionales". En su descargo, el gobierno del Reino Unido piensa que este tipo de reunificación patrocinada por los niños



crea incentivos para la migración de menores no acompañados, poniendo en riesgo a dichos menores. Así pues, el presente artículo explora los límites de ambas políticas desde la perspectiva de los derechos humanos, planteando preguntas sobre las obligaciones hacia los niños más allá de las fronteras de Europa.

Disponible en la Biblioteca (papel)

The effect of length of residence and geographical origin on the social inclusion of immigrants / Mario Millán-Franco... et al.

Intervencion psicosocial. ISSN 1132-0559. Vol. 28, n. 3 (Dec. 2019), p. 119-130
El efecto de la duración de la residencia y la procedencia geográfica en la inclusión social de los inmigrantes: Se analizan los efectos del tiempo de residencia y la procedencia en la inclusión social de los inmigrantes. El apoyo social, la resiliencia, el sentido de comunidad y la satisfacción vital se utilizan como indicadores de inclusión social. Estudios previos sobre la inclusión social de los inmigrantes se caracterizan por su naturaleza estática. A través de un diseño de cohorte sintético se comprueba si el tiempo favorece la inclusión social. Se propone que la procedencia modera la influencia positiva del tiempo de residencia. El estudio se realiza en Málaga y participan 2,374 inmigrantes procedentes de África (597), Europa del Este (565), Latinoamérica (652) y Asia (560). Los resultados muestran que el tiempo de residencia influye de forma positiva incrementando las dimensiones de inclusión social y la cercanía cultural favorece el proceso de inclusión social, especialmente en los inmigrantes latinos, aunque los efectos moderadores de la procedencia han sido solo significativos para la satisfacción vital. Los hallazgos sugieren adoptar un enfoque multidimensional y dinámico para comprender el proceso de inclusión social de los inmigrantes, asumiendo que el efecto positivo del tiempo de residencia no es lineal a corto plazo, sino que se manifiesta a largo plazo.

Enlace al documento electrónico

Eick, Gianna Maria.

Welfare chauvinism across benefits and services / Gianna Maria Eick and Christian Albrekt Larsen.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 1 (Feb. 2022), p. 19-32 Se teoriza sobre cómo la cobertura de las necesidades sociales a través de servicios sociales y prestaciones económicas moldea las actitudes públicas hacia la inclusión/exclusión de los inmigrantes en dichos programas en los países receptores de Europa occidental. El fenómeno se denomina "chovinismo del bienestar" o "Estado del bienestar chovinista". Se argumenta que la opinión pública es más proclive a la concesión de servicios en especie que beneficios en efectivo. Para ello, se analizan diez programas de protección social usando datos de encuestas procedentes de tres países que representan distintos tipos de régimen de bienestar, respectivamente de corte socialdemócrata (Dinamarca), conservador (Alemania) y liberal (Reino Unido)

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Elgorriaga Astondoa, Edurne.

Mental health of Spanish immigrants in Germany and the UK in comparison to nonimmigrants and migration protective factors / Edurne Elgorriaga, Izaskun Ibabe, and Ainara Arnoso.

Intervencion psicosocial. ISSN 1132-0559. Vol. 28, n. 1 (Apr. 2019), p. 19-27 La salud mental de los españoles inmigrantes en Alemania y Reino Unido en comparación con los españoles no inmigrantes y sus factores protectores: En la última década la crisis económica global ha acelerado la movilidad interna dentro de la Unión Europea. El objetivo principal de este estudio ha sido analizar el estrés percibido y la salud mental de los españoles inmigrantes en comparación con los no inmigrantes, atendiendo a las diferencias de género. Un objetivo complementario era examinar el papel mediacional del estrés percibido en la relación entre los factores protectores migratorios y la salud mental. Se obtuvo una muestra de conveniencia (N = 941) a través del muestreo de bola de nieve contactando con redes sociales en el periodo 2014-2015. Éspañoles inmigrantes (719 residentes en Alemania o Reino Unido) y no inmigrantes (n = 222) respondieron en internet a un cuestionario sobre variables sociodemográficas y migratorias (inmigrantes), así como a los instrumentos PSS-14 y GHQ-28. Los bajos niveles de estrés percibido y los síntomas de salud mental encontrados fueron similares en la población española inmigrante y no inmigrante. Las mujeres inmigrantes presentaban tasas de prevalencia ligeramente más elevadas en somatización, ansiedad e insomnio que los hombres inmigrantes. Se obtuvo un modelo de ecuaciones estructurales parsimonioso que incluía dos factores migratorios protectores (R2 = .58), con efecto directo e indirecto en la salud mental a través del estrés percibido. El proceso migratorio estudiado no se relaciona con peor salud mental en el contexto europeo y las diferencias en función del sexo son muy pequeñas. Estos resultados pueden explicarse por las condiciones privilegiadas migratorias de la población española en otros países de la Unión Europea. Disponible en la Biblioteca (papel)



Estado de salud de personas inmigrantes en Cataluña desde una perspectiva de género: Proyecto PELFI / Laia Ferrer... et al.

Gaceta sanitaria. ISSN 0213-9111. Vol. 36, n. 4 (jul-ag. 2022), p. 368-375 Objetivo: Evaluar el estado de salud de hombres y mujeres inmigrantes extracomunitarios residentes en el Área Metropolitana de Barcelona (Cataluña, España) e identificar determinantes sociales de la salud desde una perspectiva de género. Método: Análisis transversal de una cohorte de familias inmigrantes reclutadas en Badalona y Santa Coloma de Gramenet (cohorte PELFI). En 2015-2016, 167 inmigrantes respondieron al cuestionario epidemiológico basal y al instrumento EuroQol de cinco dimensiones (EQ-5D) que mide el estado de salud. Para identificar determinantes de la salud se construyeron modelos Tobit con el índice EQ-5D. Resultados: Las mujeres declararon una peor salud percibida (p=0,005). Tener una enfermedad diagnosticada se asoció con una peor percepción de la salud en los hombres (p<0,05). El tiempo de estancia y las cargas familiares, en especial la doble jornada de trabajo, empeoraron la salud percibida de las mujeres. En el modelo ajustado por variables demográficas y determinantes sociales, la situación administrativa estable (8#8722;0.136; p=0,015) y el apoyo social (0,182; p=0,02) se asociaron con el índice EQ-5D en ambos sexos. Estar ocupado se asoció a mejor salud en los hombres. Conclusiones: Las personas inmigrantes extracomunitarias residentes en el Área Metropolitana de Barcelona son una población vulnerable y presentan desigualdades en salud por sexo. El apoyo social y la ocupación son factores clave de su estado de salud. Las intervenciones para reducir

Enlace al documento electrónico

inclusión y cohesión social, e incorporar la perspectiva de género.

Faggiani, Valentina.

Ciudadanía sustantiva y derechos de participación política en la UE / Valentina Faggiani.

las vulnerabilidades y desigualdades en salud de las personas inmigrantes deberían promover su

Revista de derecho comunitario europeo. ISSN 1138-4026. N. 73 (sept.-dic. 2022), p. 915-949

El reconocimiento y efectivo ejercicio de los derechos políticos de los extranjeros, en particular del derecho a sufragio en las sociedades de acogida, sigue representando una asignatura pendiente. La extensión de tales derechos no solo a los ciudadanos de la UE sino también a las personas procedentes de terceros países, que llevan años residiendo en el territorio de la Unión, permitiría superar los límites derivados de la noción formal de ciudadanía, apostando por su dimensión sustantiva a través de la supresión del último obstáculo a la construcción de un estatuto de la persona migrada tendencialmente equivalente al estatuto del ciudadano. De tal forma, se pretende volver a desarrollar el debate sobre esta cuestión de manera más incisiva, con el fin de impulsar las reformas pertinentes, que permitan atribuir estos derechos también a quien, aun no siendo nacional, lleva años viviendo en el país de acogida, concretando el complejo proceso de integración.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Family troubles and troubling families: special issue / guest editors, Jane Ribbens McCarthy, Val Gillies, and Carol-Ann Hooper.

Journal of family issues. ISSN 0192-513X. Vol. 40, n. 16 (Nov. 2019), p. 2207-2353 Monográfico que recoge diversas aportaciones relacionadas con la temática familiar en el Reino Unido, como la política familiar, el cuidado de los hijos, la influencia del género, la intervención familiar, la protección a la infancia, la pobreza y los bajos ingresos o la inmigración.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Fernandez Barutell, Luis.

Socioeconomic context and welfare nationalism in Euro area following the Great Recession / Luis Fernández-Barutell.

Alternativas: cuadernos de trabajo social. ISSN 1989-9971. Vol. 28, n. 1 (2021), p. 47-66 Este estudio analizó la asociación entre el contexto socioeconómico post-Gran Recesión y la solidaridad de la población de la Eurozona hacia las personas inmigrantes. Se ha utilizado análisis multinivel con datos de la Encuesta Social Europea (Ronda 8, 2016), y estadísticas de Eurostat y de la OCDE. En particular, hemos evaluado si la tasa de población en riesgo de pobreza/exclusión social en 2016 se relacionó con actitudes favorables a la exclusión de las personas inmigrantes del derecho a recibir servicios sociales. Nuestros resultados confirmaron la existencia de tal relación, en consonancia con teorías que explican que la competencia por escasos recursos compromete la solidaridad entre grupos sociales. Sin embargo, hemos identificado que ciertos factores, como preferencia por el valor universalismo, o la persistencia de indicadores de pauperización durante el periodo 2011-2016, pueden haber actuado como protección frente a las actitudes excluyentes. Se incluyen propuestas para la intervención e investigación social.



Fernández Contreras, Teresa.

Diálogos entre el ser personal y profesional desde una perspectiva de género: ¿un dilema silente en el Trabajo Social con mujeres inmigrantes? / Teresa Fernández Contreras, Belén Agrela Romero.

Alternativas: cuadernos de trabajo social. ISSN 1989-9971. Vol. 28, n. 1 (2021), p. 89-113 En la intervención con población inmigrante son escasos los estudios que se centren en las disyuntivas éticas que se padecen desde el Trabajo Social. Desde un enfoque cualitativo, situado y de género iniciamos una investigación en el contexto profesional de la ciudad de Jaén para conocer qué dilemas éticos sufren sus trabajadoras/es sociales desde esta área. De forma sentida y sibilina se enuncia un particular dilema expresado como un diálogo entre dos figuras: "ser personal" y "ser profesional" donde se implican cuestiones de género ligados a la propia identidad profesional y ética del Trabajo Social, así como a la de las personas con las que trabajan.

Enlace al documento electrónico

Fernández González, María Reyes.

El Pacto Mundial para una migración segura, ordenada y regular desde la perspectiva del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Segurdad Social / María Reyes Fernández.

Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social. ISSN 2254-3295. N. 140 (2019), p. 67-86

Se aborda el Pacto Mundial de Migraciones desde la perspectiva del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social, centrándose en los elementos fundamentales que han marcado la construcción del mismo mediante una visión práctica y no académica. En primer lugar, se analizan el origen y los elementos del Pacto, abordando las circunstancias que lo rodean y tratando de concretar los aspectos que lo componen y las responsabilidades reales que su suscripción conlleva, teniendo en cuenta que no es un documento legal, sino una guía de actuación que permite a cada agente implicado en el proceso buscar mecanismos que favorezcan la migración segura, ordenada y regular. En segundo lugar se pretende exponer el papel de España, y concretamente del Ministerio en la implementación del Pacto. En tercer lugar, se exponen algunos de los retos que conlleva el Pacto desde un triple análisis político, económico y social, poniendo especial atención en cada uno de ellos en el valor de la información veraz como objetivo y medio para la implementación del Pacto.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Ferrer LLoret, Jaume.

La Unión Europea ante el derecho de asilo: a propósito de la Sentencia Comisión/Hungría (acogida de solicitantes de protección internacional) / Jaume Ferrer Lloret.

Revista de derecho comunitario europeo. ISSN 1138-4026. N. 68 (en.-abr. 2021), p. 25-66 La Sentencia dictada por la Gran Sala el 17 de diciembre de 2020 en Comisión/Hungría, pone en evidencia las graves carencias que afectan a la aplicación del derecho de asilo reconocido en el art. 18 de la Carta de Derechos Fundamentales (CDFUE). El Tribunal de Justicia (TJ) llega a la conclusión de que las autoridades húngaras han vulnerado de forma flagrante y durante varios años, la normativa de la UE que regula las garantías y procedimientos que deben cumplir los Estados miembros para permitir que se presente una solicitud de protección internacional; para internar a los solicitantes de protección internacional; para expulsar a un nacional de un tercer país; y para permitir a los solicitantes de protección internacional que presenten un recurso con efecto suspensivo contra la decisión denegatoria de su solicitud. Aunque esta jurisprudencia del TJ merezca una valoración positiva, al mismo tiempo se debe insistir en que no garantiza la efectiva aplicación del derecho de asilo en favor de los miles de nacionales de terceros países, a los que las autoridades húngaras han impedido ejercer ese derecho en el período comprendido entre 2015 y 2020. Cabe demandar que, en situaciones como esta, en la que está en juego la efectiva aplicación en beneficio de miles de personas de un derecho reconocido en la CDFUE, la Comisión Europea sea más diligente y resolutiva a la hora de iniciar un procedimiento por incumplimiento de conformidad con el art. 258 TFUE; y más en concreto, solicite al TJ la aplicación de medidas provisionales, con el apercibimiento de que en caso de no ser cumplidas el Estado infractor será sancionado con una multa coercitiva.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Ferrer Serrano, Marta.

Análisis estratégico sobre la migración del talento en el ámbito de la Unión Europea / Marta Ferrer Serrano, María Pilar Latorre Martínez, Ramón Hermoso Traba.

Acciones e investigaciones sociales. ISSN 1132-192X. N. 40 (dic. 2019), p. 173-191 Introducción: Este artículo se centra, en primera instancia, en poner de relieve la importancia que tiene la movilidad de los recursos humanos y en concreto de talento en la Unión Europea, bajo la premisa de



que este fenómeno en la actualidad continúa intensificándose, debido a la profunda competencia que existe. Metodología: La parte central del trabajo consiste en la recopilación de datos desde dos perspectivas diferentes: económica y educativa. A continuación, se procede al análisis de dichos datos cuantitativos a través de correlaciones estadísticas (coeficiente de Pearson). Resultados: Se obtiene una serie de resultados que ponen de manifiesto la relación existente entre las variables objeto de estudio. En concreto, se hayan distintas correlaciones estadísticas significativas. Conclusión: La interrelación de las variables macroeconómicas y educativas seleccionadas en este estudio aportan información relevante que pone de manifiesto el panorama general de la movilidad del talento de la Unión Europea dejando ver los nuevos retos a los que se enfrenta de manera general y de manera individual los países miembros. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

'Free in, free out': exploring Dutch firewall protections for irregular migrant victims of crime / Ruben I. Timmerman... et al.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 22, n. 3 (2020), p. 427-455 Para los inmigrantes en situación irregular, los riesgos reales y percibidos de deportación pueden comprometer sus derechos efectivos a la hora de denunciar a la policía si han sido víctimas de un delito. En algunos países se han introducido las llamadas "protecciones cortafuegos", que establecen una distinción clara entre la prestación de determinados servicios públicos y la aplicación de la legislación de inmigración. El presente artículo explora una de esas políticas llevadas a cabo en los Países Bajos, primeramente a nivel local y finalmente a nivel nacional, gracias a la aplicación de la Directiva de derechos de las víctimas de la Unión Europea.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Frías Gómez, María.

La interseccionalidad de la discriminación por razones de raza, etnia y género: informe / autoría, María Frías.

Madrid: Cyan Proyectos Editoriales, 2022. 1 archivo PDF (103 p.; 2,8 MB) El documento pretende aportar algunos elementos de reflexión sobre cómo abordar la integración del enfoque de género en las acciones de lucha contra el racismo, la xenofobia y la discriminación racial en Marruecos a partir de experiencias internacionales. También pretende aprovechar la experiencia del proyecto en la visibilización y el tratamiento de la discriminación interseccional por razones de raza, etnia y género. En este contexto, este documento presenta primero una definición conceptual y teórica de conceptos clave relacionados con la interseccionalidad de la discriminación. Continúa con una presentación del tratamiento institucional de este tipo de discriminación dentro de las Naciones Unidas y los marcos regionales e institucionales a nivel internacional, particularmente en Europa y en América Latina y el Caribe. Posteriormente explora las oportunidades del marco reglamentario y de las instituciones en Marruecos. Cuestiona el papel de las OSC en la lucha contra este tipo de discriminación poniendo algunos ejemplos a nivel internacional. Complementa la información destacando la importancia de recopilar datos con una perspectiva interseccional. Finalmente, destaca los esfuerzos y logros del proyecto al tener en cuenta el enfoque de género al abordar el tema de la discriminación racial. Enlace al documento electrónico

Fuentes Lara, María Cristina.

La situación de las mujeres porteadoras en la fronteras sudeuropea: el caso de Ceuta / Cristina Fuentes Lara.

Madrid: CIS, 2019. IX, 345 p.

Esta monografía analiza la situación de las mujeres porteadoras en la frontera hispano-marroquí, específicamente en el caso de Ceuta. Las porteadoras son mujeres marroquíes que a diario se desplazan desde sus municipios en la "wilayade" Tetuán hasta Ceuta para transportar mercancías en fardos, desde el lado español hasta el marroquí de la frontera. Los pilares sobre los cuales se articula esta investigación son identificar quiénes son las porteadoras y cuáles son los motivos que las llevan a realizar esta actividad laboral; comprender la mecánica de trabajo de estas mujeres; los condicionantes y las peculiaridades político-legislativas que favorecen y fomentan esta situación, así como indagar sobre las consecuencias y los efectos que esta actividad laboral genera en las porteadoras. La metodología que se ha llevado a cabo con el propósito de alcanzar los fines de la investigación es de corte inductivo y cualitativo. Las técnicas de producción de datos han sido la observación participante y la entrevista en profundidad; mientras que la técnica de análisis de datos que se ha desarrollado ha sido la teoría fundamentada (Grounded Theory). Los principales resultados de esta monografía muestran la complejidad de la región fronteriza y los circuitos —físicos e introspectivos— en los que las porteadoras desarrollan su actividad laboral.

Signatura: 10-38302



García Burgos, Jorge.

La cooperación migratoria en la configuración de las relaciones entre España y África Subsahariana / Jorge García Burgos.

Revista española de derecho internacional. ISSN 0034-9380. Vol. 73, n. 2 (jul.-dic. 2021), p. 101-114

En este artículo se revisan los distintos planes y programas de cooperación en materia migratoria que han implementado los gobiernos españoles en los países africanos durante los últimos quince años. De manera recurrente, la ayuda al desarrollo (especialmente en forma de codesarrollo) ha sido utilizada como un instrumento de contención para las migraciones y al servicio de la externalización de fronteras, entendida esta como el establecimiento de acciones extraterritoriales que actúen como freno a la migración a través de acuerdos con los países de origen y tránsito migratorio. La hipótesis manejada es que, más allá de los resultados alcanzados, estos programas no siempre están en consonancia con los compromisos adquiridos por España en materia de cooperación para el desarrollo y respeto a los derechos humanos, que quedan en un segundo plano frente a las cuestiones relativas a la seguridad nacional.

Disponible en la Biblioteca (papel)

<u>Enlace al documento electrónico</u>

Gatica, Lucas.

Ideología política, actitudes hacia la inmigración y atribuciones causales sobre la pobreza en una muestra universitaria / Lucas Gatica, Miguel Ángel Navarro-Lashayas.

Zerbitzuan. ISSN 1134-7147. N. 69 (sept. 2019), p. 87-98

El objetivo de este trabajo es conocer las actitudes hacia la inmigración, las atribuciones causales sobre la pobreza y su relación con el autoposicionamiento ideológico en una muestra de estudiantes universitarios/as en Bilbao. Se propone analizar las relaciones entre estas variables, teniendo como hipótesis la relación positiva entre la ideología política de centroderecha y un sostenimiento mayor de atribuciones causales de tipo individuales, así como una actitud más desfavorable y restrictiva frente al colectivo migrante. Se realizaron análisis de correlaciones bivariadas, comparación de medias y análisis de regresión binaria. Se encontraron diferencias significativas en la actitud ante el colectivo migrante y las atribuciones causales sobre la pobreza según la ideología política de los participantes. Las dimensiones "principios y políticas de igualdad" y "atribuciones individualistas" aparecen como las principales variables independientes que explican la ideología de los y las participantes. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Gkliati, Mariana.

The EU Returns Agency: the Commissions' ambitious plans and their human rights implications / Mariana Gkliati.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 24, n. 4 (2022), p. 545-569 El retorno efectivo de los inmigrantes irregulares se identifica como uno de los objetivos primordiales del nuevo Pacto sobre Migración y Asilo de la Unión Europea, cuyo exponente es la agencia Frontex, que desde la modificación de su Reglamento en 2019, ha recibido un aumento significativo de sus atribuciones y capacidades en acciones previas y relacionadas con el retorno. En el presente artículo se actualizan datos sobre los nuevos desarrollos legislativos en las operaciones de retorno y se responden preguntas relacionadas con la implicación de todas estas políticas sobre los derechos humanos en juego. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Globalización, pandemia y cohesión social.

Gaceta sindical: reflexión y debate. ISSN 1889-4135. N. 35 (dic. 2020), 309 p. La importancia de la primera pandemia global hace ineludible reflexionar sobre sus causas y sus implicaciones, pero queremos hacerlo huyendo del rapidismo o del oportunismo de la moda con que se están escribiendo un aluvión de artículos y libros, y aportando una visión desde el mundo del trabajo y el valor de la solidaridad para colaborar a construir un orden social más justo que sitúe a las personas y su bienestar por delante de los intereses económicos de unos pocos, como señalábamos en las notas del anterior monográfico.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico



Gloninger, Gemma Marolda.

From humanitarian rescue to border security: managing migration in the Central Mediterranean / Gemma Marolda Gloninger.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 21, n. 4 (2019), p. 459-485 Se examinan los flujos migratorios en el Mediterráneo central entre los años 2012 y 2018, centrando el foco en la respuesta ofrecida por los actores gubernamentales, inter-gubernamentales y no gubernamentales que rescatan vidas en el mar. A través de datos agregados sobre las llegadas de migrantes y las muertes producidas, así como los documentos oficiales de ACNUR, la Unión Europea, el Ministerio del Interior italiano y ONGs, se investiga cómo ha sido la respuesta de los diferentes actores, y cómo las narrativas y maneras de tratar el tema han impactado sobre los flujos de migrantes y la propia situación en el mar.

Disponible en la Biblioteca (papel)

González Leonardo, Miguel.

El nuevo paradigma de las migraciones internas en España: migrantes urbanos, más móviles y cualificados: el caso de Castilla y León / Miguel González-Leonardo, Antonio López-Gay.

Scripta nova: revista electrónica de geografía y ciencias sociales. ISSN 1138-9788. Vol. 23 (2019), n. 609, 37 p.

Tras décadas de relativa calma migratoria, la emigración, tanto la interregional como la internacional, se ha incrementado en las comunidades autónomas que tradicionalmente han sido expulsoras. A diferencia de etapas anteriores, cuando los emigrantes estaban escasamente formados y partían de ámbitos rurales, los actuales flujos de salida tienen un nivel de instrucción elevado y abandonan las ciudades de sus respectivas regiones. Este fenómeno ha quedado relativamente enmascarado por la etapa expansiva de la inmigración extranjera, la posterior reducción de las entradas, los retornos y la reemigración. Durante los años de bonanza económica, la emigración de población autóctona aumentó en las comunidades menos dinámicas, una tendencia que se ha acentuado durante la crisis y a la que se sumó la pérdida de población alóctona. Castilla y León es un claro ejemplo de esta dinámica: se trata de la región con más jóvenes emigrados, un colectivo que presenta un nivel de instrucción elevado. Enlace al documento electrónico

González Rábago, Yolanda.

Salud y determinantes sociales de la salud en hijos e hijas de personas inmigrantes internacionales: ¿desigualdades sociales en salud desde la infancia? / Yolanda González Rábago y Unai Martín.

Gaceta sanitaria. ISSN 0213-9111. Vol. 33, n. 2, (marzo-abr. 2019), p. 156-161
Se analizan las desigualdades sociales en salud entre la población infanto-juvenil de origen inmigrante de países de renta baja y la población de origen autóctono en el País Vasco. Para ello se revisan datos de la Encuesta de Salud del País Vasco 2013, estudiando variables como el estado de salud, conductas y condiciones de vida: obesidad, sedentarismo, dificultades económicas, clase social, nivel educativo de los padres, etc.

Enlace al documento electrónico

Gortázar Rotaeche, Cristina J.

El vínculo constante entre migración y desarrollo sostenible: la Agenda 2030 y el principio de "no dejar a nadie atrás", inspirando el Pacto Global para las Migraciones / Cristina Gortázar Rotaeche.

Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social . ISSN 2254-3295. N. 140 (2019), p. 89-106

Se analiza la relación entre migración y desarrollo sostenible, y sobre el papel que puede desempeñar la Agenda 2030 para fomentar sus fortalezas y disminuir sus debilidades y si carácter inspirador como objetivos de la Declaración de Nueva York y del Pacto Global sobre las migraciones.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Großmann, Sonja.

Just like in Germany, only better?: old-age care facilities in Poland for people from Germany and the question of legitimacy / Sonja Großmann and Cornelia Schweppe. Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 40, part 4 (Apr. 2020), p. 823-841

Se analizan los centros de atención a la tercera edad en Polonia destinados a atender a alemanes. Estas instalaciones surgen en su momento en el contexto de severas críticas hacia las instalaciones dedicadas



a la misma función en la propia Alemania, y sobre todo por un coste más bajo. Se debate sobre la normativa, su representatividad cuantitativamente hablando o su legitimación. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Guarch Rubio, Marta.

Credibility and testimony in asylum procedures with unaccompanied refugee minors / Marta Guarch-Rubio, Antonio L. Manzanero.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 22, n. 2 (2020), p. 257-271 Se revisan los procedimientos de análisis de credibilidad propuestos por ACNUR mediante los cuales se resuelven las solicitudes de asilo, especialmente para menores no acompañados. Se describen las particularidades de estos menores refugiados y las características del procedimiento de análisis de credibilidad: indicadores de credibilidad, barreras psicológicas, presencia de trauma y resiliencia durante las entrevistas, etc.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Guild, Elspeth.

EU citizens, foreign family members and European Union law / Elspeth Guild.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 21, n. 3 (2019), p. 358-373 Se analiza la figura de la reunificación familiar en los países miembros de la Unión Europea para el caso de que sus propios ciudadanos regresen a su estado de origen con familiares nacionales de terceros países y, en este ámbito, si existe discriminación a sus propios ciudadanos en comparación con los nacionales de otros Estados miembros. Para ello se examinan diversos informes de expertos a la luz de la sentencia 2014 de O&B (C-456/12) del Tribunal de Justicia de la Unión Europea.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Guild, Elspeth.

The UN Global Compact for Safe, Orderly and Regular Migration and International Human Rights Law / Elspeth Guild.

Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social. ISSN 2254-3295. N. 140 (2019), p. 19-33

Se examina el Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular que, en el marco de las Naciones Unidas, vio la luz en la cumbre celebrada en Marrakech a finales de diciembre de 2018. Para ello se analiza, por una parte, la Declaración de Nueva York y su posición respecto de los derechos humanos, y por otra el citado Pacto a través de la lente de los compromisos de derechos humanos establecidos en la Declaración.

Enlace al documento electrónico

Disponible en la Biblioteca (papel)

Gustafsson, Björn.

Older people in Sweden without means on the importance of age at immigration for being 'twice poor' / Björn Gustafsson, Hanna Mac Innes and Torun Österberg.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 39, part 6 (June 2019), p. 1172-1199
Se analiza la pobreza de los inmigrantes de edad avanzada en Suecia. Se compara la información fiscal de los nacidos y no nacidos en el país y se evalúan los criterios e indicadores utilizados a nivel oficial para evaluar el nivel de pobreza y los servicios que se derivan del mismo.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Herrero-Arias, Raquel.

Maternity care through the eyes of Southern European immigrant parents in Norway / Raquel Herrero-Arias, Gaby Ortiz-Barreda, Mercedes Carrasco-Portiño.

Gaceta sanitaria. ISSN 0213-9111. Vol. 36, n. 2 (marzo-abr. 2022), p. 111-117

Experiencias de padres y madres inmigrantes del sur de Europa con los servicios noruegos de salud reproductiva. Objetivo: Explorar cómo fueron las experiencias de padres y madres inmigrantes procedentes del sur de Europa al utilizar los servicios de salud reproductiva en Noruega, así como sus percepciones sobre las actitudes y las creencias del personal de salud con respecto al embarazo y el parto. Método: Estudio cualitativo, basado en dos grupos focales y 11 entrevistas en profundidad con 4



padres y 11 madres italianos, españoles, portugueses y griegos, quienes habían tenido algún/a hijo/a en Noruega. Los datos se analizaron usando análisis temático. Resultados: Emergieron tres temas: experiencias con la cobertura y la organización de los servicios de salud reproductiva; experiencias con profesionales de salud; y embarazo y parto como eventos culturales. Los padres y las madres inmigrantes experimentaron un choque entre sus expectativas y las prácticas de los servicios de salud reproductiva noruegos, especialmente en cuanto a consultas, procedimientos, pruebas diagnósticas, preparación para el parto e infraestructura sanitaria. Los informantes percibieron que las prácticas de los/las profesionales de los servicios de salud reproductiva están influenciadas por creencias culturales relacionadas con el embarazo y el parto en Noruega. En concreto, los informantes experimentaron un enfoque menos intervencionista al recibir los cuidados perinatales del personal de salud en Noruega. Conclusiones: Las experiencias de los padres y las madres inmigrantes ofrecen información relevante para contribuir a mejorar los servicios de salud reproductiva en un contexto intercultural. La inmigración supone nuevos retos que deben afrontarse desde una perspectiva de competencia cultural. Los servicios de salud reproductiva deben reconocer la diversidad cultural en el embarazo y el parto, e involucrar a ambos progenitores.

Enlace al documento electrónico

Ho, Phoebe.

Are all immigrant families created equal?: the acculturation and social integration of mixed-nativity families / Phoebe Ho, Grace Kao.

Journal of family issues. ISSN 0192-513X. Vol. 42, n. 2 (Feb. 2021), p. 293-323

Para comprender los fenómenos de aculturación e integración social de las familias inmigrantes, es necesario comprender tanto la composición como las relaciones que se establecen entre los miembros de la familia y las de estas con su entorno. Así pues, se analizan las familias mixtas, en las que un padre es de origen autóctono y otro de origen inmigrante, y las relaciones familia-escuela, y se comparan con aquellas familias de origen exclusivamente autóctono e inmigrante. Para ello se utilizan datos representativos a nivel nacional (Estados Unidos) del Estudio Longitudinal de Educación de 2002.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Identificación, selección, análisis e intercambio de experiencias de buenas prácticas existentes a nivel europeo en materia de comunicación y sensibilización para la prevención y la lucha contra la discriminación racial, el racismo y la xenofobia hacia la población migrante: informe / autoría, Grupo Gesor.

Madrid: Cyan Proyectos Editoriales, 2022. 1 archivo PDF (72 p.; 2,2 MB)
Se presenta el informe del estudio exploratorio de las experiencias de sensibilización y comunicación (estrategias, campañas de información y sensibilización, etc.) en el campo de la prevención del racismo y la xenofobia que ha habido en cinco países europeos, Bélgica, España, Finlandia, Francia y Países Bajos durante los últimos tres años. El objetivo del estudio es analizar los modelos desarrollados en diferentes contextos sociales desde el ángulo de la prevención del racismo y la xenofobia para identificar, de manera preliminar, las principales experiencias de sensibilización y comunicación y analizar el contexto de su desarrollo, la tipología de las personas involucradas y el público objetivo de éstas, para elaborar así una caracterización de las acciones identificadas. Asimismo, se quieren fortalecer los instrumentos y las políticas públicas destinadas a prevenir el racismo y la xenofobia hacia la población migrante en Marruecos sobre la base de la protección de los derechos humanos, con el fin de promover la "convivencia", con especial atención al enfoque de género. Enlace al documento electrónico

Immigration and the Welfare State: the roles of employers and trade unions: special issue.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 30, n. 5 (Nov. 2020), p. 521-627 Monográfico que analiza el papel que desempeñan los sindicatos y los empleadores (empresarios) en la formulación de políticas sociales. Se describen preferencias y estrategias que llevan a cabo estos interlocutores sociales, que pueden llegar a modelar cómo se integran social y económicamente los inmigrantes y los problemas a los que se enfrentan.

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Immigration from the migrants' perspective / editors, Alice Ramos... et al.

Social inclusion. ISSN 2183-2803. Vol. 7, n. 4 (2019), p. 253-342

La inmigración ha sido uno de los fenómenos globales más cruciales de los últimos tiempos, cambiado el tejido de muchas sociedades y siendo un tema de investigación importante. Gran parte de esta investigación se ha centrado en cómo la sociedad de acogida ve a los inmigrantes y la inmigración, o en



los factores sociales que influyen en esta última. El objetivo de este número temático es presentar diferentes estudios centrados en diversos aspectos de la inmigración, desde la perspectiva de los propios inmigrantes.

Enlace al documento electrónico

Informe anual sobre el racismo en el Estado español, 2022 / coordinación y autoría, Themme Afan, Cecilia... et al.

Donostia-San Sebastián: Federación SOS Racismo, 2022. 1 archivo PDF (240 p.; 6,8 MB) informe que ofrece, tras 4 años sin publicarse, una fotografía dinámica de lo que es el racismo, la discriminación y el odio en España: cientos de casos de conflictos y agresiones racistas, racismo institucional, problemas con la seguridad pública, denegación de acceso a prestaciones y servicios públicos, discriminación laboral, denegación de acceso a servicios privados, problemas relacionados con agentes de la seguridad privada o casos relacionados con la extrema derecha o el discurso de odio. Enlace al documento electrónico

La inmigración en España: efectos y oportunidades. 1ª ed.

Madrid: CES, 2019. 243 p.; 24 cm.

Aproximación integral a la realidad del nuevo escenario migratorio en España, desde el punto de vista de sus efectos y su aportación en los distintos ámbitos: sociodemográfico, situación administrativa de la población de origen extranjero, su relación con el empleo, situación económica, condiciones de vida, protección social, vivienda, integración en la educación, acceso a la atención sanitaria, diálogo intercultural o cohesión social.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Signatura: 10-38197

Enlace al documento electrónico

Inmigración, elecciones y comportamiento político / Joaquín Arango... et al. (dir.).

Barcelona: CIDOB, 2019. 1 archivo (335 p.; 16,9 MB)

La presente edición del Anuario CIDOB de la Inmigración pasa revista al panorama de la inmigración y el asilo en un contexto electoral, como ha sido el año 2019, ocupándose principalmente de España, pero también de Europa y, en menor medida, de Estados Unidos. El análisis pone el foco en el auge y consolidación de las opciones de extrema derecha y derecha radical populista en todos estos espacios – España ha dejado de ser una excepción en ese terreno– así como en los efectos y elevados costes, en términos humanos y de restricción de derechos, que esa tendencia comporta para inmigrantes, demandantes de asilo y refugiados. El Anuario también explora asuntos tan relevantes como la situación de los menores extranjeros no acompañados, las mujeres migrantes y refugiadas en la Frontera Sur y las víctimas de trata en España. Por último, se ofrece un anexo infográfico con tablas y figuras y, como novedad, se estrena una nueva sección con reseñas de libros sobre inmigración y asilo.

Enlace al documento electrónico

Kalm, Sara.

Immigration policy and the modern welfare state, 1880–1920 / Sara Kalm and Johannes Lindvall.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 29, n. 4 (Oct. 2019), p. 463-477 Se examinan con perspectiva histórica los debates contemporáneos en torno a la relación entre la política de inmigración y el Estado de bienestar en Europa occidental. A través de nuevos datos históricos, se analiza la relación entre la política de inmigración y la política social desde finales del siglo XIX a principios del XX, cuando se pone en marcha el Estado de bienestar moderno. Para ello se examinan los casos concretos de algunos países, como Alemania, Dinamarca, Bélgica o Italia. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Lightman, Naomi.

The migrant in the market: care penalties and immigration in eight liberal welfare regimes / Naomi Lightman.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 29, n. 2 (May 2019), p. 182-196 Se analiza el trabajo de los migrantes que se dedican a los cuidados en ocho estados del bienestar de corte liberal (Australia, Canadá, Islandia, Irlanda, Israel, Suiza, Reino Unido y Estados Unidos). Se examina específicamente todo el espectro del empleo de cuidados, tanto a nivel alto como bajo, y como los inmigrantes sufren una discriminación o penalización salarial y de peor calidad, parciales o en el sector privado.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)



The lived experiences of migration: individual strategies, institutional settings and destination effects in the European mobility process / editors, Neli Demireva and Fabio Quassoli.

Social inclusion. ISSN 2183-2803. Vol. 7, n. 4 (2019), p. 1-70

Monográfico que analiza, desde un punto de vista cualitativo, las experiencias "vividas" de la migración. Se analizan la multiplicidad de actores y estructuras involucradas en el proceso migratorio y se muestra el importante papel que juega el espacio en las trayectorias de vida de las personas en movimiento. Percibir el proceso migratorio como una experiencia de aprendizaje permite profundizar en la compleja renegociación de las fronteras culturales y políticas que experimentan los migrantes en el destino. Enlace al documento electrónico

Local loops and micro-mobilities of care: rethinking care in egalitarian contexts: special issue.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 29, n. 5 (Dec. 2019), p. 593-680 Número especial que analiza la organización local de los cuidados en países de norte y este de Europa. La organización diaria de los cuidados puede revestir mucha complejidad, para lo que se proponen dos conceptos: los bucles locales, que identifican las rutinas y micromovilidades que crean bucles en torno a prácticas diarias de cuidado; y los mosaicos, que hacen referencia a rutinas diarias cambiantes, dependiendo de los recursos disponibles y las limitaciones locales (geográficas, temporales, financieras, laborales...). Los diversos artículos del monográfico identifican similitudes y diferencias en los procesos relacionados con la mercantilización de los cuidados y las transformaciones ideológicas de las sociedades del bienestar postcomunitas y socialdemócratas.

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

López Ulla, Juan Manuel.

Razones para una Directiva europea sobre menores extranjeros no acompañados y juventud migrante / Juan Manuel López Ulla.

Revista de derecho comunitario europeo. ISSN 1138-4026. N. 73 (sept.-dic. 2022), p. 873-914

Europa necesita un instrumento específico que aborde de una manera integral la inmigración de menores extranjeros no acompañados. Es cierto que son varias las directivas que afectan a este colectivo, pero falta una normativa común que, en torno al principio del interés superior del menor, establezca las bases de una estrategia migratoria con soluciones razonables y permanentes. Este trabajo trata de justificar la necesidad de esta herramienta, identificando algunas de las cuestiones que el legislador europeo debiera de afrontar. Entre otras, la diversidad de procedimientos para la determinación de la edad o la lentitud de los expedientes administrativos para asignar al menor el representante que la ley ordena. En relación con estos retos, resulta de extraordinario interés atender a las razones que han justificado en España la modificación del Reglamento de extranjería de 2021 y 2022, que en apenas cinco meses han comenzado a dar sus frutos. Tal rapidez pone en cuestión la razonabilidad de algunos de las condiciones impuestas a la población extranjera para regularizar su situación. Al efecto hay que recordar que cualquier medida limitativa de derechos debe estar debidamente justificada, que los menores no deben ser tratados como inmigrantes, y que el carácter especialmente vulnerable de este colectivo exige políticas a propósito. Los jóvenes extutelados también merecen esta consideración. No se olvide que el TEDH considera que es trato inhumano o degradante la indiferencia o pasividad del Estado con quienes a todas luces están en desamparo.

Enlace al documento electrónico Disponible en la Biblioteca (papel)

Mantilla Jaimes, María Ligia.

Comentarios al Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular: aproximación desde la Unión Europea y América Latina, principales documentos / María Ligia Mantilla Jaimes.

Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social . ISSN 2254-3295. N. 140 (2019), p. 143-170

Se repasan los principales antecedentes al Pacto Mundial para la Migración Ordenada, Segura y Regular, el enfoque que del mismo se prentende dar desde América Latina, así como sus principales hitos, especialmente los objetivos que pretende alcanzar.

Disponible en la Biblioteca (papel)



Manual de formación en materia de lucha contra el racismo y la xenofobia: destinado al personal de entidades locales / realizado por, Unidad de Gestión del Proyectos basada en las aportaciones de Souad Rajeb... et al.

Madrid: Cyan Proyectos Editoriales, 2022. 1 archivo PDF (257 p.; 4,3 MB)

Tiene como objetivo recopilar los contenidos tratados en el programa de formación para formador. El documento, destinado al personal de las entidades locales y representantes políticos a nivel local, es fruto de las aportaciones de los expertos que se encargaron en poner en marcha la formación y recoge con detalle los contenidos y desarrollo de las sesiones realizadas en el programa de formación. Estructurado en cinco módulos, el manual aborda diferentes temas como los conceptos sociopolíticos en migración, racismo y discriminación; la legislación internacional y nacional; el acceso a la justicia de las personas migrantes y su relación con el disfrute de los derechos en general; la identificación de casos de discriminación y mecanismos de denuncia disponibles; y las técnicas de animación de la formación (pedagogía y andragogía).

Enlace al documento electrónico

Manual de formación en materia de lucha contra el racismo y la xenofobia: destinado al personal de sanidad / realizado por, Unidad de Gestión del Proyectos basada en las aportaciones de Souad Rajeb... et al.

Madrid: Cyan Proyectos Editoriales, 2022. 1 archivo PDF (247 p.; 4,2 MB)

Tiene como objetivo recopilar los contenidos tratados en el programa de formación para formador. El documento, destinado al personal de sanidad, es fruto de las aportaciones de los expertos que se encargaron en poner en marcha la formación y recoge con detalle los contenidos y desarrollo de las sesiones realizadas en el programa de formación. Estructurado en cinco módulos, el manual aborda diferentes temas como los conceptos sociopolíticos en migración, racismo y discriminación; la legislación internacional y nacional; el acceso de los migrantes a los servicios sanitarios; la identificación de casos de discriminación y mecanismos de denuncia disponibles; y las técnicas de animación de la formación (pedagogía y andragogía).

Enlace al documento electrónico

Manual de formación en materia de lucha contra el racismo y la xenofobia: dirigido al personal de educación / realizado por, Unidad de Gestión del Proyectos basada en las aportaciones de Souad Rajeb... et al.

Madrid: Cyan Proyectos Editoriales, 2022. 1 archivo PDF (250 p.; 4,2 MB)

Tiene como objetivo recopilar los contenidos tratados en el programa de formación para formadoras y formadores en la prevención y sensibilización del racismo y la xenofobia contra las mujeres y los hombres migrantes en Marruecos. El documento, destinado al personal de educación, es fruto de las aportaciones de los expertos que se encargaron en poner en marcha la formación y recoge con detalle los contenidos y desarrollo de las sesiones realizadas en el programa de formación. Estructurado en cinco módulos, el manual aborda diferentes temas como los conceptos sociopolíticos en migración, racismo y discriminación; la legislación internacional y nacional; el acceso a los servicios de enseñanza para niñas y niños migrantes; la identificación de casos de discriminación y mecanismos de denuncia disponibles; y las técnicas de animación de la formación (pedagogía y andragogía). Enlace al documento electrónico

Manual de formación en materia de lucha contra el racismo y la xenofobia: dirigido al personal de Justicia / realizado por, Unidad de Gestión del Proyectos basada en las aportaciones de Souad Rajeb... et al.

Madrid: Cyan Proyectos Editoriales, 2022. 1 archivo PDF (250 p.; 4,2 MB)

Tiene como objetivo recopilar los contenidos tratados en el programa de formación para formador. El documento, destinado al personal de justicia, es fruto de las aportaciones de los expertos que se encargaron en poner en marcha la formación y recoge con detalle los contenidos y desarrollo de las sesiones realizadas en el programa de formación. Estructurado en cinco módulos, el manual aborda diferentes temas como los conceptos sociopolíticos en migración, racismo y discriminación; la legislación internacional y nacional; el acceso a la justicia de las personas migrantes y su relación con el disfrute de los derechos en general; la identificación de casos de discriminación y mecanismos de denuncia disponibles; y las técnicas de animación de la formación (pedagogía y andragogía). Enlace al documento electrónico



Martín Palomo, María Teresa.

Intersecting vulnerabilities: elderly care provided in the domestic environment / María Teresa Martín Palomo, Inmaculada Zambrano Álvarez, José María Muñoz Terrón.

Cuadernos de relaciones laborales. ISSN 1988-2572. Vol. 38, n. 2 (2020), p. 269-288 Este artículo analiza en qué medida las formas de contratación previstas por la legislación española reciente, en el sector del cuidado de las personas mayores, permiten la profesionalización de este trabajo. A partir de una investigación cualitativa, basada en entrevistas semiestructuradas con una variedad de actores sociales involucrados en la organización social del cuidado, se aborda un estudio comparativo de los tipos de contratación que se han visto particularmente afectados por los cambios legales: la contratación privada por las familias y el Servicio de Ayuda a Domicilio. La principal conclusión es que en los entornos domésticos, los aspectos materiales, emocionales y morales que caracterizan el cuidado plantean barreras específicas para la profesionalización y que estas impactan de manera muy destacada en las vulnerabilidades particulares de las personas migrantes empleadas en el cuidado doméstico. Así que las grandes expectativas suscitadas por la nueva legislación respecto a la profesionalización del sector no se han cumplido.

Enlace al documento electrónico

Melin, Pauline.

The Global Compact for Migration: lessons for the unity of the EU representation / Pauline Melin.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 21, n. 2 (2019), p. 194-214 Se examina el proceso de negociación del Pacto Mundial para las Migraciones, adoptado por primera vez en la Conferencia Intergubernamental de Marrakech en diciembre de 2018, por parte de la representación de la Unión Europea.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Migration crises and the principle of solidarity in times of sovereignism: challenges for EU law and polity: special issue.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 22, n. 1 (2020), p. 1-138 Número especial que tiene como objetivo abordar la crisis de solidaridad que afecta a la políticas de migración y asilo dentro de la Unión Europea. El principio de solidaridad, muy relevante jurídicamente en la construcción europea, en el ámbito migratorio ha creado tensiones y conflictos en diversos ámbitos y sentidos, debido a razones geográficas y geopolíticas, ya sea como países de destino o de tránsito. Se analizan los principales hitos en el devenir de la gobernanza de la política de inmigración. Disponible en la Biblioteca (papel)

Monge Sarango, Gabriela.

Percepción de la inmigración en tiempos de cólera / Gabriela Alexandra Monge Sarango.

Documentación social, ISSN 2340-681X, N. 3 (2019), 9 p.

El artículo analiza en profundidad la percepción que la población española tiene sobre el fenómeno de la migración y sobre los migrantes, aportando datos y perfiles en función de un análisis multivariable que permite clasificar a la población española en cuatro grupos bien diferenciados. Y termina aportando algunas claves importantes para la acción social ante esta realidad.

Enlace al documento electrónico

Moreno Márquez, Gorka.

Sinhogarismo y jóvenes extranjeros en Bilbao: la atención en un contexto de desbordamiento múltiple y secuencial de los recursos / Gorka Moreno Márquez, Iraide Fernández Aragón.

Zerbitzuan. ISSN 1134-7147. N. 70 (dic. 2019), p. 61-70

Las desigualdades sociales constituyen un objeto de estudio sociológico básico; sin embargo, el sinhogarismo como su manifestación más severa es uno de los ámbitos menos abordados desde la investigación social, en parte por su complejidad para ser estudiado. Entre los grupos sociales de mayor vulnerabilidad y, en consecuencia, con mayor presencia en el sinhogarismo, encontramos, en los últimos años en la Comunidad Autónoma Vasca a las personas más jóvenes de origen extranjero. Estas personas presentan una serie de factores de riesgo relacionados con la falta de red, de formación, el aprendizaje



de la lengua local y otros económicos que, unidos al aumento de volumen, ponen de manifiesto la necesidad de realizar un diagnóstico de su situación. Este artículo tiene como objetivo principal conocer la realidad social de las personas sin hogar en Bilbao, poniendo especial atención en el nuevo perfil de los jóvenes extranjeros sin acompañamiento familiar -JENA-, a través de entrevistas en profundidad a personas expertas.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico

Morgades Gil, Silvia.

Migraciones y asilo: análisis y perspectivas: el Pacto Mundial sobre los Refugiados y el nuevo Pacto de la Unión Europea sobre Migración y Asilo: derecho informal y jurisprudencia europea en materia de acceso a la protección / Silvia Morgades Gil. Revista española de derecho internacional. ISSN 0034-9380. Vol. 74, n. 1 (en.-jun. 2022), p. 25-45

Desde 2016 el régimen internacional y europeo de las migraciones forzosas se encuentra inmerso en procesos de renovación normativa con la Declaración de Nueva York para los Refugiados y los Migrantes; el Pacto Mundial sobre los Refugiados, y el Nuevo Pacto de la Unión Europea sobre Migración y Asilo. Este trabajo examina en la primera parte si y en qué modo estos procesos permiten vislumbrar avances en relación con el acceso al asilo, y el reparto equitativo de las responsabilidades de los Estados y la solidaridad en la protección. En la segunda parte se examina la jurisprudencia del TEDH y del TJUE en relación con distintas situaciones relacionadas con el acceso a la protección comparando los planteamientos y resultados de ambos tribunales. El trabajo concluye con unas reflexiones finales sobre: 1) los resultados matizados de los dos procesos de renovación del régimen normativo de las migraciones forzosas a través de normas de Derecho internacional informal y de propuestas de Derecho institucional europeo, y 2) el balance más positivo de la jurisprudencia reciente del TJUE en relación con la del TEDH, desde la perspectiva del acceso a la protección de los demandantes de asilo en Europa.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

New frontiers in international retirement migration: special issue.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 41, part 6 (June 2021), p. 1205-1327

Número especial que recoge el estado de la cuestión sobre las tendencias establecidas y nuevas en el estudio sobre la migración internacional de personas jubiladas. Consta de cinco artículos que recogen estudios sobre migración de estilo de vida en Europa y nuevas fronteras: geográficas, dentro y fuera de Europa, así como nuevas ubicaciones en el Sur global (Tailandia o Ecuador); tipológicas, que amplían las tradicionales de clase o riqueza con conceptos como vuelta a los países de origen o aspectos de género; conceptuales, con nuevos regímenes de movilidad desde el punto de vista económico y político, o historias de colonialismo.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Oliveira, Emellin de.

O Pacto Global sobre Refugiados e a gestão das fonteiras na União Europeia: uma análise sobre a relação migração-segurança / Emellin de Oliveira.

Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social . ISSN 2254-3295. N. 145 (2019), p. 55-73

Estudio cualitativo de tipo documental y bibliográfico, que se divide en dos partes: la primera analiza, de modo sintético, la evolución de la protección de los refugiados, desde la Convención de Ginebra relativa al estatuto del Refugiado (1951) y su Protocolo Adicional (1967), pasando por la Declaración de Nueva York sobre Refugiados y Migrantes (2016), al Pacto Global sobre Refugiados (2018). La segunda parte, a su vez, se adentra en la cuestión de la gestión de las fronteras, analizando específicamente la política de la Unión Europea. En ella se busca examinar el nexo entre migración y seguridad, y cómo dicha relación va construyendo y deconstruyendo la política y la legislación europea sobre migración. Uniendo ambas partes, las consideraciones finales tienen como objetivo averiguar si el Pacto Global sobre Refugiados alteró esta relación y cómo encajará la gestión de las fronteras con la protección de los refugiados en este nuevo marco de protección internacional.

Disponible en la Biblioteca (papel)



O'Sullivan, Charles.

The recast reception conditions Directive and the rights of asylum seekers with disabilities: opportunities, challenges and the quest for reform / Charles O'Sullivan and Delia Ferri.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 22, n. 2 (2020), p. 272-307 En los últimos años, la Unión Europea, al igual que gran parte del mundo desarrollado, ha experimentado un período sostenido de inmigración. La llamada "crisis de refugiados" ha puesto a prueba no solo la voluntad política de las instituciones europeas y de los Estados miembros para encontrar una respuesta adecuada al flujo de inmigrantes, sino también su capacidad para poner en marcha procesos justos ante las reclamaciones de asilo, su procesamiento y resolución. El presente artículo aborda el tema desde el ángulo de los solicitantes de asilo con discapacidad. Se analiza qué papel juega la Convención de las Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad dentro del entramado jurídico de la Unión, especialmente respecto de la Directiva 2013/33/UE, sobre las condiciones materiales de acogida de los solicitantes de asilo con discapacidad. Se evalúan además, propuestas más recientes tendentes a sustituir dicha Directiva.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Pajares, Miguel.

Políticas climáticas y migraciones / Miguel Pajares.

Gaceta sindical: reflexión y debate. ISSN 1889-4135. N. 37 (oct. 2021), p. 363-372

Los desastres medioambientales provocan desplazamientos de población. Siempre ha sido así, pero ahora están creciendo porque se manifiestan ya los impactos del cambio climático. Los nuevos desplazamientos provocados por sequías cada vez más intensas, lluvias cada vez más destructivas y otros fenómenos climáticos deben ser vistos bajo el prisma de la responsabilidad que tienen los gobiernos en el devenir del cambio climático. Los gobiernos están incumpliendo los tratados internacionales suscritos para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero y mitigar el cambio climático, y ello ha de tomarse en consideración para decidir qué tratamiento político merecen las migraciones climáticas.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Peixoto, João.

Imigração e desenvolvimento dos países de destino: novas evidências e novos conceitos para o Pacto Global para as Migrações / João Peixoto.

Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social . ISSN 2254-3295. N. 140 (2019), p. 107-124

Se estudian los efectos de la inmigración sobre el desarrollo de los países receptores, generalmente los países más ricos. Se parte de la idea de que los impactos económicos de la inmigración en los países de destino, en particular los procedentes de flujos dirigidos desde los países del sur, menos ricos, a los del norte, más ricos, han tenido un efecto genéricamente positivo. A pesar de ello, los efectos concretos dependen de contextos específicos y afectan a grupos sociales distintos, por lo que generalizar no es algo prudente. Aspectos como el tipo de economía receptora, el grado de regulación del mercado de trabajo, la naturaleza del Estado del Bienestar, las políticas de inmigración en vigor, el perfil de cualificación de los inmigrantes, la proporción de migrantes económicos, etc., provocan efectos diversos. Enlace al documento electrónico

Disponible en la Biblioteca (papel)

Percepciones, discursos y actitudes hacia las personas inmigrantes en un barrio de Madrid: informe.

Madrid: Observatorio Español del Racismo y la Xenofobia, 2019. 1 archivo PDF (79 p.; 1,2 MR)

El estudio llevado a cabo por GEA21 tiene como objetivo profundizar, desde una óptica cualitativa, en el conocimiento de las motivaciones sociales, las razones de los cambios y las nuevas tendencias en la opinión pública española que explican el racismo y la xenofobia. Para ello, se decidió trabajar en un contexto delimitado, el distrito madrileño de Puente de Vallecas, en el que se ha tratado de identificar los sectores sociales, los temas esenciales y los discursos que sostienen y explican la opinión favorable o desfavorable hacia las personas solicitantes de protección, refugiadas y migrantes en general. Se trata de un primer diagnóstico que permite demarcar conceptualmente el terreno y conocer las principales corrientes de opinión, los sentimientos y tendencias que pueden ayudar a describir el clima social del barrio. El estudio, trasladable a otros barrios de similares características de Madrid o de otras ciudades Enlace al documento electrónico



Pernas Riaño, Begoña.

Jóvenes descendientes de inmigrantes en España: estudio cualitativo sobre la identidad, la integración y el racismo percibido por los jóvenes cuyos padres emigraron / autoras, Begoña Pernas Riaño, Marta Román Rivas y Mercedes Arquero Martín; con la colaboración de Lucía Irati Fernández Jiménez.

Madrid: Observatorio Español del Racismo y la Xenofobia, 2023. 1 archivo PDF (92 p.; 2,6 MB)

A través de este estudio se quiere conocer de primera mano cómo viven los jóvenes descendientes de personas inmigrantes, su experiencia generacional y cómo consiguen elaborar una identidad compleja. Para ello, se ha pedido opinión a jóvenes de diferentes orígenes y también a hijos de españoles nativos, reunidos en grupos de discusión. El informe recoge los riesgos a los que estos jóvenes se enfrentan: una mayor soledad, al tener que crear itinerarios biográficos con mimbres culturales que no comparten con sus familias; más dificultades para prosperar, pues las vías de la movilidad social -escuela y trabajo- son rígidas y a veces excluyentes; actitudes de racismo y discriminación, que dañan su posición, su moral y a veces su salud.

Enlace al documento electrónico

La perspectiva de personas migrantes sobre el acceso a la atención sanitaria en el contexto de políticas de austeridad en Andalucía / Ainhoa Ruiz-Azarola... et al.

Gaceta sanitaria. ISSN 0213-9111. Vol. 34, n. 3, (mayo-jun. 2020), p. 261-267 Objetivo: Conocer la valoración de personas migrantes sobre su acceso al sistema sanitario tras la entrada en vigor del Real Decreto-Ley16/2012 y sobre el efecto que han podido producir los recortes económicos en dicho acceso. Método: Estudio cualitativo fenomenológico con entrevistas semiestructuradas, realizado en Andalucía, en dos fases (2009-2010 y 2012-2013), con 36 participantes. Se segmentó la muestra por tiempo de estancia, nacionalidad y ámbito de residencia. Las nacionalidades de las personas migrantes son Bolivia, Marruecos y Rumanía. Resultados: Como elementos facilitadores del acceso en ambas fases se identifican la situación administrativa regular, la posesión de tarjeta sanitaria individual, el conocimiento del idioma, las redes sociales y la información. Los resultados muestran diferencias en el acceso a la atención sanitaria de las personas migrantes antes y después de la aplicación del RDL 16/2012, en el marco de las políticas de austeridad. En la segunda fase se agravan algunas barreras de acceso, como los tiempos de espera y la incompatibilidad de horarios, y empeoran las condiciones socioeconómicas y administrativas de las personas participantes. Conclusiones: El diseño de políticas económicas y de regulación de la atención sanitaria debería tener en cuenta las barreras y los facilitadores de acceso como ejes fundamentales de la protección de la salud de las personas migrantes y, por ende, de la población general. Enlace al documento electrónico

Perspectivas y fronteras en el estudio de la desigualdad social: movilidad social y clases sociales en tiempos de cambio / edición a cargo de Olga Salid, Sandra Fachelli. 1ª ed.

Madrid: CIS, 2020. 356 p.: gráf.; 24 cm.

Este libro tiene como principal objetivo reivindicar el papel fundamental de la Sociología en el debate contemporáneo de la desigualdad, con frecuencia excesivamente orientado a la medición de la desigualdad económica, resituándolo en la cuestión central de la desigualdad de oportunidades y los mecanismos de transmisión de la ventaja y desventaja social a través de las generaciones. Mediante las principales voces contemporáneas sobre el estudio de las clases y la movilidad social a ambos lados del Atlántico, el libro ofrece una visión panorámica sobre los caminos transitados y los principales hallazgos encontrados en la investigación sobre movilidad social a lo largo de las últimas décadas, así como sobre los puntos de fricción del debate actual. A lo largo de sus páginas se abordan cuestiones de gran calado, que sin duda resultarán de interés tanto para los estudiosos de la movilidad y la estratificación social, como para un público atento más amplio: ¿Se paró el ascensor social? ¿Sigue siendo la educación el gran igualador de las diferencias de origen? ¿Disfrutan las generaciones actuales de las mismas oportunidades que sus padres? ¿Cuál es el papel de la inmigración en el escenario actual de la desigualdad? Como tal, el libro pretende ofrecer un espacio para la reflexión y el aprendizaje, pero también estimular el debate intelectual en la comunidad científica internacional, incorporando a los países de habla hispana, donde comienza a haber un cúmulo de datos y resultados de investigación suficiente para posibilitar un diálogo internacional comparativo ampliado.

Signatura: 10-38430



Pires, Rui Pena.

Emigração e desenvolvimento na periferia europeia: o caso português / Rui Pena Pires, Ana Filipa Cândido.

Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social. ISSN 2254-3295. N. 140 (2019), p. 125-140

Se analizan los efectos de la inmigración en Portugal desde diversos puntos de vista, especialmente el económico y el demográfico.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Protección de menores en situaciones transfronterizas: análisis multidisciplinar desde las perspectivas de género, de los derechos humanos y de la infancia / Ángeles Lara Aguado, directora.

Valencia: Tirant lo Blanch, 2023. 1624 p.; 24 cm.

La obra contiene un abordaje exhaustivo de la protección de la infancia, adolescencia y juventud en situaciones de movilidad internacional desde las perspectivas de género, de la infancia y de los derechos humanos, entre ellos, los aspectos de la identidad personal y familiar, la protección de la infancia migrante sin referentes familiares, las cuestiones más problemáticas del Derecho de familia internacional, diferentes formas de violencia de género, la protección de menores en ámbitos como el penal, la sociedad digital, el marco social y educativo, y realiza una evaluación de las políticas públicas de protección de la infancia, adolescencia y juventud migrante. El objetivo de la obra es identificar los principales obstáculos para el ejercicio efectivo de los derechos de las personas menores de edad y hacer propuestas para optimizar la normativa en vigor y su interpretación y aplicación por las autoridades competentes en la materia

Signatura: 10-38872

Protopapa, Venera.

From rights to colective action: a way out of labour exploitation / Venera Protopapa.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 24, n. 3 (2022), p. 379-400 Se analiza la movilización legal como fenómeno que puede ayudar a la lucha contra la explotación laboral de los inmigrantes. Para ello se parte de una experiencia de movilización colectiva surgida de un grupo de trabajadores migrantes en Agro Pontina, Italia. Adicionalmente, se pretenden repensar las estrategias para combatir la explotación laboral en Europa en función de las necesidades y expectativas de los trabajadores explotados, instando a identificar las oportunidades en este sentido que ofrece el derecho de la Unión Europea.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Queer migration and asylum in Europe / Edited by Richard C.M. Mole.

London: UCL Press, 2021. 262 p.; 24 cm.

Europa es un destino popular para las personas LGBTQ que buscan escapar de la discriminación y la persecución. Sin embargo, si bien las instituciones europeas han hecho mucho para promover la igualdad legal de las minorías sexuales y varios estados se enorgullecen de su aceptación de la diversidad sexual, la imagen de la tolerancia europea y la realidad a que se enfrentan los inmigrantes LGBTO y los solicitantes de asilo son a menudo bastante diferentes. Para abordar estos discursos conflictivos, Queer Migration and Asylum in Europe reúne a académicos de la política, la sociología, los estudios urbanos, la antropología y el derecho para analizar cómo y por qué las personas queer migran o buscan asilo en Europa, así como los aspectos legales, sociales y marcos políticos en los que se ven obligados a navegar para sentirse como en casa o para regularizar su estatus en las sociedades de destino. Los temas tratados incluyen la relación de los inmigrantes latinos LGBTQ con los espacios queer y de la diáspora en Londres; la conciencia diaspórica de los inmigrantes queer polacos, rusos y brasileños en Berlín; el papel del Consejo de Europa en la configuración de marcos legales y políticos relacionados con la migración y el asilo queer; los desafíos que enfrentan los solicitantes de asilo bisexuales; asilo queer y homonacionalismo en los Países Bajos; y el papel de las organizaciones espaciales, religiosas y LGBTQ en Alemania, Italia, el Reino Unido y Francia en el apoyo a los solicitantes de asilo queer.

Signatura: 10-38889



Reeskens, Tim.

The inevitable deservingness gap: a study into the insurmountable immigrant penalty in perceived welfare deservingness / Tim Reeskens and Tom van der Meer.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 29, n. 2 (May 2019), p. 166-181 A medida que la crisis de asilo crece en Europa se incrementa la preocupación por la disminución al apoyo del acceso equitativo a los beneficios del Estado de bienestar por parte de los inmigrantes. En este fenómeno entra en juego el concepto de merecimiento y los criterios que entran en juego para valorar dicho concepto, como el derecho que tienen los inmigrantes a recibir asistencia social respecto de otros colectivos. Así pues, se analiza la importancia de los orígenes en relación con otros criterios de merecimiento teóricamente relevantes a través de una encuesta realizada en los Países Bajos sobre acceso a la protección social derivada del desempleo. Entre las condiciones más importantes para la reducción de la solidaridad se encontrarían el origen extranjero (frente a otros orígenes), el comportamiento frente a la reinserción en el mercado laboral (reciprocidad) y la culpabilidad por encontrarse desempleado (control)

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Rentería Pedraza, Víctor Hugo.

Calidad de vida en migrantes latinoamericanos y caribeños asentados en Madrid, España / Víctor Hugo Rentería-Pedraza.

Papeles de población. ISSN 2448-7147. Vol. 25, n. 99 (2019), p. 161-186 El trabajo analiza la calidad de vida de los migrantes latinoamericanos y caribeños que residen en Madrid, España. El estudio incluye un análisis del bienestar objetivo y subjetivo a partir de la aplicación de una encuesta a 135 personas, considerando elementos como el acceso a los ser-vicios básicos, acondicionamiento de la vivienda, hacinamiento, ingreso, acceso a los servicios educativos y de salud, capacidad para la convivencia familiar, ejercicio de la cultura, religiosidad y tradiciones, participación social, respeto a los derechos humanos y civiles, salud mental, satis-facción laboral y satisfacción con el proyecto de migración. Los resultados señalan que existen indicadores insatisfechos como el salario, la participación cívica y política y, la salud mental, en tanto que los satisfactores que muestran niveles aceptables se encuentran en la capacidad para la práctica de la cultura, incluyendo la religión, celebración de fiestas y tradiciones ancestrales, así como las satisfacciones básicas como el alimento, el hogar y su equipamiento, y, los servicios de salud y educativos.

Enlace al documento electrónico

Rivera Navarro, Jesús.

La inmigración en el centro del debate: el discurso nativo en barrios pobres / Jesús Rivera Navarro.

Documentación social. ISSN 2340-681X. N. 7 (2020), 6 p.

En los comienzos del siglo XXI, las encuestas poblacionales realizadas nos indicaban que España era un país tolerante con la inmigración, incluso más que otros países de nuestro entorno. Esta percepción ha ido cambiando a lo largo del tiempo habiendo atisbos de un mayor rechazo a la inmigración (Cea D'Ancona, 2016). El objetivo del estudio, que presentamos en este artículo, fue analizar como la actitud hacia la inmigración en barrios desfavorecidos en Madrid influía en la percepción que los residentes de dichos barrios tenían respecto al uso de espacios públicos y tiendas de alimentación. Enlace al documento electrónico

Rizcallah, Cecilia.

Facing the refugee challenge in Europe: a litmus test for the European Union: a critical appraisal of the Common European Asylum System through the lens of solidarity and human rights /Cecilia Rizcallah.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 21, n. 2 (2019), p. 238-260 Se analiza cómo la crisis de refugiados que enfrenta la Unión Europea pone en tela de juicio el Sistema Europeo Común de Asilo, así como dos de los valores fundamentales de la UE, a saber, la solidaridad y los derechos humanos.

Disponible en la Biblioteca (papel)



Ruiz Díaz, Lucas J.

Entre apoyo a la integración y prevención de la radicalización: una mirada crítica al plan de acción de integración e inclusión de la Unión Europea / Lucas J. Ruiz Díaz. Revista española de derecho internacional. ISSN 0034-9380. Vol. 73, n. 2 (jul.-dic. 2021), p. 147-160

Lejos de pretender alimentar automatismos, este estudio analiza la actuación de la Unión Europea en materia de prevención de la radicalización y la situación actual de partida a través de un instrumento específicamente destinado a la integración e inclusión social de los nacionales de terceros países y la población de origen inmigrante como es el Plan de Acción presentado en noviembre de 2020. En dicho documento, además de reafirmar esta intervención desde la óptica de la protección y promoción de los derechos humanos, la Comisión aborda la cuestión de la integración e inclusión social de estos colectivos desde la perspectiva "securitaria"; es decir, por primera vez en la agenda europea, como un elemento activo más de la prevención de la radicalización hacia el extremismo violento y el terrorismo, con las implicaciones y consecuencias que ello pueda acarrear para la protección efectiva y promoción de los derechos de este colectivo.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico

Ruiz Hernández, Rocío.

Mediación intercultural en el ámbito sanitario: contribuciones a la atención sanitaria / Rocío Ruiz Hernández.

Itinerarios de trabajo social. ISSN 2696-4244. N. 3 (2023), p. 76-83 Los sistemas sanitarios se enfrentan al desafío de atender adecuadamente las necesidades de poblaciones culturalmente heterogéneas (Mendonza et al., 2019). La pandemia ha resaltado la necesidad de garantizar el acceso a la atención sanitaria y de promover un servicio de calidad para todas las personas sin excepción (Perna y Moreno, 2021). En este escenario, la mediación intercultural sanitaria instaura un entorno de respeto mutuo y trabaja paliando las distintas barreras y factores negativos que determinan la salud de las poblaciones más vulnerables, como las poblaciones migrantes (Verrept, 2019). Así mismo, ocupa un papel esencial al prevenir y promover una atención integral sobre las diferentes necesidades sociales de los colectivos más vulnerables (Silva, 2020), garantizando la accesibilidad y la equidad del sistema sanitario (Rubio y Rubio, 2020). Este trabajo tiene como objetivos identificar el valor que aporta la mediación intercultural a la atención sanitaria y conocer cuáles son las funciones y experiencias realizadas en el ámbito. Para averiguarlo se ha elaborado una revisión narrativa, haciendo hincapié en la literatura de los últimos ocho años. Los resultados muestran la necesidad de definir la figura profesional del/la mediador/a intercultural sanitario/a dados los beneficios que aporta, al mejorar la calidad en la atención sanitaria y al promover un sistema de salud más accesible y equitativo. Más aún en situaciones de crisis sanitaria, donde se han visto acentuadas las vulnerabilidades de las poblaciones migrantes. Se refleja un largo recorrido para lograrlo lleno de desafíos y nuevos retos dada la naturaleza cambiante de nuestra sociedad. Enlace al documento electrónico

Ruiz Rodríguez, Gema.

Jóvenes desempleados migrantes y desigualdades en salud / Gema Ruiz Rodríguez. Agathos. ISSN 1578-3103. Año 22, n. 3 (sept. 2022), p. 28-34

La pandemia SARS-COVID19 ha supuesto para nuestra sociedad una gran incertidumbre sobre lo que está pasando y pasará generando desigualdades a nivel mundial, en especial de los colectivos más vulnerables. El objetivo general de este artículo es analizar cómo la situación de desempleo, en especial de la población joven migrante, ha contribuido a las desigualdades en salud del colectivo durante la pandemia. La metodología utilizada en la investigación ha sido mixta, combinando el enfoque cuantitativo y cualitativo. Las personas participantes en el estudio han sido 10 hombres de nacionalidad senegalesa, marfileña y marroquí con edades comprendidas entre los 23 y 37 años que accedieron a un Centro de Estancia Temporal para personas migrantes sin recursos y en situación de vulnerabilidad social. Se toman como referencia las variables de sexo, edad, estado civil, conocimiento de la lengua española, tiempo de permanencia en España y situación administrativa. Las técnicas utilizadas han sido: la observación, la investigación y el análisis del contexto social, económico y cultural de la zona, el recorrido sensorial del municipio y el diálogo informal. Los instrumentos utilizados han sido: entrevista individual y grupal, diario de campo, diagnóstico social, diagnóstico participativo, diagnóstico comunitario, plan estratégico y encuestas de evaluación. Se pretende dar visibilidad a la realidad de este colectivo y analizar las diferentes dificultades a las que se enfrentan. Disponible en la Biblioteca (papel)



Ruz Escobar, Catalina.

Perspectivas filosóficas para una aproximación a la inmigración desde la responsabilidad ética en el Trabajo Social / por Catalina Ruz Escobar.

Margen: revista de trabajo social y ciencias sociales. ISSN 0327-7585. N. 94 (sept. 2019), 14 p.

Desde la responsabilidad ética que asume el Trabajo Social con los nuevos problemas sociales, la inmigración aparece como un tema central para repensar la intervención social en el marco del interculturalismo, a través de tres perspectivas filosóficas que aquí expongo. La primera es la otredad, abordada en un nivel cara-a-cara, para interpelar la homogeneidad dominante. La segunda es la Justicia epistémica y la justicia de la escucha, cuyas concepciones buscan re-conocer los hechos de opresión y hacer espacio a la escucha como un acto justo. La tercera plantea la Ciudadanía mundial, que supone la educación en valores y la explicación del fenómeno a nivel geopolítico. Con estas tres perspectivas se trata de articular retos para el Trabajo Social.

Enlace al documento electrónico

Ryan, Bernard.

Selective citizenship: how the Court of Justice linked security of residence to integration / Bernard Ryan.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 21, n. 3 (2019), p. 374-399 Se examina la jurisprudencia del Tribunal de Justicia de la Unión Europea sobre la seguridad de residencia de los ciudadanos y sus familiares de la Unión en virtud de la Directiva 2004/38, y como se liga con la integración social del individuo.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Sacramento, Octávio.

Policies of refugee settlement and integration in Europe: the cases of Portugal and Finland / Octávio Sacramento, Kati Turtiainen, Pedro Gabriel Silva.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 21, n. 4 (2019), p. 409-434 Se analizan y comparan las políticas y dispositivos de asilo de países tan distantes como Portugal y Finlandia, buena muestra del estado de la cuestión en la Unión Europea. El caso finlandés denota una situación en la que las políticas han favorecido largamente la integración, asociado con un carácter nórdico inclusivo y pluralista, si bien se evidencia una creciente amenaza regresiva fruto de un creciente sentimiento xenófobo. Por otro lado, en el caso de Portugal, el sistema adolece de un buen desarrollo, a pesar de la pretendida voluntad política a favor de los refugiados.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Sagbakken, Mette.

Understanding dementia in ethnically diverse groups: a qualitative study from Norway / Mette Sagbakken, Ragnhild Storstein Spilker and Reidun Ingebretsen.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 40, part 10 (Oct. 2020), p. 2191-2214

A medida que aumenta el número de inmigrantes de edad avanzada en Europa, la demencia dentro de las poblaciones étnicas minoritarias va cobrando importancia como problema de salud pública, concerniendo a servicios y políticas sanitarias. En este sentido se exploran las percepciones sobre la demencia en grupos étnicamente diversos en Noruega a través de entrevistas y grupos focales, ofreciéndose datos acerca de cómo se interpretan los síntomas y cómo se actúa ante ellos.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Sahlin, Ingrid.

Moving targets: on reducing public responsabilities through re-categorising homeless people and refugees / Ingrid Sahlin.

European journal of homelessness. ISSN 2030-3106. Vol. 14, n. 1 (2020), p. 27-54 La categorización de grupos de personas y situaciones sociales es imprescindible para la investigación, la estadística, también en el ámbito del sinhogarismo. Sin embargo, a pesar de las intenciones iniciales, el uso de estas categorías se ve influenciado por el discurso político, especialmente cuando pasan de un ámbito o nivel a otro. El presente artículo investiga el uso de esas categorías en políticas relacionadas con los refugiados recién llegados y el acomodo de las personas sin hogar en municipios del sur de Suecia. Se concluye que ciertas categorías de los dos ámbitos parecen superponerse y mezclarse, originando disfunciones en las políticas de integración.



Sainsbury, Diane.

Policy constructions, immigrants' social rights and gender: the case of Swedish childcare policies / Diane Sainsbury.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 29, n. 2 (May 2019), p. 213-227 Se analiza cómo la construcción de políticas sociales dan forma a los resultados que esas políticas ejercen en las mujeres y hombres inmigrantes, centrado en políticas de infancia como el permiso parental y los servicios de apoyo familiar para el cuidado de los hijos. Específicamente se centra en cómo las construcciones políticas afectan a la diferenciación de género en los derechos sociales entre personas nacidas en Suecia y personas inmigrantes.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Saleh Hussein, Hanan.

La mediación intercultural e interlingüística como competencias transversales en la formación de traductores e intérpretes en los servicios públicos / Hanan Saleh

Cambio de valores en las sociedades del siglo XXI. ISBN 978-84-1377-870-9. Madrid: Dvkinson, 2021, P. 157-171

Este capítulo tiene como objetivo compartir reflexiones y prácticas docentes relacionadas con la preparación de los profesionales de la traducción y la interpretación en los servicios públicos en competencias interculturales e interlingüísticas. Esta tarea requiere resaltar aspectos sociales que rodean al alumnado con el fin de crear una concienciación social relacionada con los ámbitos de intervención profesional.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Sánchez Legido, Ángel.

Las devoluciones en caliente españolas ante el Tribunal de Estrasburgo: ¿apuntalando los muros de la Europa fortaleza? / Ángel Sánchez Legido. Revista española de derecho internacional. ISSN 0034-9380. Vol. 72, n. 2 (jul.-dic. 2020), p.

En N. D. v N. T. c. España, la Gran Sala del TEDH rechaza con rotundidad las dos grandes amenazas que los Gobiernos participantes habían planteado a sus facultades de control. Ni son admisibles los intentos de escindir artificialmente partes de su territorio para excluir o limitar la aplicación del Convenio, ni es aceptable tampoco excluir las actuaciones de no admisión o rechazo en frontera del alcance de la prohibición de expulsiones colectivas de extranjeros. Sin embargo, mediante el sorprendente recurso a la doctrina de la conducta culpable, el Tribunal sienta como regla general la compatibilidad con el sistema del Convenio de las devoluciones en caliente de los inmigrantes interceptados cruzando irregularmente la frontera. La aplicación de esa doctrina se somete a condiciones muy laxamente apreciadas por el Tribunal, relativas a la existencia de vías de acceso efectivo y genuino y a que el interesado no las utilizara por razones imperiosas no atribuibles al Estado demandado. En la presente contribución se sostiene que, de esta forma, Estrasburgo no solo acepta una práctica tan cuestionable como las devoluciones sumarias, sino que también concede un amplio aval a las políticas de externalización de controles migratorios y a los mecanismos de Estado seguro.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Sánchez Sánchez, Zulima.

El fenómeno migratorio: una historia interminable de retos para las administraciones públicas de todo lugar y tiempo: del Reformismo social de Chicago a la Agenda Europea de Migración: ¿hemos avanzado? / Zulima Sánchez Sánchez.

Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social. ISSN 2254-3295. N. 145 (2019), p. 21-53

. Se presentan las distintas soluciones adoptadas por la Unión Europea a los retos que representa la inmigración y la necesidad de integrar a los inmigrantes y las compara con el análisis que se hace del trabajo de los reformistas sociales de Chicago encabezados por Jane Addams. Se comienza explicando el reformismo social en España y otros países, y después se analiza como el reformismo social fue el germen de la idea de Administración Pública social en los Estados Unidos. Se explican los proyectos desarrollados por los reformistas en Chicago, también su deseo de fortalecer el gobierno local y reformar su reglamento orgánico, así como la intervención en la elaboración del Plan Urbanístico de Chicago. El artículo describe todas estas medidas en conexión directa con la Agenda Europea de Migración. Disponible en la Biblioteca (papel)



Schengen, free movement and crises / guest editor, Sandra Mantu.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 23, n. 4 (2021), 538 p. Fruto de un seminario organizado por el "Centre for Migration Law (Radboud University), el presente monográfico analiza la influencia sobre el el régimen de libertad de movimientos instaurado por el Tratado de Schengen de dos crisis sucesivas: la crisis de los refugiados de 2015, que llevó a la reintroducción de controles de fronteras internos para intentar manejar las presiones migratorias en las fronteras externas; y la derivada de la aparición de la COVID-19 en 2020, que impulsó de nuevo a reintroducir los controles internos con el objetivo de minimizar la dispersión del virus. Los artículos reflejan cómo dichas crisis han favorecido la reformulación de algunos de los principios fundadores de dicho tratado.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Schmitt, Carina.

Access to general social protection for immigrants in advanced democracies / Carina Schmitt and Céline Teney.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 29, n. 1 (Feb. 2019), p. 44-55
Se analizan las principales diferencias entre países con democracias avanzadas respecto de la inclusión de los inmigrantes en las políticas de protección social, sobre la base del conjunto de de indicadores del Índice de Políticas de Integración de Inmigrantes (MIPEX). Dicha comparativa arroja una gran diversidad en el acceso a la protección social entre países. Para intentar explicar esta diversidad, se analizan principalmente dos perspectivas teóricas: el estado de bienestar postnacional y los modelos chovinistas de bienestar.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Schröder-Butterfill, Elisabeth.

Transnational families and the circulation of care: a Romanian-German case study / Elisabeth Schröder-Butterfill and Julia Schonheinz.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 39, part 1 (Jan. 2019), p. 45-73.

Se estudian cómo se aborda el cuidado de las personas mayores de familias transnacionales, es decir, de aquellas en las que una parte de la familia ha emigrado a otro país. Específicamente se analiza cómo la emigración afecta al sostenimiento y cuidado de las personas mayores que permanecen en el país de origen, y para ello se examina el caso de los sajones transilvanos, una minoría de habla alemana dentro de Rumanía que experimentó un éxodo masivo a Alemania tras la caída del muro, en la década de 1990. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Serrano, Violeta.

Poder migrante: por qué necesitas aliarte con lo que temes /Violeta Serrano. 1ª ed. Barcelona: Ariel, 2020. 254 p.; 23 cm.

Partiendo de la experiencia migrante de la propia autora, este ensayo es un viaje por las fracturas de España y sus posibles vendajes: la inmigración, la despoblación, las reacciones ultras, la convivencia forzada y el aislamiento como forma de vida. Su testimonio desmonta los tópicos y estereotipos que rodean a los migrantes y refuerza la idea de que, en un futuro próximo, las identidades transnacionales serán la norma y no la excepción.

Signatura: 10-38512

Sidery, Abigail.

Fostering unaccompanied asylum seeking young people: the views of foster carers on their training and support needs / Abigail Sidery.

Adoption and fostering. ISSN 0308-5759. Vol. 43, n. 1 (Mar. 2019), p. 6-21.

Se analizan la capacitación y necesidades formativas de las personas y profesionales que proporcionan acogimiento a los menores inmigrantes no acompañados que buscan asilo que llegan al Reino Unido. Para ello se realizan una serie de entrevistas a un conjunto de estos cuidadores que realizan su labor en un condado del suroeste de Inglaterra, en las que se destacan los potenciales beneficios de dicha formación como forma de hacer frente a los nuevos desafíos en la materia.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)



Situación de las personas migrantes y refugiadas en España: informe anual: 2022: la situación de la población inmigrante en 2022 y propuestas para su integración / Foro para la integración social de los inmigrantes.

Madrid: Observatorio Español del Racismo y la Xenofobia, 2023. 1 archivo PDF (134 p.; 1,9 MB)

Este informe tiene el objetivo de visibilizar el estado actual de los derechos de las personas inmigrantes y las personas solicitantes o beneficiarias de protección internacional, a quienes se suman ahora las personas beneficiarias de protección temporal. Para ello, presta atención tanto a la normativa interna como a la europea y profundiza en lo sucedido con el Pacto Europeo de Migración y Asilo. Se da cuenta de las necesidades y vulnerabilidades que enfrentan los diferentes grupos poblacionales, insistiendo en la importancia de aplicar un enfoque interseccional en el análisis de la realidad social y en las políticas implementadas por el Estado. En esta ocasión se hace un énfasis especial en niñas, niños, jóvenes, mujeres y personas extranjeras en situación administrativa irregular. Este informe integra cuatro capítulos. El primero se enfoca en la normativa relacionada con la población inmigrante y refugiada, prestando atención a la protección internacional, la protección temporal, la normativa de extranjería y los derechos de las personas extranjeras en situación administrativa irregular. Además, se identifican algunos obstáculos institucionales y sociales para el ejercicio de los derechos, como los asociados a la brecha digital y la exclusión financiera. El segundo capítulo hace un recorrido por la evolución y los efectos de las políticas de integración, incluyendo el análisis de políticas europeas y de políticas estatales, autonómicas y locales. En su parte final, además, aborda la gobernanza de estas políticas. En el tercer capítulo se desarrolla la situación sociolaboral de la población de nacionalidad u origen extranjero, con información sobre indicadores básicos en el ámbito del trabajo y destacando lo que ocurre en sectores de la economía concretos y grupos sociales específicos. Asimismo, dedica dos apartados a la igualdad de trato y oportunidades, y a la trata de seres humanos. Finalmente, el último capítulo traza el mapa actual de la población inmigrante en materia educativa, dando relevancia a la formación ética para avanzar en la cohesión social. En este marco, analiza la discriminación por origen racial o étnico y por motivos religiosos que ocurre en el ámbito educativo; el impacto de los discursos de odio en las redes sociales; la participación del alumnado inmigrante en la formación profesional; y el nuevo modelo curricular, desarrollado en el marco de la Ley de Educación. Enlace al documento electrónico

Situación de las personas migrantes y refugiadas en España: informe anual: 2022: nuevos desafíos y lecciones aprendidas en la pandemia de la COVID-19 / Foro para la integración social de los inmigrantes.

Madrid: Observatorio Español del Racismo y la Xenofobia, 2022. 1 archivo PDF (115 p.; 4,8 MR)

Este informe analiza los efectos de la pandemia COVID-19, en concreto los desafíos, las oportunidades y las desventajas que la post pandemia ha provocado en las personas inmigrantes y refugiadas, especialmente en grupos concretos como la juventud, la infancia o las mujeres migrantes. Es un llamamiento a la convivencia y una inspiración para la realización de políticas y programas de integración robustos y eficaces que busquen satisfacer las particularidades y diversidades de la población inmigrante y refugiada, y para reducir las desigualdades provocadas por la COVID-19. Del informe se desprende que las medidas normativas aplicadas en el marco de la pandemia han contribuido a proteger los derechos de las personas inmigrantes y refugiadas, pero, sin lugar a dudas, es necesario mantener la atención para que la integración que se había ido consiguiendo a lo largo de los años no se estanque, dado el incremento del clima xenófobo y racista y que, además, se puedan afrontar los nuevos desafíos que plantea la actualidad.

Enlace al documento electrónico

Social inclusion beyond borders: utilization of migrant capital in transnational and diaspora communities / editors, Sanna Saksela-Bergholm, Mari Toivanen and Östen Wahlbeck.

Social inclusion. ISSN 2183-2803. Vol. 7, n. 4 (2019), p. 164-252

Número temático que analiza los procesos y dinámicas involucradas en cómo se emplean las diferentes formas de capital migrante y cómo se relacionan con los procesos de inclusión social. Se explora el papel que juega la migración en la acumulación, conversión y utilización de diversas formas de capital social por parte de las comunidades migrantes y sus miembros. Los artículos muestran cómo el capital migrante puede funcionar como un recurso creado por los migrantes durante o como resultado del proceso migratorio, y que se encuentra potencialmente disponible para los miembros de su familia. Se ilustra a través de estudios de caso de diferentes contextos nacionales cómo los migrantes transnacionales o los miembros de comunidades migrantes crean, acumulan y emplean diversas formas de capital en sus esfuerzos por lograr la inclusión en las sociedades de destino y de envío. Enlace al documento electrónico



Solé, Carlota.

Modernización, migraciones, corporatismo: Abriendo caminos /Carlota Solé.

Madrid: Centro de Investigaciones Sociológicas, 2021. 612 p.; 23 cm.

Este libro presenta reflexiones teóricas y conceptualizaciones sobre modernización, migraciones, estructura social, corporatismo, junto con estudios empíricos sobre la influencia de las nuevas tecnologías en los procesos de cambio y modernización, la integración de los inmigrantes españoles, comunitarios y extracomunitarios en la estructura social española, el resurgir del racismo, el medio ambiente y las organizaciones empresariales en sectores industriales específicos, combinando sistemáticamente teoría y praxis sociológicas. Se exponen en él nuevos enfoques y métodos de análisis como el de transnacionalismo o la teoría de juegos como instrumento de la sociología analítica y su plasmación en la elección racional a la teorización y operativización de conceptos en sociología de las migraciones, como el de "integración sociocultural", se abordan además otras aportaciones conceptuales-teóricas y estudios empíricos.

Signatura: 10-38605

Sosa Navarro, Marta.

Devoluciones en caliente a la luz de la doctrina de la conducta culpable: el asunto N.D. y N.T. contra España ante el TEDH / Marta Sosa Navarro.

Revista de derecho comunitario europeo. ISSN 1138-4026. N. 67 (sept.-dic. 2020), p. 1039-1061

Este comentario analiza los argumentos jurídicos desarrollados por la Gran Sala del TEDH en el asunto N.D. y N.T. contra España. A través de un examen de la jurisprudencia del propio Tribunal y de los análisis doctrinales más recientes, el presente comentario lleva a cabo un estudio detallado de los fundamentos jurídicos de una sentencia sin precedentes. El pronunciamiento rechaza que la protección del art. 4 del Protocolo 4 del CEDH, que prohíbe las expulsiones colectivas, sea aplicable a los demandantes, entregados por parte de la Guardia Civil a las autoridades marroquíes tras cruzar la frontera a través de la valla de Melilla. Al condicionar la obligación del Estado de respetar el principio de non-refoulement a la conducta de los demandantes y a la existencia de impedimentos objetivos para acceder a las vías legales de entrada, el Tribunal se aparta de su propio legado garantista con un tentativo poco logrado de justificar jurídicamente las devoluciones en caliente.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Sousa, Constança Urbano de.

A securitização da imigração e o imperativo de uma gestão da migração legal baseada no respeito pelos direitos humanos / Constança Urbano de Sousa. Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social . ISSN 2254-3295. N. 140 (2019), p. 35-66

Se aborda el proceso de "segurización" de las migraciones internacionales en Europa, que ha conducido a políticas de inmigración restrictivas, basadas en el control de las fronteras y en la contención, que hacen inviable o dificultan la migración de los extranjeros con necesidades de protección internacional, que pretenden reunirse con sus familias o que tienen una perspectiva razonable de encontrar mejores condiciones de vida. De esta manera se crea un círculo vicioso que asienta la percepción de la migración como una amenaza a la seguridad que, a su vez, justifica más medidas de seguridad y convierte los flujos migratorios en migración irregular.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Taschwer, Mario Tobias.

The political economy of minimum income benefits: how parties, unions and migration influence benefit adequacy / Mario Tobias Taschwer.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 31, n. 1 (Feb. 2021), p. 30-43 La forma en la que tratamos a las personas más necesitadas de apoyo es un buen indicador de su estado de nuestra sociedad. Sin embargo, no existe evidencia empírica de la forma en la que los partidos políticos influyen en las rentas mínimas. Las teorías clásicas llevan a esperar efectos opuestos en función de si esos partidos son de derechas o de izquierdas, pero los análisis realizados en distintos países de la OCDE previos a la crisis económica muestran que esas hipótesis no son consistentes ya que finalmente todos los partidos han realizado recortes. Para estudiar la nueva situación se pone en marcha un nuevo enfoque en el que entran en juego nuevos actores como los sindicatos o la migración.

Disponible en la Biblioteca (papel)



Thym, Daniel.

A bird's eye view on ECJ judgments on immigration, asylum and border control cases / Daniel Thym.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 21, n. 2 (2019), p. 166-193 Se analiza cómo ser relacionan las sentencias individuales del TJUE en temas relacionados como el asilo, la reunificación familiar y el retorno.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Tsai Tseng, Chenta.

Arroz tres delicias: sexo, raza y género / Chenta Tsai Tseng. 1ª ed., 1ª reimp.

Barcelona: Plan B, 2022. 143 p.; 22 cm.

El autor relata en primera persona las situaciones de racismo y discriminación que ha vivido por su condición de asiático migrante y su definición como persona queer en la sociedad española. Se analiza la marginación ejercida por una sociedad española anclada en los estereotipos hacia la comunidad china.

Signatura: 10-38750

Valles Martínez, Miguel S.

Propuestas antidiscriminación múltiple de analistas sociales, ONG y otros actores en materia no solo migratoria / Miguel S. Valles Martínez y Mª Ángeles Cea D'Ancona.

REIS. ISSN 0210-5233. N. 177 (en.-marzo 2022), p. 143-160

Este trabajo reenfoca la investigación sobre discriminación múltiple e inmigración centrándose en las propuestas antidiscriminación hechas desde la investigación sociológica y la acción social. Mientras la revisión de la literatura ha abarcado la comunidad internacional, con especial atención a lo producido desde las ciencias sociales, los otros materiales empíricos (documentos disponibles en sitios virtuales institucionales, de ONG, etc., al igual que las entrevistas ex novo o de archivo) se han circunscrito preferentemente al caso español. La indagación, orientada al asociacionismo latino, afro y musulmán, se ha complementado con los casos LGTBI, salud mental y discapacidad, con atención a la concurrencia de discriminaciones por diversidad no solo migratoria. Se concluye con la existencia de confluencias discursivas entre analistas y asociaciones, con potencialidad para las políticas sociales antidiscriminatorias y la investigación sociológica.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Vavoula, Niovi.

Consultation of EU immigration databases for law enforcement purposes: a privacy and data protection assessment / Niovi Vavoula.

European journal of migration and law. ISSN 1388-364X. Vol. 22, n. 2 (2020), p. 139-177 En las últimas décadas, en el marco de la Unión Europea han ido surgiendo una serie sistemas de información de datos personales de nacionales de terceros países. La mayoría de estos sistemas (VIS, Eurodac, EES o ETIAS) se conceptualizan como herramientas polivalentes en cuanto a su propósito, por lo que su consulta por motivos de lucha contra la delincuencia (lucha contra el terrorismo y otros delitos graves) está considerado entre los objetivos auxiliares. El presente artículo evalúa si la normativa de la Unión Europea sobre acceso de las fuerzas de seguridad a las bases de datos de inmigración cumplen con los derechos de respeto a la privacidad y a la protección de datos personales, consagrados respectivamente en los artículos 7 y 8 de la Carta de la Unión Europea. También se examinan los futuros desafíos de interoperabilidad entre las bases de datos.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Vázquez Rodríguez, Beatriz.

Las obligaciones de los Estados en materia de prevención y protección contra la trata de mujeres con fines de explotación sexual en el contexto migratorio / Beatriz Vázquez Rodríguez.

Revista española de derecho internacional. ISSN 0034-9380. Vol. 73, n. 2 (jul.-dic. 2021), p. 177-191

El incremento de los niveles de trata de mujeres y niñas con fines de explotación sexual como consecuencia del actual fenómeno migratorio reclama de los Estados respuestas eficaces que permitan prevenir y combatir este problema de forma integral. Este estudio analiza el marco internacional universal y regional, en los cuales existen limitaciones importantes, tanto por la ausencia de un enfoque de derechos humanos como por la inexistencia de una perspectiva de género. No obstante, se observan



nuevas tendencias con respecto de la concepción de este fenómeno que podrían suponer una redefinición positiva del alcance de las obligaciones de los Estados. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Vidas en transición / autoría, Luis Ayala Cañón... et al. (Re)construir la ciudadanía social / Borja Barragué Calvo; Ricard Gomà, Gemma Ubasart, coordinadores.

Madrid: Tecnos, cop. 2021. 345 p.; 24 cm.

El presente libro pretende ser una reflexión sobre las grandes transiciones sociales en marcha en pleno siglo XXI; y sobre los retos que ellas generan en clave de nuevas capacidades institucionales y cívicas para gobernarlas, y (re)construir así las bases de una ciudadanía social en la actualidad. En otras palabras, se quiere abordar la relación entre cambio de época y estado de bienestar, hacer un ejercicio de comprensión de las mutaciones experimentadas que redibujan cotidianidades y proyectos colectivos. Y por lo tanto, que nos retan a repensar los dispositivos para hacer efectivos los derechos, seguridades y cuidados. Se dibujan vidas y mundos en transición: trabajos de plataforma, diversidades afectivas y sexuales, soledades y mestizajes, emergencia climática, procesos de gentrificación, redes de acción colectiva, relatos de miedo y de esperanza.

Signatura: 10-38536

Villan Durán, Carlos.

España ante la Convención Internacional sobre la protección de los derechos de todos los trabajadores migratorios y de sus familiares / Carlos Villán Durán y Carmelo Faleh Pérez.

Revista española de derecho internacional. ISSN 0034-9380. Vol. 74, n. 1 (en.-jun. 2022), p. 65-80

Treinta años después de su adopción, se evalúa la CTMF en su contenido sustantivo y procesal, resaltando el principio de no discriminación y las aportaciones de su órgano de control. Se exponen los factores que explican la persistente hostilidad de los países desarrollados a ratificar la CTMF, así como los argumentos para la ratificación española.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Yufra, Laura.

"Para no estar sin hacer nada": formación para la inserción laboral de personas inmigrantes en Barcelona / Laura Cristina Yufra, Enrique Santamaría Lorenzo. Cuadernos de trabajo social. ISSN 1988-8295. Vol. 32, n. 1 (2019), p. 73-84

En este artículo nos hemos propuesto analizar las políticas de formación que se dirigen a la inserción laboral de las personas inmigrantes en la ciudad de Barcelona. Sirviéndonos de la propuesta de Chris Shore y Susan Wright (1997) de llevar a cabo una antropología de las políticas, hemos podido reconocer la explicitación de las características ideales que se espera que presenten las personas inmigrantes. Es decir, hemos podido identificar la recurrente solicitud de atenuación o de eliminación de las particularidades culturales, que supuestamente inciden de manera negativa en su inserción laboral, así como también, la recomendación de que se muestren siempre activos en la búsqueda de empleo. De igual modo, hemos podido reconocer los procesos de descalificación de los saberes de las personas inmigrantes y su consecuente "inclusión diferencial" en el segmentado mercado de trabajo. Enlace al documento electrónico



Novedades CEDISS

Bienestar social

Carbonnier, Clément.

Les femmes, les jeunes et les enfants d'abord: investissement social et économie de la qualité / Clément Carbonnier, Bruno Palier.

Paris: PUF, Presses Universitaires de France, 2022. 353 p.; 22 cm.

Los problemas sociales actuales (pobreza infantii, precariedad de los jóvenes y los menos cualificados, dificultades de las familias monoparentales...) ya no tienen respuesta en el sistema de protección social actual, ya anticuado. Basándose en la evaluación de las reformas pasadas, en Francia y en el extranjero, y en una sólida lectura de los indicadores económicos, los autores proponen una estrategia de calidad para todos. Este nuevo contrato social se basa en políticas públicas de inversión social inclusivas y en una mejora general de la calidad del sistema productivo, que permitiría salir de la economía de bajo coste y garantizar la calidad de vida y el trabajo para todos en nombre de una mayor justicia social.

Signatura: 10-38758

Careja, Romana.

Thirty years of welfare chauvinism research: findings and challenges / Romana Careja and Eloisa Harris.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 2 (May 2022), p. 212-224 Se analiza el término "chovinismo del bienestar", que ha adquirido cierta vigencia en la investigación en ciencias sociales en la actualidad y se utiliza ampliamente. Sin embargo, no está exento de críticas por considerar que es ambiguo. Se revisan los estudios empíricos sobre el chovinismo del bienestar desde la década de 1990 hasta la actualidad teniendo como eje las actitudes y políticas partidistas. Se identifican diferencias en el uso, definición y medida del concepto, enfatizando la importancia de unificar lenguaje, medida y otras herramientas.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico

Eick, Gianna Maria.

Welfare chauvinism across benefits and services / Gianna Maria Eick and Christian Albrekt Larsen.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 1 (Feb. 2022), p. 19-32 Se teoriza sobre cómo la cobertura de las necesidades sociales a través de servicios sociales y prestaciones económicas moldea las actitudes públicas hacia la inclusión/exclusión de los inmigrantes en dichos programas en los países receptores de Europa occidental. El fenómeno se denomina "chovinismo del bienestar" o "Estado del bienestar chovinista". Se argumenta que la opinión pública es más proclive a la concesión de servicios en especie que beneficios en efectivo. Para ello, se analizan diez programas de protección social usando datos de encuestas procedentes de tres países que representan distintos tipos de régimen de bienestar, respectivamente de corte socialdemócrata (Dinamarca), conservador (Alemania) y liberal (Reino Unido)

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Flores Ruiz, David.

El derecho social de la dependencia y su gestión en Europa / David Flores Ruiz, Nelly Julia Castro Vadillo.

Sevilla: Aula Magna, 2020. 278 p.; 23 cm.

La obra caracteriza y contextualiza el origen y desarrollo de los derechos sociales y del derecho de la dependencia. Analiza el origen del Estado del bienestar y caracteriza los distintos modelos que lo han desarrollado en Europa. Analiza las causas de la crisis del estado del bienestar y las diferentes corrientes y enfoques de reforma que se e proponen. Por último, realiza un análisis comparativo de los modelos de gestión de la dependencia en Europa.

Signatura: 10-38784



Hernández, Adrián.

Moving towards fairer regional minimum income schemes in Spain / Adrián Hernández, Fidel Picos and Sara Riscado.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 4 (Oct. 2022), p. 452-466 Los esquemas de rentas mínimas tienen como objetivo proporcionar a los ciudadanos un nivel de vida digno mínimo. En algunos países de la Unión Europea su regulación y provisión se lleva a cabo a nivel subnacional. Este es el caso de España, donde son las Comunidades Autónomas las que forman un heterogéneo y complejo sistema de prestaciones. En junio de 2020 se implementó, además, un esquema complementario proporcionado por el Estado. El presente artículo evalúa el desempeño de todos estos sistemas de ingreso mínimo utilizando el modelo de microsimulación EUROMOD, junto con microdatos procedentes de la Estadistica Europea sobre Ingresos y Condiciones de Vida. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

How to understand diversity in citizens' care attitudes: an exploratory study in the Netherlands / Yvette Wittenberg... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 5 (May 2023), p. 1164-1183
Se investigan las actitudes y opiniones de los ciudadanos holandeses respecto de los ciudados, analizando las normas sociales en este ámbito y la orientación que los ciudadanos dentro de su concepción del Estado del bienestar. Se explora en qué medida estas actitudes pueden explicarse combinando diversas características sociales, aportando una perspectiva interseccional.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Introducción a la práctica en trabajo social: intervención con colectivos específicos / coordinadores, Carmen Caravaca Llamas, José Ángel Martínez López.

Valencia: Tirant Humanidades, 2022. 259 p.; 22 cm.

Se exponen una serie de casos prácticos resueltos donde han participado investigadores y profesionales del trabajo social de diferentes universidades españolas con el objetivo de plasmar, desde la heterogeneidad, la intervención profesional con distintos colectivos. Cada de uno de los casos prácticos sigue el proceso metodológico científico en Trabajo Social, adaptado a cada uno de los niveles de intervención profesional: individual, familiar, grupal y comunitario. Se muestra diversidad de situaciones de dificultad social reflejadas en los casos prácticos, variedad de los ámbitos de intervención social (Servicios Sociales, Salud, Educación, Inmigrantes, etc.), la aplicación legislativa actual en cada uno de ellos, la elección de modelos de intervención, así como las referencias teórico-prácticas en cada uno de los supuestos propuestos.

Signatura: 10-38797

Oude Nijhuis, Dennie (1979-)

Middle-class interests, redistribution and the postwar success and failure of the solidaristic welfare state / Dennie Oude Nijhuis.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 1 (Feb. 2022), p. 33-47 Se suele pensar que el éxito de la reforma solidaria del bienestar en la Europa de postguerra dependió de la capacidad de la izquierda para adaptarse a los intereses de la clase media. El presente artículo ofrece una perspectiva diferente sobre la dinámica de esta reforma al sostener que grupos clave de la clase media, como los trabajadores asalariados cualificados, que a menudo tenían incentivos para oponerse a dicha reforma, no siempre estuvieron bien posicionados para oponerse a la misma, especialmente desde el punto de vista sindical. Para apoyar dicho argumento se comparan reformas de éxito, como las de Bélgica y Países Bajos, respecto de fracasos como Gran Bretaña y Alemania. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Social services in Europe: adapting to a new reality / Eurofound; authors, Miguel Buitrago... et al.

Luxembourg: Publications Office of the European Union, 2023. 1 archivo PDF (64 p.; 0,7 MB) El informe aborda el impacto de la pandemia de COVID-19 en los servicios sociales de la Unión Europea y destaca varias circunstancias de las que se puede aprender, como que los servicios sociales estaban mal preparados para la pandemia debido a la falta de financiación, escasez de personal y problemas estructurales, que la digitalización y el teletrabajo se volvieron necesarios, pero su puesta en marcha fue complicada, especialmente para servicios que ofrecían asistencia presencial, que se introdujeron nuevas formas de apoyo, como asesoramiento en salud mental a través de líneas de ayuda y aplicaciones. Destaca también que el gasto social en la UE es y fue significativo, pero se destinó principalmente a la



protección social, la atención médica y la educación. El informe también señala que el fondo de recuperación de la UE se centra en la digitalización y la transición verde, con un impacto potencialmente mayor en economías más pequeñas. Se proponen mejoras en las políticas, como la necesidad de planes de contingencia, y la inclusión de diferentes proveedores de servicios sociales en la planificación y la evaluación de la formación y el apoyo al personal.

Enlace al documento electrónico

Sorsa, Ville-Pekka.

Sustaining the unsustainable?: the political sustainability of pensions in Finland and the Netherlands / Ville-Pekka Sorsa and Natascha van der Zwan.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 1 (Feb. 2022), p. 91-104 Estudio que analiza la sostenibilidad de los sistemas de pensiones desde el punto de vista político, referida a aquella que tiene que ver con la capacidad y voluntad de las autoridades para sostener el sistema frente a los desafíos planteados. Para ello se destacan los procesos de ajuste llevados a cabo en dos sistemas con características parecidas, el finlandés y el neerlandés.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Yörük, Erdem.

The four global worlds of welfare capitalism: institutional, neoliberal, populist and residual welfare state regimes / Erdem Yörük, İbrahim Öker, and Gabriela Ramalho Tafoya.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 2 (May 2022), p. 119-134 Se analizan y se explican los regímenes del Estado del bienestar que se dan a lo largo del mundo, tanto de países desarrollados, como de países en desarrollo. La literatura existente ha sufrido sesgos debido a que está radicalmente inclinada hacia los países de la OCDE, a que para el resto de los países no se utilizan las mismas variables o, incluso, a que no se tienen en cuenta los mismos tipos de programas sociales o de salud. La presente investigación usa variables genuinas de las políticas del bienestar y analiza cinco ámbitos básicos de política social: pensiones de jubilación, prestaciones por incapacidad, seguro de desempleo, asistencia social y atención sanitaria. Muestra información de países de la OCDE y de países emergentes formando cuatro modelos distintos de regímenes del Estado de bienestar, denominados institucional, neoliberal, populista y residual. Para cada uno de ellos se ofrece origen, composición y desempeño de sus componentes.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)



Economía

Dallinger, Ursula.

On the ambivalence of preferences for income redistribution: a research note / Ursula Dallinger.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 2 (May 2022), p. 225-236 Se analiza la inconsistencia y la falta de concreción de los instrumentos de medida que tratan de cuantificar el grado de apoyo de la opinión publica a las políticas redistributivas, de cara a valorar si los ciudadanos dan apoyo a estas cuestiones, y si las políticas existentes y futuras tienen viabilidad. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Piketty, Thomas.

Una breve historia de la igualdad / Thomas Piketty; traducción de Daniel Fuentes. Barcelona: Deusto, 2022. 294 p.; 23 cm.

El autor realiza un repaso histórico de las desigualdades entre clases sociales a nivel mundial, incluyendo las revueltas y revoluciones, las luchas sociales y crisis de todo tipo, un camino hacia la igualdad que ha ido evolucionando desde el siglo XVIII hasta el XXI. Se analiza el crecimiento de la población mundial, los indicadores socioeconómicos, la concentración del poder y la propiedad y el patrimonio, las etapas de esclavitud y colonialismo, la reparación por este tema, el Estado social, las democracias, o la discriminación en la actualidad desde varios puntos de vista.

Signatura: 10-38760

Social policy and wealth: special issue / guest editors, Ive Marx, Brian Nolan.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 31, n. 5 (Dec. 2021), p. 489-628 Número especial que analiza la riqueza en relación con la política social desde diversas perspectivas. Existe cada vez más literatura académica sobre la distribución de la riqueza y su concentración incluso en países europeos comparativamente igualitarios y con Estados del bienestar fuertes y ampliamente redistributivos, como Dinamarca o los Países Bajos. Aparte de la evidente necesidad de paliar esa concentración y de conciliar la coexistencia de grandes riquezas con pobrezas extremas, se ponen encima de la mesa otras cuestiones como la existencia de activos y deudas significativos de distinta naturaleza que pueden influir en la medición de la pobreza y la formulación de las políticas sociales. Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Weisstanner, David.

Redistributive preferences: why actual income is ultimately more important than perceived income / David Weisstanner and Klaus Armingeon.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 2 (May 2022), p. 135-147 Parte de la literatura afirma que las percepciones subjetivas de la desigualdad de ingresos explican mejor las preferencias redistributivas que las condiciones objetivas reales. Este artículo reevalúa esta visión críticamente, comparando las posiciones percibidas y reales como predictores de las preferencias de redistribución, explicando el condicionamiento que aporta la ideología a este fenómeno.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico



Educación

Barroso, Purificación.

La educación y su resistencia al cambio / Purificación Barroso.

Sevilla: Mirahadas, 2021. 358 p.; 24 cm.

Se trata de una recopilación de experiencias educativas tanto en la educación primaria como en secundaria e incluso en la educación universitaria de Magisterio y Pedagogía, con respecto al alumnado, la didáctica de las clases, las pedagogías alternativas, las tareas o deberes. En una segunda parte, se incluye tanto teoría como ejemplos sobre las unidades didácticas como método de enseñanza alternativo.

Signatura: 10-38787

Blaskó, Zsuzsa.

Learning losses and educational inequalities in Europe: mapping the potential consequences of the COVID-19 crisis / Zsuzsa Blaskó, Patricia da Costa, and Sylke V. Schnepf.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 4 (Oct. 2022), p. 361-375 Se analiza cómo ha impactado la pandemia del COVID-19 en las desigualdades de carácter educativo a lo largo del mundo, teniendo en cuenta la existencia de información limitada al respecto, especialmente en cuanto a las pérdidas en el terreno del aprendizaje. La obtención de datos comparativos adecuados puede llevar años, así que el presente estudio analiza la última gran encuesta a nivel internacional existente antes de la pandemia, el Estudio de tendencias internacionales en matemáticas y ciencias de 2019. Como puede llevar años obtener datos comparativos adecuados, este estudio utiliza la última encuesta internacional a gran escala sobre logros anterior a la pandemia, el Estudio de Tendencias Internacionales en Matemáticas y Ciencias 2019, para responder dos cuestiones clave: primero, qué países europeos tienen más probabilidades de haber experimentado una mayor pérdida de aprendizaje entre los niños y jóvenes; y segundo, qué países europeos probablemente han experimentado los mayores aumentos en las desigualdades de aprendizaje.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Caballo, Vicente E.

Galaxia HA(bilidades) SO(ciales): programa de prevención del acoso escolar / Vicente E. Caballo y Gloria B. Carrillo.

Madrid: Siglo XXI, D.L. 2022. 207 p.; 22 cm. + material anejo.

La obra aborda el problema acoso escolar. Los autores han diseñado para el entorno escolar un programa de prevención del mismo con el objeto de evaluar e intervenir sobre estas situaciones antes de que supongan un problema. Además de ofrecer una explicación sobre en qué consiste el acoso escolar se explica y muestra el programa de prevención diseñado centrado en el entrenamiento de las habilidades sociales. La obra incluye el juego Galaxia HASO y tarjetas para practicar y afianzar dichas habilidades en el aula.

Signatura: 10-38893

Ciudades pedagógicas europeas: hacia una cartografía educativa / Isabel Vilafranca i Manguán, Raquel Cercós i Raichs (eds.).

Barcelona: Universitat de Barcelona, 2021. 318 p.; 24 cm.

La presente obra analiza en profundidad la particular cartografía pedagógica que dibujaron algunas capitales europeas como Trieste, Viena, Ginebra, Birmingham, Moscú, San Petersburgo, París, Barcelona y Berlín, entre otras, tras la I Guerra Mundial, y los discursos educativos que hicieron posible el camino hacia la configuración de la Europa actual.

Signatura: 10-38783

Garví Medrano, Pablo Miguel.

Aprendizaje cooperativo: materiales curriculares para educación secundaria en educación física / Pablo Miguel Garví Medrano, Luis Miguel Gracía López, Javier Fernández Río.

Cuenca: Universidad de Castilla-La Mancha, 2022. .205 p.; 25 cm.

Esta obra teórico-práctica nos ofrece una serie de materiales para trabajar con el alumnado utilizando una metodología tan conocida, pero poco desarrollada, como es el Aprendizaje Cooperativo. La parte teórica nos va a adentrar en torno al concepto de aprendizaje cooperativo y la práctica nos ofrece



contenidos de expresión corporal, condición física y juegos y deportes del área de Educación Física en los que se aportan numerosas actividades sobre las que el lector pueda elegir y diseñar su propia sesión, así como herramientas para su correcta intervención, proponiendo además diversas técnicas y estrategias que han sido trabajadas previamente con alumnos de educación secundaria. Si bien existen juegos y actividades que podrían ser adaptadas para la etapa de educación primaria, la propuesta realizada se dirige al alumnado de 12 a 16 años. Todo ello, fundamentado en la evaluación individual y a través del grupo cooperativo.

Signatura: 10-38908

Parodi, Luis.

Pedagogía insumisa: trazos inconclusos / Luis Parodi, Paola Pastore, Diego Silva Balerio.

Barcelona: Universitat Oberta de Catalunya, UOC, 2021. 118 p.; 18 cm. Este libro parte del proyecto "Historias y experiencias de la educación social en Uruguay" y en él se aborda la teoría y la práctica de Luis Parodi en su trayectoria de cuarenta años de trabajo en distintos proyectos educativos en instituciones de encierro. Se eligieron un conjunto de categorías pedagógicas que él puso en práctica para ponerlas a disposición de las nuevas generaciones de educadoras y educadores.

Signatura: 10-38790



Familia

Bünning, Mareike (1987-)

How can we become more equal?: public policies and parents' work-family preferences in Germany / Mareike Bünning and Lena Hipp.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 2 (May 2022), p. 182-196 Se analiza de qué manera las políticas públicas familiares influyen en la división por género del trabajo remunerado y no remunerado por parte de las familias en Alemania. Específicamente se examina como los cambios en tres políticas concretas afectan a las preferencias trabajo-familia de madres y padres: la disponibilidad de servicios de cuidado infantil (guarderías) asequibles y de calidad; el derecho igualitario a la vuelta a un trabajo a tiempo completo después de un periodo de trabajo a tiempo parcial; y el aumento del periodo de permiso paternal en la licencia parental.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Dobrotić, Ivana.

The (in)equality dynamic of childcare-related policy development in post-Yugoslav countries / Ivana Dobrotić.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 3 (July 2022), p. 270-286 Se analizan las reformas de políticas relacionadas con el cuidado infantil en los países postyugoslavos y las dinámicas que provocan en términos de igualdad-desigualdad, exponiendo los problemas de las licencias parentales, así como del diseño de las políticas educativas y de cuidados de la primera infancia, que pueden influir en las oportunidades de empleo y cuidados de los padres. Para determinar quién se beneficia o queda excluido de los objetivos políticos y la asignación de recursos, se analizan principios y otras cuestiones de interseccionalidad, entre ellas, el género, clase social, etnia o lugar de procedencia (migrantes)

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Family disruption and parenting during the COVID-19 pandemic / Kammi K. Schmeer... et al.

Journal of family issues. ISSN 0192-513X. Vol. 44, n. 1 (Jan. 2023), p. 112-138
Estudio que evalúa las disrupciones sociales y económicas que supusieron la pandemia y los confinamientos del COVID-19 en las familias, en sus relaciones, sobre la educación de los hijos y otros aspectos de índole socioeconómico. Para ello se utiliza una muestra de más de 400 familias económica y racialmente diversas de Ohio (Estados Unidos). Los cuidadores de estas familias reportaron grandes desafíos sociales y económicos durante este periodo, así como el aumento del tiempo que pasaban con los menores.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Geçer, Ekmel.

Family communication and psychological distress in the era of COVID-19 pandemic: mediating role of coping / Ekmel Geçer, and Murat Yıldırım.

Journal of family issues. ISSN 0192-513X. Vol. 44, n. 1 (Jan. 2023), p. 203-219
Teniendo como contexto la pandemia del COVID-19, se examina la relación entre la comunicación en el seno familiar y el malestar psicológico, con el afrontamiento como mediador potencial. También se evalúa la Escala de comunicación familiar. Los resultados muestran como las familias con una mejor comunicación de base se involucran mucho más en afrontar las situaciones adversas que en evitarlas cuando se producen situaciones estresantes, lo que redunda en una mejor salud psicológica.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Jiménez Roger, Beatriz.

Intergenerational contact and solidarity, inside and outside the family: patterns in Spain / Beatriz Jiménez-Roger and Mariano Sánchez.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 2 (Feb. 2023), p. 421-446
El análisis de los patrones de contacto y solidaridad intergeneracional se ha centrado generalmente en la familia. Sin embargo, la coexistencia sin precedentes de un gran número de generaciones diferentes plantea el desafío de profundizar en cómo estos patrones pueden desarrollarse dentro y fuera de la



familia. Para comprender mejor el contacto y la solidaridad intergeneracional intrafamiliar y extrafamiliar en España, se estudiaron inicialmente tres encuestas nacionales. Los resultados apuntan a una diferencia muy relevante entre los hábitos intrafamiliares y extrafamiliares.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Pezer, Martina.

Public policies supporting families with children across welfare regimes: an empirical assessment of six European countries / Martina Pezer.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 3 (July 2022), p. 254-269 Las políticas de apoyo a las familias con niños suelen diferir entre países, pero tienen el mismo objetivo, que es el de mejorar el bienestar infantil. Este artículo evalúa el apoyo efectivo que reciben las familias en 6 países europeos (Croacia, Grecia, Alemania, Eslovaquia, Suecia y Reino Unido), estimando el impacto en la distribución de ingresos de los diferentes tamaños de familia, la compensación de los costes de crianza y la pobreza infantil. Se propone un indicador complementario para el pago de prestaciones por orden de nacimiento.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Shared leave, happier parent couples?: parental leave and relationship satisfaction in Germany / Kristina Goldacker... et al.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 2 (May 2022), p. 197-211 Se investiga de qué manera influyen en la satisfacción de las relaciones de pareja heterosexuales los permisos parentales para el cuidado de los hijos en Alemania. Este país, con un largo historial de políticas familiares y largas licencias maternales, recientemente ha experimentado cambios significativos. En este sentido, se examinan los efectos de la duración de las licencias maternales, paternales y conjuntas en la relación entre ambos componentes de la pareja. Primero se analiza el impacto de la duración de la licencia durante los primeros años del niño y posteriormente se examinan los cambios en la composición de la licencia a partir de 2007, año en el que se acortó para las madres y se incentivó para los padres.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Unequal but balanced: highly educated mothers' perceptions of work-life balance during the COVID-19 lockdown in Finland and the Netherlands / Mara A. Yerkes... et al.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 4 (Oct. 2022), p. 376-392 Un año después de la entrada en vigor de la directiva europea sobre conciliación entre el trabajo y la vida personal, que reconoce la necesidad de apoyo a las políticas sociales y de empleo en este sector, las medidas para frenar la propagación de la pandemia de COVID-19 comenzaron a afectar el equilibrio entre la vida personal y laboral de los padres de manera significativa. En este sentido, se hace necesario explorar si los marcos teóricos existentes se adaptan al nuevo entorno de políticas antiguas y nuevas combinadas. Así mismo, hay que comprender qué matices han introducido las medidas del confinamiento en la conciliación. Se proporciona un análisis comparativo transversal teniendo en cuenta la percepción de las madres con alto nivel educativo sobre la conciliación familiar en tiempos de COVID-19 en Finlandia y los Países Bajos.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Zagel, Hannah.

Family policies' long-term effects on poverty: a comparative analysis of single and partnered mothers / Hannah Zagel and Wim Van Lancker.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 2 (May 2022), p. 166-181 Se investiga si las políticas familiares de transición a la paternidad más generosas reducen las desventajas económicas de las madres, solteras o en pareja, a largo plazo. Es decir, se adopta una perspectiva a lo largo de la vida, para estudiar la relación entre la política familiar y los riesgos de pobreza de las madres; si las prestaciones para el cuidado de hijos o las licencias parentales se asocian con resultados de pobreza familiar en etapas posteriores y si estas asociaciones se mantienen en el tiempo.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico



Infancia y juventud

Aparicio Luque, Lucía.

Adolescencia y salud mental / Lucía Aparicio Luque.

Madrid: Europa Ediciones, D.L. 2022. 137 p.; 22 cm.

El salto de la niñez a la adolescencia es una de las etapas más trascendentales de la vida de una persona y ese tránsito no siempre es fácil. Esta obra aborda esta etapa tan compleja y saca a la palestra ese tema tan delicado que es el adolescente y su salud mental, tema muchas veces tabú o directamente ignorado. Dramas como el suicidio o el bullying se ocultan con la excusa el efecto llamada. Pero es una evidencia que los jóvenes también sufren depresiones, miedos, violencia de género, maltrato, alteraciones en su salud mental que en algunos casos pueden desembocar en el suicidio. Esta obra, basada en la experiencia de la autora, trata de poner luz sobre esos síntomas que la sociedad no detecta o que trata con el tópico de la alocada mente adolescente.

Signatura: 10-38907

Bastida Martín, Esteban.

El síndrome de alienación parental: a la vanguardia frente al negacionismo del SAP: preguntas, respuestas y soluciones / Esteban Bastida Martín.

Madrid: Ibersaf, D.L. 2022. v.; 25 cm.

Esta obra en tres volúmenes nos acerca al concepto del síndrome de alienación parental (SAP) defendiendo su existencia y abordando sus vertientes jurídica, psicológica, sociológica y política. El volumen I, trata de demostrar la existencia del SAP contraponiéndolo a la violencia machista. En el volumen II se expone la visión del autor sobre la ideología de género y cómo esta influye en la justicia, la sociedad, la educación o los medios de comunicación.

Signatura: 10-38898 (v. 1) Signatura: 10-38899 (v. 2)

Burley Hofmann, Janell.

iRules: reglas razonables para una familia sana y tecnológica /Janell Burley Hofmann.

Madrid: Rialp, D. L. 2018. 295 p.; 22 cm.

Se trata de la experiencia de la autora sobre las relaciones familiares con la tecnología, teléfonos móviles, tablets y dispositivos electrónicos. Proporciona pautas para que cada familia elabore sus propias reglas adaptadas a esa casa, a cada manera de educar y a cada necesidad, de forma que se establezcan relaciones sanas con la tecnología, en casa y fuera de ella.

Signatura: 10-38786

Grupos multifamiliares: la terapia multifamiliar en instituciones sociales, sanitarias y educativas / coordinadores, Javier Sempere y Claudio Fuenzalida.

Madrid: Psimática, 2021. 369 p.; 21 cm.

Tras definir las terapias multifamiliares y la terapia interfamiliar, se analizan estas terapias en distintos contextos como el de la salud mental, en unidades de hospitalización infanto-juvenil, en hospital de día para adolescentes, en contextos socio-sanitarios como un centro de rehabilitación psicosocial, en contexto de protección a la infancia, en centros escolares dentro del contexto educativo. Dentro de un contexto internacional y más concretamente en países latinoamericanos, se estudia el grupo multifamiliar en las redes nacionales de salud mental de Cuba y de Perú.

Signatura: 10-38757

Martín Molina, Alejandro Andrés.

Los menores ante la separación de sus padres / Alejandro Andrés Martín Molina. Las Rozas: La Ley, D.L. 2023. 470 p.; 25 cm.

La obra ofrece un análisis doctrinal y jurisprudencial de los casos más destacados y comunes que pueden influir en los hijos en caso de separación matrimonial o de pareja. Éstos se van a ver afectados tanto en el plano psicológico como en el jurídico o social en su nueva forma de vida. Por ello, en el libro se incluyen referencias bibliográficas de psicólogos, educadores y juristas, destacando las principales sentencias judiciales que establecen doctrina sobre los aspectos más comunes que pueden afectar a todo menor, así como se ofrecen directrices para saber actuar con los menores vulnerables en sus relaciones con las nuevas tecnologías y redes sociales, las cuales podrían llegar a ser problemáticas.

Signatura: 10-38905



Peligrosidad, sanción y educación: veinte años de Ley Orgánica de responsabilidad penal de los menores / Javier Guardiola García, coordinador; Beatriz Alarcón Turégano... et al. autores.

Valencia: Tirant lo Blanch, 2023. 366 p.; 22 cm.

La obra aborda cuestiones relevantes sobre el Derecho penal juvenil en España a la luz de la experiencia de veinte años de vigencia del actual marco normativo: la Ley Penal del menor. Analiza el desarrollo y la implantación efectiva del Derecho penal de menores y del sistema de justicia juvenil, su ajuste a los estándares internacionales y cuestiones esenciales de su funcionamiento, su aplicación práctica, sus efectos sociales, así como los programas de intervención que proponen intervenciones específicas para menores infractores en relación con la violencia de género.

Signatura: 10-38904

Pornografía y educación afectivosexual / Lluís Ballester Brage, Carlos Rosón Varela, Teresa Facal Fondo (coords.).

Barcelona: Octaedro, 2020. 180 p.; 23 cm.

Se investigan las características de la nueva pornografía, así como los retos educativos y sociales que implica. En el libro se presentan cuatro estudios relacionados: un primer trabajo sobre los mecanismos que motivan el consumo a partir de una amplia muestra de alumnado universitario de seis comunidades autónomas; a continuación, se presenta una rigurosa revisión sistemática internacional sobre las intervenciones para hacer frente a las consecuencias de la nueva pornografía; seguimos con una investigación sobre una selección de las mejores experiencias, basadas en la evidencia, realizadas en el conjunto del Estado y, finalmente, se elaboran unas conclusiones que pueden servir de orientación para la intervención profesional, así como para el debate y definición de estrategias de actuación.

Signatura: 10-38776

Presupuestos públicos y derechos de la infancia / Pablo A. Hernández González-Barreda, Clara Martínez García, coordinadores; Ernesto Gasco, prólogo; Iciar Bosch Mogin... et al. autores.

Madrid: Instituto de Estudios Fiscales, 2023. 194 p.; 25 cm.

La Convención sobre Derechos del niño requiere en su artículo 4 que los Estados tomen las medidas necesarias para garantizar los Derechos del Niño. Esta obligación es la proyección material del resto de Derechos, pues muchos de ellos quedarían vacíos si no se les dota de medios materiales y económicos. Sin embargo, esta obligación resulta genérica y vaga, por lo que era difícil calibrar su cumplimiento por los Estados. A pesar del largo camino recorrido desde la aprobación de la Convención de los Derechos de la infancia este apartado ha recibido escasa atención por académicos y Estados, más allá de resaltar su importancia instrumental y con alguna notable excepción. Es por ello por lo que en el año 2016 el Comité de Derechos del Niño adoptó la observación General 19 sobre la elaboración de presupuestos públicos para hacer efectivos los derechos del niño. En ella se establecen obligaciones materiales y metodológicas encaminadas a garantizar que los Estados doten de medios a los Derechos de la infancia, y que establezcan mecanismos para poderlo evaluar y controlar. Esta monografía persigue abordar la cuestión desde la perspectiva del Estado español. En ese sentido se abordan las cuestiones de competencia estatal como son los presupuestos generales del Estado, las competencias de los entes locales o los medios materiales en el ámbito judicial, poniendo el foco en la importancia para las políticas públicas de abordar las cuestiones sociales y económicas desde las políticas de infancia. Ello permite no sólo dar cobertura a una de las partes más frágiles de la población, sino ser más eficiente en la implementación de medidas redistributivas, de igualdad y de cohesión socioeconómica a través de la prevención y la proyección a futuro desde las bases.

Signatura: 10-38901

Ruiz, Sara Desirée.

El día que mi hija me llamó zorra: claves para educar en la adolescencia / Sara Desirée Ruiz.

Córdoba: Almuzara: Toromítico, 2022. 317 p.; 22 cm.

Esta guía tiene como objetivo revisar el enfoque de padres y madres cuando acompañan la adolescencia de los hijos, dar a conocer las tareas evolutivas más importantes de la etapa, orientar para detectar factores de riesgo, dar recomendaciones y claves para mantener el foco durante el acompañamiento.

Signatura: 10-38766



Skivenes, Marit.

Populations trust in the child protection system: a cross-country comparison of nine high-income jurisdictions / Marit Skivenes and Rami Benbenishty.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 4 (Oct. 2022), p. 422-435 Se investiga comparativamente la confianza que deposita la población de ocho países europeos (Austria, Inglaterra, Estonia, Finlandia, Alemania, Irlanda, Noruega y España) y un estado norteamericano (California) en sus sistemas de protección infantil. Estos sistemas, con organigramas completos y complejos que abarcan agencias de servicios, trabajadores sociales y juzgados, protegen los derechos de los niños incluso por encima de los derechos y responsabilidades de los padres.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico



Marginación social

Agüero, Silvia.

Resistencias gitanas / Silvia Agüero y Nicolás Jiménez.

Madrid: Libros, 2020. 226 p.; 21 cm.

Ensayo sobre la historia y la cultura del pueblo gitano contada desde una visión interna y gitana.

Signatura: 10-38793

European Homelessness and COVID 19 / Nicholas Pleace... et al.

Brussels: FEANTSA, 2021. 1 archivo PDF (64 p.; 1,1 MB)

Este documento del Observatorio Europeo del sinhogarismo pretende mostrar el alcance que la pandemia de COVID-19 tiene en la situación de las personas sin hogar. Se trata de una revisión rápida, realizada cuando la pandemia aún está vigente, basada en la experiencia, contactos y conocimiento de los autores y los demás datos relevantes e informes que se pueden encontrar, para determinar las consecuencias para las personas sin hogar por la pandemia, analizando las políticas y medidas de emergencia de los diferentes países, tales como alojamientos temporales en hoteles o apartamentos, y otro tipo de medidas.

Enlace al documento electrónico

Goedemé, Tim.

A new poverty indicator for Europe: the extended headcount ratio / Tim Goedemé, Benoit Decerf, and Karel Van den Bosch.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 3 (July 2022), p. 287-301 La metodología utilizada actualmente para medir la pobreza en la Unión Europea adolece de algunas limitaciones importantes. La captura de algunos aspectos clave se realiza a través de un panel de indicadores que a menudo refleja informaciones contradictorias. Para intentar resolver ese problema, se propone un nuevo instrumento de medida basado en los ingresos, que adquiera de forma consistente en un solo indicador ampliado el nivel de pobreza relativa, la intensidad de la pobreza, su evolución temporal y una perspectiva paneuropea de la pobreza.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico

Ramón Fernández, Francisca.

Medidas en el ámbito jurídico para el acceso a la vivienda de las personas en situación de vulnerabilidad social y económica / Francisca Ramón Fernández.

Valencia: Tirant lo Blanch, 2023. 211 p.; 22 cm.

La obra se centra en las grandes dificultades que encuentran los colectivos vulnerables con respecto al acceso a la vivienda. El estudio nos ofrece tres bloques: el acceso a la vivienda y el derecho a la vivienda; las medidas legislativas contempladas para el acceso a ésta de personas en situación de vulnerabilidad económica y social y el Proyecto de Ley por el derecho a la vivienda. La monografía se enfoca desde una perspectiva jurídica realizando un estudio de la legislación aplicable. Se analiza, finalmente, el tema de la vivienda sostenible y las energías renovables, y se relaciona el acceso a la vivienda con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)

Signatura: 10-38906

Vidal Fernández, Fernando.

Descalzos por el parque: familias, abandono y exclusión social / Fernando Vidal. Madrid: Universidad Pontificia de Comillas, 2023. 356 p.; 24 cm.

Este estudio analiza la situación de personas y familias en exclusión social extrema. Profundiza en la precariedad topándose con el fenómeno del abandono social, el cual considera la vía para comprender mejor el fenómeno de la exclusión social. A través de técnicas de entrevista y encuestas nos muestra en qué grado la precariedad laboral y los ingresos escasos perjudican extremadamente la vida de familia constituyendo un impedimento para formar un hogar, empobreciendo la convivencia u obstaculizando gravemente la atención familiar a dependientes. La obra a su vez relata y analiza dieciocho historias de familias en pobreza extrema.

Signatura: 10-38900



Mayores

'100 metres to the liquor store and 300 meters to the cemetery': - individual, social, environmental and organisational facilitators and barriers to thriving in Swedish sheltered housing models / Laura Corneliusson... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 5 (May 2023), p. 1068-1088
En Suecia existe un modelo de viviendas tuteladas que ofrece apartamentos accesibles destinados a personas mayores, dentro de un entorno en el que se promueve la salud de los residentes, su independencia y se reduce la necesidad de servicios de cuidado. Estudios anteriores demuestran que se reducen los estados de ánimo depresivos y la dependencia, reportando altos niveles de bienestar. El objetivo de este estudio es sacar a la luz los factores facilitadores y las barreras al éxito de este modelo de vivienda protegida. Para ello entre 2019 y 2020 se realizan un conjunto de entrevistas en cinco viviendas tuteladas distintas.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico

The 2021 ageing report: economic & budgetary projections for the EU member states (2019-2070) / European Commission, Directorate-General for Economic and Financial Affairs.

Luxembourg: Publications Office of the European Union, 2021. 1 archivo PDF (398 p.; 5 MB) El Informe sobre el Envejecimiento 2021 sobre proyecciones económicas y presupuestarias para los estados miembros de la Unión Europea en el período 2019-2070 proporciona un análisis exhaustivo de las proyecciones a largo plazo del gasto público relacionado con la edad en la UE, en el contexto del envejecimiento de la población. Destaca los desafíos fiscales que enfrentan los Estados miembros y resalta la importancia de tomar medidas para garantizar la sostenibilidad de las finanzas públicas a largo plazo.

Enlace al documento electrónico

Abbing, Jens.

Socio-economic inequality in long-term care: a comparison of three time periods in the Netherlands / Jens Abbing, Bianca Suanet and Marjolein Broese van Groenou.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 3 (March 2023), p. 643-663
Satisfacer las demandas de cuidado en unas sociedades que envejecen rápidamente es un reto cada vez más complicado. La relación entre la provisión pública de cuidados formales, los cuidados informales y el pago privado esos servicios, depende en gran parte del nivel socioeconómico de la población, especialmente cuando se producen recortes en la previsión pública. En este sentido, este estudio investiga en qué medida las desigualdades tanto de ingresos como educativas influyen en la elección del tipo de cuidados. Para estudiar la evolución producida, se utilizaron datos de un estudio longitudinal sobre el envejecimiento en Ámsterdam en tres periodos de tiempo: 1995, 2005 y 2015.
Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Adult children's gender, number and proximity and older parents' moves to institutions: evidence from Sweden / Alyona Artamonova... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 2 (Feb. 2023), p. 342-372
En un sistema de bienestar universalista es importante la autonomía de las personas mayores respecto de sus hijos adultos. Sin embargo, el envejecimiento de la población y la aparición de problemas de salud pone esta noción en entredicho. El presente trabajo examina si el género, el número y la proximidad geográfica de los hijos adultos se relacionan con las reubicaciones de los padres mayores en centros de atención residencial, y si los efectos de las características de estos hijos en la institucionalización de los padres mayores varían de acuerdo con la gravedad de los problemas de salud que presentan los padres. El análisis se realiza sobre datos suecos tomados entre 2014 y 2016. Disponible en la Biblioteca (papel)



Allan, Stephen.

Care home closure and the influence of domiciliary care supply: evidence from England / Stephen Allan.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 3 (July 2022), p. 333-347 Existe una tendencia general hacia una mayor incidencia de los mercados a proveer servicios de cuidados de larga duración para las personas mayores en toda Europa, con sus consiguientes repercusiones. En este sentido, ha habido un rápido aumento de los servicios de cuidados a domicilio prestados por empresas privadas. Este efecto puede repercutir en otros actores que prestan servicios de cuidados de larga duración, como pueden ser las residencias, lo que debe poner en guardia a las instituciones públicas en términos de gestión de los mercados locales, acceso igualitario y calidad de los servicios. Usando datos de Inglaterra durante los años 2014-2016, se evalúa la influencia del aumento de la oferta de la atención domiciliaria sobre las residencias y hogares de ancianos y su posible cierre a medio y largo plazo.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico

Boerio, Pryanka.

Active ageing in Europe: are changes in social capital associated with engagement, initiation and maintenance of activity in later life? / Pryanka Boerio, Emma Garavaglia and Alessandra Gaia.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 5 (May 2023), p. 1122-1140

La situación demográfica en Europa está cambiando rápidamente debido al progresivo envejecimiento de la población. En este contexto, las sociedades están llamadas a ofrecer a las personas mayores la oportunidad de envejecer con calidad de vida, activamente. Aunque el concepto de "envejecimiento activo" se ha analizado ampliamente, todavía permite apuntar nuevos conocimientos en el ámbito de las condiciones individuales que pueden favorecer o dificultad la actividad en la vejez. Así pues, este estudio contribuye a ampliar el campo del envejecimiento activo centrándose en el papel del capital social. Específicamente, explora cómo el capital social y los cambios en el mismo se relacionan con la participación en actividades como el voluntariado, la participación en organizaciones de distintas características, los cuidados o el trabajo remunerado. Los datos analizados proceden de la Encuesta sobre salud, envejecimiento y jubilación en Europa (SHARE)

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Camps, Victoria.

Tiempo de cuidados: otra forma de estar en el mundo / Victoria Camps.

Barcelona: Arpa, 2021. 205 p.; 22 cm.

Trata de las dimensiones de la ética del cuidado. Aborda los cuidados a menores, a personas dependientes y sobre todo incide en los cuidados a personas mayores, plantea la necesidad de separar la idea tradicional de los cuidados de mayor calidad realizados por las mujeres. También se analiza la soledad de los mayores, las residencias geriátricas, el respeto a la autonomía del paciente, la asistencia a una muerte digna.

Signatura: 10-38768

Cipolletta, Sabrina.

Caring for a person with dementia during the COVID-19 pandemic: a qualitative study with family care-givers / Sabrina Cipolletta, Benedetta Morandini and Silvia Caterina Maria Tomaino.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 3 (March 2023), p. 535-555. El presente estudio explora la experiencia de una selección de familiares cuidadores de personas mayores con demencia durante la pandemia de COVID-19 en la región del Véneto (Italia). A través de entrevistas telefónicas se pretende comprender cómo y en qué medida la emergencia sanitaria ha afectado a las rutinas del cuidado y a los propios cuidadores en aspectos como la experiencia de la persona cuidada, la experiencia del cuidador, sus relaciones, los cambios de rutinas y las adaptaciones de y a los recursos en situaciones de restricción y confinamiento.

Disponible en la Biblioteca (papel)



COVID-19 and policies for care homes in the first wave of the pandemic in European welfare states: too little, too late? / Mary Daly... et al.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 1 (Feb. 2022), p. 48-59 Se analiza la atención residencial de personas mayores durante la primera ola de la COVID-19 en 2020, comparando un conjunto de países europeos (Dinamarco, Inglaterra, Alemania, Italia y España), con el objetivo de identificar los enfoques políticos e institucionales adoptados en estos entornos para atajar el virus. Las políticas sanitarias que se comparan hacen referencia a los confinamientos, a las pruebas clínicas y a los suministros de equipos de protección personal. El análisis comparativo muestra que países como Dinamarca o Alemania mostraron un enfoque proactivo, mientras que Inglaterra, Italia y España mostraron importantes debilidades que resultaron en respuestas tardías y frecuentemente inadecuadas.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Doing time in care homes: insights into the experiences of care home residents in Germany during the early phase of the COVID-19 pandemic / Miranda Leontowitsch... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 5 (May 2023), p. 1184-1202

Las personas mayores ingresadas en residencias de ancianos de todo el mundo se han visto gravemente afectados por la propagación del SARS-CoV-2, y por ser identificados como personas de riesgo, afectadas por estrictas normas de aislamiento social durante la primera ola de la pandemia. El aislamiento social de las personas mayores con problemas de salud física y/o mental se asocia fuertemente con mayores problemas mentales y una menor esperanza de vida. Otras investigaciones han demostrado una mayor resiliencia frente a la pandemia frente a otros grupos sociales. El objetivo de esta investigación fue analizar cómo se produjo el confinamiento y la prohibición de contacto directo en residencias de ancianos de Alemania desde la perspectiva de la sociología, la psicología del desarrollo y de la gerontología ambiental, y qué experiencias tuvieron los residentes.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Experiences of social frailty among rural community-dwelling and assisted-living older adults: a qualitative study / Steven Bunt... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 4 (Apr. 2023), p. 857-877

La fragilidad social es un concepto que ha sido descrito desde una perspectiva teórica, pero se sabe poco a nivel práctico del mismo aplicado a las personas mayores. Este artículo obtiene un conocimiento más profundo y empírico sobre las experiencias de fragilidad social de los adultos mayores que viven en comunidades rurales y en residencias asistidas, y analizar las diferencias entre las experiencias de los dos grupos. Para ello se realiza un conjunto de entrevistas a ambos grupos en los Países Bajos. Se resaltan tres aspectos de las experiencias de fragilidad de los participantes: recursos y actividades para satisfacer sus necesidades presentes; recursos y actividades perdidas por el camino; cómo gestionar y adaptarse a los cambios de recursos y actividades a lo largo del tiempo. Surgen temas clave como la soledad experimentada por las personas que viven en comunidades rurales o la pérdida de movilidad y participación en algunos tipos de actividades sociales de las personas que viven en residencias asistidas. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Fee, Anne.

'The care circle consists of me.': loneliness and social isolation for older male spousal care-givers: a qualitative study / Anne Fee, Sonja McIlfatrick and Assumpta Ryan.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 3 (March 2023), p.706-723 El aislamiento social y la soledad son fenómenos cada vez más reconocidos entre los familiares cuidadores mayores, pero se sabe poco cómo impacta entre grupos concretos, en este caso entre los hombres mayores. Este estudio pretende comprender las experiencias de soledad y aislamiento social de los cuidadores cónyuges varones mayores. Para ello se realiza un conjunto de entrevistas semiestructuradas a personas que cuidaban a una pareja o cónyuge con una enfermedad crónica de larga duración. Se analizan específicamente temas como la disminución de las interacciones sociales particulares, la soledad dentro de la relación de pareja, y la soledad y aislamiento social en general. Disponible en la Biblioteca (papel)



Harvey, K.

(In/Ex)clusive fitness cultures: an institutional ethnography of group exercise for older adults / K. Harvey and M. Griffin.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 2 (Feb. 2023), p. 251-275

Los mayores se benefician enormemente de la actividad física, pero hacen poco ejercicio, para lo cual el mercado se ha especializado en programas de acondicionamiento físico en general y programas segregados por edad. Este estudio, con enfoque etnográfico institucional, intenta comprender los discursos sociales y las prácticas materiales que dan forma a las culturas físicas socialmente inclusivas/excluyentes dirigidas a los deportistas mayores, tanto en clases de ejercicio grupales, como en las dirigidas específicamente a este sector de edad.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Henz, Ursula.

The ageing of parent carers: classed and gendered care-giving patterns at higher ages / Ursula Henz.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 4 (Apr. 2023), p. 790-813
El progresivo envejecimiento de la población está provocando que cada vez haya más hijos de edad avanzada que cuidan a sus propios padres mayores. El artículo aborda las similitudes y diferencias que existen en el cuidado de los padres cuando los hijos son de mediana edad o de edad más avanzada. Para ello se analizan datos del Estudio Longitudinal de Hogares del Reino Unido, de personas de 50 o más años con un padre o suegro vivo. A través de modelos multivariados se examinan las similitudes y diferencias entre los cuidados de hijos de mediana edad (50-64 años) y mayores (65 o más), poniendo especial atención a las diferencias de género.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Isherwood, Linda.

The gendered experience of social resources in the transition to late-life widowhood / Linda Isherwood.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 3 (March 2023), p. 689-705
Los recursos sociales (relaciones, apoyos, actividades) pueden desempeñar un papel importante en la adaptación positiva a la viudez en la vejez. Sin embargo, no está claro si el acceso y la utilización de estos recursos son diferentes en función del género en la viudez tardía. Este estudio explora este tema a través de un conjunto de entrevistas a hombres y mujeres que han enviudado en una etapa avanzada de su vida.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Lakomý, Martin.

The effect of roles prescribed by active ageing on quality of life across European regions / Martin Lakomý.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 3 (March 2023), p. 664-688
El enfoque del envejecimiento activo promueve un conjunto de actividades y roles que se supone que son beneficiosas para las personas mayores que las practican. El presente artículo reevalúa los posibles beneficios de estas actividades para la calidad de vida utilizando datos de panel para detectar los efectos que tienen a lo largo del tiempo, realizando análisis separados en cuatro regiones europeas. Los datos se basan en tres oleadas del proyecto de Encuesta sobre salud, envejecimiento y jubilación en Europa. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Learning to deliver LGBT+ aged care: exploring and documenting best practices in professional and vocational education through the World Café method / Trish Hafford-Letchfield... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 1 (Jan. 2023), p. 105-126
Existe evidencia de que en su proceso de envejecimiento, los gays, lesbianas, bisexuales, transexuales, y en general, la comunidad LGBT+, se enfrenta a una palmaria falta de servicios de atención y social y de salud inclusivos, lo que hace necesaria la articulación de programas educativos y de capacitación de los trabajadores de cuidados para mejorar sus habilidades, conocimientos y capacidades en esta área. Se describe un programa de colaboración transnacional en cuatro países de la Unión Europea llamada SER YO. Este programa de colaboración examinó el entorno pedagógico actual dentro de la educación profesional, vocacional y comunitaria para identificar los hitos más importantes para abordar las



necesidades del colectivo. En este sentido, la metodología World Café permitió un proceso de aprendizaje estructurado e intercambio de conocimientos entre las partes interesadas que permitió la identificación de las mejores prácticas en pedagogías, la generación de recursos educativos la medida, y la producción recomendaciones sobre cómo mejorar la conocimientos y capacidades de los futuros profesionales del cuidado de personas LGBT+.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Li, Lun.

Geographic distance and social isolation among family care-givers providing care to older adults in Canada / Lun Li, Andrew Wister.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 2 (Feb. 2023), p. 298-323

El cuidado familiar suele estar relacionado con cierto grado de aislamiento social, lo que puede llegar a conducir a problemas de salud y bienestar social del familiar cuidador. En este ámbito, la influencia de la distancia geográfica en dicho aislamiento social del cuidador no está clara, de acuerdo con la evidencia existente. El presente estudio examina la relación entre la distancia geográfica y el aislamiento social del cuidador, así como la interacción entre la distancia (corta, media o larga) y la intensidad del cuidado para producir diversos niveles de aislamiento. Se analizan datos de la Encuesta social canadiense de 2012.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Meldgaard Hansen, Agnete.

Dignity equals distance?: pursuing dignity in care for older adults / Agnete Meldgaard Hansen.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 5 (May 2023), p. 1003-1021
Se analiza como los trabajadores que se dedican al cuidado de personas mayores articulan y persiguen la consecución de la dignidad a través de dos iniciativas políticas que buscan reformar los servicios de cuidado en Dinamarca. Se muestra como estos intentos de crear servicios de atención dignos transforman la interacción entre los que reciben y proveen los cuidados. La dignidad se articula como un valor estrechamente relacionado con derechos de las personas mayores como son la autonomía y la independencia cuando reciben servicios de cuidados formales, persiguiendo a su vez, mejorar la capacidad de autocuidado, entre otros medios, a través de la automatización tecnológica de las tareas de cuidado.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Navarro González, Elena.

Increasing autonomy through improved care: effects of a professional care-giver training programme on the functional status of older adults / Elena Navarro, Miriam Sanjuán and M. Dolores Calero.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 2 (Feb. 2023), p. 324-341
Se evalúa la efectividad de un programa de formación que entrena a cuidadores profesionales en estrategias de estimulación cognitiva que persiguen la estimulación funcional de adultos mayores dependientes. Con este objetivo, se estudia una muestra de adultos mayores atendidos por cuidadores profesionales capacitados con el programa CUIDA-2 en la provincia de Granada en estrategias de comunicación y estimulación cognitiva.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Orantes Fernández, Raquel.

Animación sociocultural para mayores / Raquel Orantes Fernández. 2ª ed.

Alcalá la Real, Jaén: Formación Alcalá, 2021. 192 p.: il.; 24 cm.

Esta segunda edición da a conocer las características de la tercera edad, los cambios biológicos, físicos, cognitivos, afectivos y sociales que se producen en el proceso de envejecimiento, los factores que influyen en la calidad de vida de las personas mayores, los aspectos psicológicos a nivel de ansiedad, depresión y sexualidad, los antecedentes de la animación sociocultural, concepto de la animación, su aplicación en personas mayores, sus objetivos y las actividades prácticas aplicables en los mayores. Signatura: 10-38782



Resor, Jessica.

The role of social communication technologies in cognition and affect in older adults / Jessica Resor, Steph Cooke and Benjamin Katz.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 1 (Jan. 2023), p. 24-52

Tanto el afecto como la cognición se han relacionado con la comunicación a través de la red social propia a lo largo del envejecimiento. Así pues, es importante considerar cómo varía la comunicación de acuerdo con las características de la red social y del medio en en que se produce dicha comunicación, incluidos el teléfono, el correo electrónico o las redes sociales. Este estudio tuvo como objetivo investigar la relación entre la comunicación mediada por la tecnología, la depresión y una medida de razonamiento fluido relacionada con la función ejecutiva entre adultos mayores. Se realizaron análisis de regresión jerárquica para analizar el vínculo entre los modos de comunicación (teléfono, correo electrónico y redes sociales) con niños, familiares y amigos con una medida de cognición de razonamiento fluido y la Escala de Depresión del Centro de Estudios Epidemiológicos, controlando las covariables demográficas, entre 3798 adultos mayores estadounidenses adultos.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Ryan, Assumpta.

'Knowing me, knowing you': an exploration of the views and experiences of nursing home residents and staff on their nursing home as 'home' / Assumpta A. Ryan and Kevin Moore.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 4 (Apr. 2023), p. 768-789

Se explora el concepto de "hogar" en una residencia de ancianos desde la perspectiva tanto del personal como de los residentes. Para ello se realiza un conjunto de entrevistas de grupos focales para recopilar datos cualitativos de ambos grupos. Se recuperan cinco categorías de opiniones y experiencias de los participantes acerca de temas como las primeras impresiones, las relaciones personales y la complicidad entre residentes y personal, la concepción de "hogar" de la residencia, y el sentimiento de encontrarse en casa dentro de un entorno regulado. Juntas, las categorías forman la base de una categoría principal, denominada en inglés "Knowing me, knowing you", que agrupa la importancia de las relaciones y los sentimientos de reciprocidad y respeto entre el personal y los residentes como elemento principal para encontrarse como en casa. Las cualidades de dicha categoría principal en ocasiones se vieron socavadas por la escasez de personal, la limitación de tiempo o por prioridades conflictivas dentro del entorno regulado.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico

Sala, Emmanuela.

Are social media users more satisfied with their life than non-users? : a study on older Italians / Emmanuela Sala, Gabriele Cerati, Alessandra Gaia.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 1 (Jan. 2023), p. 76-88

A pesar del uso cada vez mayor de las redes sociales por parte de las personas mayores, hay relativamente poca investigación sobre el impacto de su uso sobre el bienestar de la población que envejece. Este estudio investiga la relación entre el uso de las redes sociales y la satisfacción con la vida, en tres grupos de edad. Se centra en Italia, ya que es uno de los países con la mayor incidencia de personas mayores y la menor aceptación de las redes sociales en Europa.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Santos Iglesias, Pablo.

Sexual satisfaction of older adults: testing the Interpersonal Exchange Model of Sexual Satisfaction in the ageing population / Pablo Santos-Iglesias, E. Sandra Byers.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 1 (Jan. 2023), p. 180-202 Estudio que tiene como objetivo proporcionar información sobre la satisfacción sexual de los adultos mayores que se encuentran en una relación de pareja. Se utiliza como marco teórico el Modelo de Intercambio Interpersonal de Satisfacción Sexual (IEMSS). Los participantes fueron 187 personas sexualmente activas (98 hombres y 89 mujeres) en una relación romántica (edad 65-75 años). Fueron reclutados usando Mechanical-Turk de Amazon, y completaron el Cuestionario del Modelo mencionado anteriormente, así como dos preguntas abiertas sobre qué disfrutaban más y menos de su relación sexual. En promedio, los participantes estaban muy satisfechos sexualmente. Sobre los gustos en su



relación sexual surgieron cuatro aspectos: emocionales, físicos, diádicos y relacionados con la edad. Ninguno de los cuatro temas fue específico para hombres o mujeres, aunque se encontraron algunas diferencias de género/sexo. Los resultados dibujan una imagen positiva de las relaciones sexuales de los adultos mayores y respaldan la utilidad de la Modelo IEMSS como marco para comprender mejor la vida sexual en los adultos mayores.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Sellon, Alicia M.

The importance of meaningful participation: health benefits of volunteerism for older adults with mobility-limiting disabilities / Alicia M. Sellon.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 4 (Apr. 2023), p. 878-901
El voluntariado es una actividad que promociona el bienestar y la salud en las personas que las practican. Sin embargo, siempre se ha concebido que el voluntariado es practicado por parte de personas que cuentan con una salud aceptable y tienen pocas o no tienen limitaciones físicas. Sin embargo, al ser un ámbito muy diverso, puede ser practicado por multitud de personas, incluidas las personas mayores y con alguna discapacidad. Este estudio explora la participación en el trabajo voluntario de estas personas. Para ello un conjunto de personas con estas características del Medio Oeste norteamericano participaron en un conjunto de entrevistas. Fueron seleccionados intencionalmente para lograr la máxima variación en términos de discapacidad, raza, género y edad. Se identificaron un conjunto de beneficios para la salud física y emocional que consideraron relacionados con sus labores voluntarias.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Smith, Louisa.

Re-imagining care transitions for people with dementia and complex support needs in residential aged care: using co-designed sensory objects and a focused ethnography to recognise micro transitions / Louisa Smith, Lyn Phillipson and Pat Knight.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 1 (Jan. 2023), p. 1-23
Se estudian las transiciones de personas con demencia, habitualmente con necesidades de apoyo complejas, desde sus actuales centros residenciales de atención a las personas mayores a nuevos centros especializados en la atención de personas con dichas necesidades. Al mismo tiempo se plantean una serie de apoyos y soluciones que faciliten dichas transiciones, desde el traslado físico hasta el cambio de interacciones sociales, actividades y hábitos. Se reimaginan las transiciones desde la perspectiva de las personas con demencia, lo que implica tener en cuenta todo un elenco de micro y macro transiciones dentro de un continuo, con el objetivo de hacer su vida más manejable, significativa y comprensible.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Stevens, Emma.

Making the mundane remarkable: an ethnography of the 'dignity encounter' in community district nursing / Emma Stevens, Elizabeth Price and Elizabeth Walker.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 4 (Apr. 2023), p. 745-767

El concepto de dignidad en la práctica de los cuidados de enfermería a nivel comunitario es profundamente complejo y tiene múltiples significados e interpretaciones. No es un concepto absoluto, sino que se construye socialmente en las interacciones entre los pacientes adultos mayores y las enfermeras dentro de las relaciones de cuidado a puerta cerrada, dentro de los domicilios. Este artículo, basándose en la observación y en entrevistas, muestra cómo se articula, se promueve y se socava la dignidad dentro de las prestaciones de cuidados de la salud comunitarios.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Stiemke, Philipp.

Determinants of (in-)voluntary retirement: a systematic literature review / Philipp Stiemke and Moritz Hess.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 3 (July 2022), p. 348-358 Se realiza una revisión sistemática de la literatura existente acerca de las transiciones involuntarias a la jubilación, en tanto que pueden provocar problemas de salud y bienestar psicológico. Analizando 14 estudios se identifican los determinantes de la voluntariedad, diferenciados por niveles.

Disponible en la Biblioteca (papel)



Survival and community care use by care home residents in England: does mental health matter? / Apostolos Tsiachristas... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 5 (May 2023), p. 1089-1103

Se proporciona información sobre la mortalidad y el coste de los cuidados comunitarios proporcionados a personas mayores ingresados en residencias asistidas y su relación con la salud mental, utilizando datos del Mental Health Clustering Tool (MHCT). En un estudio observacional, se siguió a 5.782 residentes que vivían en 104 residencias de ancianos entre 2014 y 2016, clasificándose en cuatro grupos utilizando el MHCT: tres con problemas de salud mental, "no psicóticos", "psicóticos" u "orgánicos"; y uno sin condiciones de salud mental, 'no agrupado'. Se estudian las relaciones entre los costes medios de atención comunitaria por paciente durante 6 meses y la agrupación de residentes en los cuatro grupos. Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Taking 'A walk through dementia': exploring care home practitioners' experiences of using a virtual reality tool to support dementia awareness / Ben Hicks... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 5 (May 2023), p. 1042-1067

Los programas y aplicaciones de realidad virtual pueden mejorar la concienciación sobre la demencia. No obstante, aunque es imperativo que los profesionales que trabajan en residencias con personas que sufren esta dolencia tengan un alto grado de concienciación, educación y capacitación en este ámbito, existe poca evidencia sobre el efecto que la realidad virtual les puede ofrecer. Este artículo informa sobre un estudio exploratorio diseñado para conocer las experiencias de los profesionales de residencias que utilizaron la aplicación de realidad virtual "Un paseo por la demencia". Veinte profesionales de cuatro residencias del Reino Unido evaluaron los escenarios expuestos por la aplicación y ofrecieron sus puntos de vista sobre la experiencia y el potencial de la herramienta para convertirse en un programa de capacitación más amplio que sirva para promover la concienciación sobre la demencia.

Disponible en la Biblioteca (papel)

<u>Enlace al documento electrónico</u> (acceso desde la Biblioteca)

Understanding older adults' use of social technology and the factors influencing use / Gemma Wilson... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 1 (Jan. 2023), p. 222-245
Se investigan cualitativamente las experiencias de los adultos mayores en el uso que la tecnología social (redes sociales) para conectarse con otras personas. Para ello se realiza un conjunto de 20 entrevistas a adultos mayores de 65 años residentes en Inglaterra, Escocia y Gales. A pesar de tener acceso a la tecnología social, se atisban múltiples barreras, tanto de índole motivacional y de habilidad, como la autoeficacia y el miedo percibidos, la cultura de la comunicación en línea, la ausencia de capital social y el uso físico. Algunas de estas barreras del uso social de la tecnología pueden enmarcarse dentro de la exclusión y la brecha digital general, enfatizando la importancia de promover la conexión social de las personas mayores. Sin embargo, algunas de estas barreras eran específicas del uso de la tecnología social y deberían tenerse en cuenta a la hora de intervenir para aumentar la conexión social en línea de los adultos mayores.

Disponible en la Biblioteca (papel) Enlace al documento electrónico

Veira, Alberto.

Income growth in the United Kingdom during late career and after retirement: growing inequalities after deindustrialisation, educational expansion and development of the knowledge-based economy / Alberto Veira-Ramos and Paul Schmelzer.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 2 (Feb. 2023), p. 393-420 Este artículo muestra cómo evolucionaron los ingresos del trabajo de las personas cercanas a la jubilación y las pensiones de jubilación en el Reino Unido entre 1991 y 2007. Se centra en los cambios entre las cohortes de diferentes grupos educativos y el género. La desindustrialización, la expansión de empleos en la economía del conocimiento y las reformas de las pensiones, afectaron a los ingresos de los trabajadores mayores antes y después de la jubilación. Los trabajadores senior masculinos altamente cualificados se benefician del aumento de los ingresos en las cohortes más que cualquier otro grupo social. Sin embargo, esta tendencia no se observa entre las trabajadoras de similar cualificación. Los trabajadores senior de baja cualificación, hombres y mujeres, no muestran pérdidas importantes de ingresos, pero no se han beneficiado en la misma medida que los trabajadores de sexo masculino con un nivel educativo alto. Como resultado, las desigualdades en los ingresos por pensiones entre los hombres



altamente cualificados y el resto se han incrementado. La creciente brecha de pensiones entre los grupos educativos puede atribuirse a la mejora de la situación en el mercado de trabajo de los trabajadores varones altamente cualificados y a las reformas que benefician a los planes de pensiones privados, donde los altamente cualificados están sobrerrepresentados. Por lo tanto, el cambio en las provisiones de pensiones hacia planes de pensiones privados es claramente desventajoso para los trabajadores masculinos poco cualificados y para las mujeres de todos los niveles educativos, y contribuye al aumento de las desigualdades sociales.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Yanguas Lezaun, José Javier.

Pasos hacia una nueva vejez: los grandes retos sociales y emocionales de la madurez / Javier Yanguas.

Barcelona: Destino, 2021. 163 p.; 23 cm.

Se abordan los retos que plantea la vejez desde un punto de vista psicológico, emocional y social, al ser uno de los mayores desafíos a los que se enfrenta nuestra sociedad. Se da un cambio demográfico en el que aumenta la esperanza de vida y disminuye la natalidad, así como la transformación del estilo de vida y de las formas de convivencia, de forma que ha aumentado la brecha entre generaciones, el aislamiento y la soledad en un tiempo en el que la madurez se experimenta de forma diferente a anteriormente. Hacen falta nuevas formas de entender el envejecimiento, construir una colectividad basada en los cuidados y reorganizarla sociedad.

Signatura: 10-38764



Migración

Identificación, selección, análisis e intercambio de experiencias de buenas prácticas existentes a nivel europeo en materia de comunicación y sensibilización para la prevención y la lucha contra la discriminación racial, el racismo y la xenofobia hacia la población migrante: informe / autoría, Grupo Gesor. Madrid: Cyan proyectos editoriales, 2022. 1 archivo PDF (72 p.; 2,2 MB) Se presenta el informe del estudio exploratorio de las experiencias de sensibilización y comunicación (estrategias, campañas de información y sensibilización, etc.) en el campo de la prevención del racismo y la xenofobia que ha habido en cinco países europeos, Bélgica, España, Finlandia, Francia y Países Bajos durante los últimos tres años. El objetivo del estudio es analizar los modelos desarrollados en diferentes contextos sociales desde el ángulo de la prevención del racismo y la xenofobia para identificar, de manera preliminar, las principales experiencias de sensibilización y comunicación y analizar el contexto de su desarrollo, la tipología de las personas involucradas y el público objetivo de éstas, para elaborar así una caracterización de las acciones identificadas. Asimismo, se quieren fortalecer los instrumentos y las políticas públicas destinadas a prevenir el racismo y la xenofobia hacia la población migrante en Marruecos sobre la base de la protección de los derechos humanos, con el fin de promover la "convivencia", con especial atención al enfoque de género. Enlace al documento electrónico



Mujeres

Fervers, Lukas.

Local cultural context as a moderator of the impact of childcare on maternal employment: evidence from a natural experiment / Lukas Fervers and Anna Kurowska.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 3 (July 2022), p. 239-253

A pesar de los crecientes niveles de empleo femenino, tener un hijo, especialmente menor de la edad escolar, a menudo suele venir acompañado de una sustancial disminución en la participación laboral de las mujeres. Investigaciones anteriores sugieren que la disponibilidad de servicios de cuidado infantil puede ser una buena herramienta para fomentar el empleo de las madres, mientras que otras destacan que las actitudes culturales hacia el empleo materno son igualmente importantes a la hora de moldear las decisiones laborales de las madres. En este artículo se combinan ambos enfoques, sosteniendo que la cultura influye sobre las decisiones laborales de las madres, pero también sobre las políticas de apoyo al cuidado infantil. Para evaluar esta cuestión empíricamente, se evalúa el caso de Polonia, en el que se han reformado las políticas de cuidado infantil para centralizarlas. Específicamente se mide el efecto en regiones más conservadoras y más liberales.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Herbst-Debby, Anat.

(De)legitimization of single mothers' welfare rights: United States, Britain and Israel / Anat Herbst-Debby.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 3 (July 2022), p. 302-316 Se discute el papel y el discurso sobre las madres solteras en las políticas sociales y de bienestar de tres países, desde 1970 a los años 2000: Estados Unidos, Reino Unido e Israel. Estos tres países tienen en común el arraigo e institucionalización de la ideología neoliberal en sus políticas sociales y de bienestar, así como en el discurso público, lo que ha llegado a afectar a las madres solteras, pero difieren en términos de implementación de dichas políticas y la historia de su desarrollo. Se examina la interseccionalidad institucional, al igual que las percepciones culturales de las madres solteras en cada uno de esos países.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Metamba Miago: relatos y saberes de mujeres afroespañolas / coordinado por Deborah Ekoka. 2ª ed.

Valencia: United Minds, 2019. 147 p.: il.; 21 cm.

Varias autoras relatan experiencias y saberes de mujeres afroespañolas, testimonios de cómo se han sentido en el proceso de busca de una identidad que a veces es cuestionada y negada por el color de piel.

Signatura: 10-38794

Miller, Amarna.

Vírgenes, esposas, amantes y putas / Amarna Miller. 3ª ed.

Barcelona: Martínez Roca, 2021. 282 p.; 23 cm.

Testimonio de la autora sobre diversas vivencias personales en torno al feminismo desde la perspectiva de género, desde la violencia de género en la pareja, la aceptación del cuerpo físico y la autoestima, la pornografía y su desarrollo como actriz de películas pornográficas o la prostitución.

Signatura: 10-38761

Neuropsicología de la violencia de género / Natalia Hidalgo Ruzzante... et al. (eds.).

Granada: Editorial Universidad de Granada, 2023. 315 p.; 25 cm.

La obra versa sobre las secuelas neuropsicológicas y cerebrales en mujeres víctimas de violencia de género y sus hijos menores. Desde el conocimiento científico que nos ofrece la neuropsicología se analizarán estos daños, los mecanismos involucrados en ellos así como las principales consideraciones para la evaluación y rehabilitación neurológica de las víctimas. También trata la aplicación de la neuropsicología en los procedimientos judiciales, así como se expone el proyecto Believe, que se centra en realizar una amplia evaluación neuropsicológica gratuita de las víctimas. Finalmente se describe el papel de la neurociencia en el estudio de la conducta de hombres condenados por violencia de género. Signatura: 10-38902



Pensando la participación con enfoque de género: aportes a la agenda de investigación y discusiones para la intervención / María Rosa Herrera-Gutiérrez, Daniel Marín-Gutiérrez (eds.); autores, Adalberto Calsin Sánchez.

Valencia: Tirant Humanidades, 2021. 379 p.; 22 cm.

La participación social en el entorno de las organizaciones de la sociedad civil y los mecanismos de segregación en función al género, son los problemas que aborda esta obra; más concretamente explora en cuestiones relativas a los factores que obstaculizan la participación de las mujeres, los niveles de participación de ellas dentro de la organización y la presencia o ausencia de discursos, agendas y marcos interpretativos que supongan una representación descriptiva de género. La monografía presenta los resultados del proyecto "Movimientos Sociales, Participación y Género", que fue una investigación desarrollada en Perú con la finalidad última de diseñar, con los actores sociales, intervenciones orientadas a facilitar el empoderamiento de la población femenina en el ámbito de las organizaciones sociales. La obra consta de tres apartados, en el primero se presenta un análisis contextual y crítico sobre la desigualdad de género, los ámbitos de la participación y la articulación del estado y la sociedad civil en la región; el segundo apartado contiene 10 capítulos en los que se da cuenta de los principales resultados de la investigación; el último apartado se ocupa de la intervención con perspectiva de género y presenta propuestas teórico-metodológicas para abordar con organizaciones de la sociedad civil. Signatura: 10-38791

Pineda G., Esther.

Bellas para morir: estereotipos de género y violencia estética contra la mujer / Esther Pineda G.

Buenos Aires: Prometeo, cop. 2020. 181 p.; 23 cm.

El libro realiza un recorrido por la historia de la belleza, analiza las concepciones, estereotipos y exigencias de la belleza femenina en la sociedad actual, organizada en torno a criterios sexistas, racistas, gerontofóbicos y gordofóbicos y se les exige a las mujeres responder a uno de los cánones de belleza imperantes. También se estudian las influencias causales y motivaciones para la modificación estética de las mujeres y las consecuencias asociadas a la modificación estética y la intervención social. Signatura: 10-38771

Selma Penalva, Alejandra.

Lo que no se dice sobre la igualdad de género: brecha de género: realidades y propuestas / Alejandra Selma Penalva.

Cizur Menor: Thomson Reuters Aranzadi, 2022. 266 p.; 24 cm.

Se abordan cuestiones vinculadas a la igualdad de género en la empresa, dándoles visibilidad y planeando propuestas de solución asequibles para las empresas: la discriminación retributiva y maternidad, la igualdad de género en las PYMES, la brecha de género, la digitalización y el teletrabajo como conciliación, el derecho a la desconexión digital, la discriminación de género en el acceso al empleo, la feminización del trabajo de cuidados, el servicio doméstico y su problemática, la regulación del trabajo autónomo y la situación del emprendimiento femenino, los planes de igualdad, el lenguaje neutro o inclusivo, e incluyendo otros temas como la perspectiva de género en la indemnización creciente, la indemnización por daños y perjuicios derivada de la vulneración de derechos fundamentales, y el peligro del Ingreso Mínimo Vital en la brecha de género.

Signatura: 10-38779



Personas con discapacidad

Altas capacidades intelectuales: necesidades, respuestas y situación en España / Aurelia Martín-Casares, Stella Martín de las Heras, editoras.

Granada: Comares, 2021. 131 p.; 24 cm.

Se ofrece un panorama general sobre las características del alumnado con altas capacidades intelectuales o sobredotación, analiza las diversas posibilidades de actuación y profundiza en la elaboración de estrategias para responder a las necesidades educativas de este colectivo. Se realiza un recorrido por la situación actual de las altas capacidades en España, precedido de una introducción sobre la historia de las investigaciones sobre la inteligencia. También se pone especial atención en el estudio del afrontamiento del estrés y la autorregulación, y la inteligencia emocional en personas superdotadas. Signatura: 10-38774

Ciudadanía activa y discapacidad intelectual / Rosa M. Rodríguez-Izquierdo (coord.).

Barcelona: Octaedro, 2022. 142 p.; 23 cm.

La obra se basa en la premisa de considerar a todos los individuos como sujetos de derechos en términos generales; en concreto, el derecho a participar activamente en los asuntos comunes que conciernen a la ciudadanía en sociedades complejas: calentamiento climático, igualdad de oportunidades para hombres y mujeres, la construcción de entornos pacíficos y justos, etc. Las diferentes aportaciones de este volumen muestran, desde una visión teórico-práctica cómo construir sociedades más inclusivas y democráticas implicando a las personas con discapacidad intelectual desde la perspectiva de los derechos humanos y de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS).

Signatura: 10-38796

Inflexibilidad en los niños con TEA: rituales, estereotipias, intereses y retahílas: estrategias prácticas para el día a día / Equipo DELETREA, María Llorente... et al.

Madrid: CEPE, 2022. 159 p.: il.; 24 cm.

Partiendo de la práctica cotidiana, se ofrece en esta obra un monográfico sobre uno de los rasgos más característicos de las personas con TEA, la rigidez y la inflexibilidad mental y comportamental. Ambas juegan un papel importante en la explicación, diagnóstico y pronóstico de estas personas, así como en su bienestar emocional y en sus aprendizajes. Se reflexiona con esta obra para ayudar a mejorar la comprensión de estos comportamientos, valorar si se deben abordar o no, decidir cuándo es necesario intervenir, y ayudar a elegir las estrategias más adecuadas. Se ofrece una descripción clara y accesible, ejemplos y descripciones de casos, pautas de actuación y herramientas de trabajo.

Signatura: 10-38785



Salud

Busemeyer, Marius R.

The welfare state in really hard times: political trust and satisfaction with the German healthcare system during the COVID-19 pandemic / Marius R Busemeyer.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 4 (Oct. 2022), p. 393-406 La pandemia de COVID-19 ha supuesto un importante desafío para los sistemas sanitarios de los países de todo el mundo, sobre todo de cara a la opinión pública. El presente artículo analiza cómo ha evolucionado la confianza específica de la población en el sistema de salud alemán a lo largo de la pandemia y si esta forma específica de confianza está relacionada con la confianza en la política general del país.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Digital ageing in Europe: a comparative analysis of Italian, Finnish and Swedish national policies on eHealth / Heli Valokivi... et al.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 4 (Apr. 2023), p. 835-856

Los europeos que envejecen hoy se encuentran en mejor estado de salud que los de las generaciones anteriores, logrando a menudo vivir de manera independiente hasta una edad muy avanzada. No obstante, el envejecimiento acarrea un mayor riesgo de padecer enfermedades crónicas y múltiples. Además, el proceso de urbanización, en el que los jóvenes migran a las ciudades, mientras que las personas mayores permanecen en las áreas rurales plantea un importante desafío en términos de cuidados y salud. Para abordar este problema, muchos países europeos ponen grandes expectativas en materia de eSalud, digitalización y tecnologías del bienestar. Este estudio compara los debates políticos producidos en Italia, Finlandia y Suecia sobre esta materia entre 2009 y 2019, y cómo se han articulado las políticas nacionales y regionales de digitalización sanitaria.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Laso, Esteban.

Terapia experiencial profunda: el trabajo en clave emocional con parejas e individuos / por Esteban Laso, Alfredo Canevaro.

Las Rozas, Madrid: Morata, D. L. 2022. 201 p.; 24 cm.

En la obra se ha construido una psicoterapia sistémica que gira en torno a una ecología de las emociones vinculantes a las necesidades básicas. El texto se compone de tres capítulos: primero la teoría, segundo los principios y destrezas del terapeuta y tercero la práctica clínica con individuos y parejas.

Signatura: 10-38795

Martín, Ángel 1977-

Por si las voces vuelven / Ángel Martín. 10^a ed.

Barcelona: Planeta, 2022. 250 p.; 23 cm.

Relato en primera persona de los brotes psicóticos del autor, analizando la situación del tratamiento de la salud mental en España, en la sociedad, la necesaria eliminación de los tabúes, la relación con psicólogos y psiquiatras, los ingresos en el hospital y la reconstrucción posterior.

Signatura: 10-38772

Un camino sin atajos: duelo por el suicidio de un ser querido /Alejandro Rocamora Bonilla, dir.

Bilbao: Desclée de Brouwer, 2022. 211 p.; 21 cm.

Los cuatro capítulos de este libro son cuatro miradas diferentes ante la realidad del suicidio y sus consecuencias en los seres queridos. En el primero se describe de forma teórica la realidad del superviviente, el proceso de la vivencia suicida y el proceso de la vivencia del superviviente. El segundo capítulo comienza con una reflexión sobre la adversidad y el trauma y finaliza presentando la conducta suicida como un jeroglífico y un laberinto que hay que descifrar y guiar. El siguiente capítulo es una mirada general sobre la actitud de la sociedad occidental y la familia en relación con el suicidio. Y por último, un cuarto capítulo, a través de los testimonios de varios supervivientes en duelo por suicidio, profesionales de la Asociación de Investigación, Prevención e Intervención del Suicidio (RedAIPIS), reflexionan sobre la culpa, la rabia, la sensación de abandono, etc.

Signatura: 10-38759



Sociedad, población, indicadores sociales

Anuario internacional CIDOB 2022: claves para interpretar la agenda global.

Barcelona: CIDOB, 2022. 260 p.; 28 cm.

El Anuario Internacional CIDOB llega a sus 32 ediciones en una coyuntura internacional altamente disruptiva e inestable. La presente edición se centra en tres grandes temas que afectan al panorama internacional: el primero se ocupa de la emergencia de las "nuevas geopolíticas", el segundo se interroga sobre el posible final de la globalización y en tercer lugar se abordan las repercusiones de la pandemia de COVID-19, con un enfoque centrado en brechas de distinta naturaleza agravadas por la crisis. Para este ejercicio de reflexión, la edición cuenta con más de cuarenta artículos acompañados de una decena de infografías, presentando así un completo análisis plural y multidisciplinar de la dinámicas más relevantes de la política, la economía y la sociedad internacional actuales.

Signatura: 10-38896

Davara Fernández de Marcos, Laura.

El libro definitivo sobre redes sociales: claves para padres y educadores / Laura Davara Fernández de Marcos.

Las Rozas, Madrid: Wolters Kluwer, 2021. 313 p.: il.; 24 cm.

Se trata de una guía para familias y educadores sobre las claves para entender las relaciones de los menores con las redes sociales, la exposición en internet, los peligros y precauciones a tomar, la adicción a redes sociales, basándolo principalmente en Instagram, Tiktok y Whatsapp.

Signatura: 10-38777

González Rabanal, María de la Concepción.

Los indicadores como herramienta de evaluación de los programas sociales: algunas propuestas de aplicación en el ámbito del bienestar / Miryam C. González Rabanal.

Cizur Menor, Navarra: Thomson Reuters Aranzadi, 2021. 171 p.; 24 cm. Se analiza la evaluación como práctica para medirla eficiencia de los programas y de las políticas públicas, y el uso de indicadores como herramienta de evaluación. Se lleva al estudio la experiencia en el diseño de indicadores para evaluar programas sociales a partir de dos proyectos de aprendizaje servicio desarrollados con el Ayuntamiento de Madrid.

Signatura: 10-38780

La omnivoridad sociológica: contribuciones en torno a la obra de Antonio Ariño / editado por Capitolina Díaz Martínez y Juan Pecourt Gracia.

Madrid: Centro de Investigaciones Sociológicas, 2023. 452 p.; 25 cm. Esta obra es una celebración colectiva del trabajo intelectual del sociólogo Antonio Ariño Villarroya. De la mano de veintiséis autores de diversos campos de la sociología se repasan aspectos de varias de las numerosas áreas sociológicas (de ahí la onmivoridad del título) en las que volcó su incansable vocación investigadora Antonio Ariño. La sociología de la cultura y de las instituciones culturales, de la educación superior, del género, de la religión, del arte, de los cuidados, del mundo digital, del asociacionismo y los movimientos de base, de la vida en la Comunidad Valenciana, que es su lugar de vida y trabajo, son algunos de los campos que trató en su extensa obra, y que aquí, en esta y tras su jubilación, se repasan.

Signatura: 10-38897

Queer migration and asylum in Europe / Edited by Richard C.M. Mole.

London: UCL Press, 2021. 262 p.; 24 cm.

Europa es un destino popular para las personas LGBTQ que buscan escapar de la discriminación y la persecución. Sin embargo, si bien las instituciones europeas han hecho mucho para promover la igualdad legal de las minorías sexuales y varios estados se enorgullecen de su aceptación de la diversidad sexual, la imagen de la tolerancia europea y la realidad a que se enfrentan los inmigrantes LGBTQ y los solicitantes de asilo son a menudo bastante diferentes. Para abordar estos discursos conflictivos, Queer Migration and Asylum in Europe reúne a académicos de la política, la sociología, los estudios urbanos, la antropología y el derecho para analizar cómo y por qué las personas queer migran o buscan asilo en Europa, así como los aspectos legales, sociales y marcos políticos en los que se ven



obligados a navegar para sentirse como en casa o para regularizar su estatus en las sociedades de destino. Los temas tratados incluyen la relación de los inmigrantes latinos LGBTQ con los espacios queer y de la diáspora en Londres; la conciencia diaspórica de los inmigrantes queer polacos, rusos y brasileños en Berlín; el papel del Consejo de Europa en la configuración de marcos legales y políticos relacionados con la migración y el asilo queer; los desafíos que enfrentan los solicitantes de asilo bisexuales; asilo queer y homonacionalismo en los Países Bajos; y el papel de las organizaciones espaciales, religiosas y LGBTQ en Alemania, Italia, el Reino Unido y Francia en el apoyo a los solicitantes de asilo queer.

Signatura: 10-38889

Sánchez Ancochea, Diego.

El coste de la desigualdad: lecciones y advertencias de América Latina para el mundo / Diego Sánchez Ancochea; traducción de Joan Andreano Weyland.

Barcelona: Ariel, 2022. 308 p.; 23 cm.

Se intenta aportar una mejor comprensión de las causas y los costes de las brechas de ingresos entre ricos y pobres. Esta obra utiliza la experiencia de América Latina, una de las regiones más desiguales del mundo, para mostrar de qué modo la concentración de la riqueza obstaculiza el crecimiento económico, contribuye a la falta de empleo de calidad y debilita las democracias. Al mismo tiempo, el bajo crecimiento, las políticas de exclusión, la desconfianza social y la violencia han generado un círculo vicioso que refuerza la desigualdad. Se ofrecen distintas conclusiones para lograr la redistribución de ingresos y construir sociedades más equitativas e implicadas políticamente.

Signatura: 10-38762

Voces con esencia: para una animación sociocultural posicionada / Ana Novella y Antonio Alcántara (coords.).

Barcelona: Octaedro, 2022. 303 p.: il.; 23 cm.

El conjunto de la obra se organiza en tres secciones principales. La primera sección se titula "Mostrando esencias, tomando posiciones." Consta de tres capítulos y representa una aproximación conceptual y teórica contemporánea sobre la animación sociocultural (ASC) para entenderla desde sus cinco dimensiones constitutivas: educativa, social, cultural, relacional y política. La segunda sección lleva el nombre de "Esencias dialogadas, posiciones reflexionadas" y ofrece un conjunto de experiencias actuales sobre ASC desarrolladas en España. Por último, una entrevista o diálogo a tres que desgrana la situación actual de la ASC en España desde la posición o mirada de cada uno de los intervinientes: la mirada de la formación inicial de los profesionales de la ASC, desde la formación profesional en TASOC y los estudios universitarios en Educación Social; el ámbito de la praxis profesional y el ámbito de la investigación.

Signatura: 10-38773



Toxicomanía

Aguilar Cárceles, Marta María.

Derecho penal y adicciones sin sustancia: estudio de la relación entre la conducta delictiva y el juego patológico / Marta María Aguilar Cárceles; prólogo, Eduardo Demetrio.

Madrid: Reus, 2022. 241 p.; 24 cm.

La presente monografía presenta como objetivo prioritario ensalzar el carácter transversal de las ciencias criminológicas, principalmente en cuanto a su relación con el ámbito jurídico penal, la Psicología o las neurociencias en general. Así pues, y bajo un contexto puramente de interés forense, se aborda aquella cuestión vinculada a las adicciones comportamentales, no sin previamente analizar la relevancia de su inclusión como diagnóstico clínico en los manuales internacionales. A su vez, y desde un lenguaje cercano, se acerca al lector a una comprensión integral de todo aquello que afecta a la culpabilidad o exigencia de responsabilidad criminal sobre la base de los hallazgos neurocientíficos que pudieran explicar sistemas de recompensa similares entre las adicciones químicas y las adicciones sin sustancia. En cualquiera de los casos, las repercusiones de la ludopatía o juego patológico en diferentes áreas de la vida del sujeto y sobre diversos colectivos, obliga a tratar un tema de actualidad teniendo en consideración aquellas consecuencias más discapacitantes y de mayor gravedad, advirtiendo en este último punto la importancia de tratar desde el llamado "Neuroderecho" lo que afectaría al modus operandi cerebral y a la posible peligrosidad futura del sujeto.

Signatura: 10-38903

Chóliz Montañés, Mariano.

Tratamiento psicológico de la adicción al juego online / Mariano Chóliz Montañés, Marta Marcos Moliner.

Madrid: Pirámide, D. L. 2020. 277 p.; 23 cm.

Este manual es una guía de tra-tamiento conductual-cognitivo de la adicción al juego online y de apuestas basado en los fundamentos científicos de la psicología del aprendizaje y el condicionamiento, así como en los principios del juego ético. En la obra se incluyen también las herramientas y técnicas necesarias para que el profesional de la psicología clínica o general sanitaria pueda intervenir a través de un protocolo cuya eficacia ha sido contrastada.

Signatura: 10-38769

Elisseche, Andrés Alejandro.

Prevención y asistencia de las adicciones: responsabilidades legales / Andrés Alejandro Elisseche.

Montevideo; Buenos Aires: B de F, 2019. X, 212 p.; 23 cm.

Esta obra presenta un interesante recorrido por las diferentes facetas que atraviesan en Argentina el abordaje de las adicciones, tanto en lo sanitario como en lo jurídico. Señala la evolución normativa que se ha registrado en la materia en los últimos años, incidiendo en la responsabilidad penal de los profesionales de la salud como los médicos psiquiatras que atienden pacientes con abuso de sustancias psicoactivas.

Signatura: 10-38763

Fontaine, Maylis.

Gambling and ageing: less illusion but more risk / Maylis Fontaine, Valérie Le Floch and Céline Lemercier.

Ageing and society. ISSN 0144-686X. Vol. 43, part 3 (March 2023), p. 556-575

La exposición de las personas mayores a los juegos de azar resulta preocupante tanto por los propios riesgos que entraña el juego como por los factores específicos de la edad. Hasta el momento existe poca investigación que estudie este fenómeno, pero los estudios realizados sobre adultos jóvenes sugieren que la ilusión de control es un factor clave que conduce a los jugadores a aumentar el riesgo de generar problemas. El presente estudio busca identificar los mecanismos cognitivos específicos de la edad que influyen en el comportamiento relativo al juego. Para ello se realiza un experimento con adultos de distintas edades con el objetivo de evaluar la ilusión de control y la asunción de riesgos.

Disponible en la Biblioteca (papel)



Gutiérrez, Jorge.

La trampa del sexo digital: guía definitiva para prevenir y superar la adicción a la pornografía / Jorge Gutiérrez Berlinches.

Córdoba: Almuzara, 2021. 174 p.; 24 cm.

Se analizan las claves de la adicción a la pornografía y sus efectos emocionales. Se aportan pautas y consejos tanto para afrontar el problema en primera persona como para educar y ayudar a adolescentes

u otras personas.

Signatura: 10-38770

León, Patricia de (seud.).

Viviendo con un adicto al juego: ¿hasta dónde se puede ayudar a un familiar ludópata?: un caso real / Patricia de León.

S. l.: s. n., 2019 (Torraza Piemonte, Italia: Amazon Italia). 102 p.; 23 cm.

Testimonio en primera persona en el que la autora relata la adicción de un familiar al juego y en qué medida afecta esto a la familia que acompaña.

Signatura: 10-38792

Mujeres, drogodependencias y experiencias subjetivas de privación de libertad / Raúl Álvarez Pérez, Concepción Mimbrero (editores).

Madrid: Dykinson, D. L. 2021. 93 p.; 20 cm.

Se muestra la problemática de las mujeres presas con problemas de adicción a las drogas, las madres en la cárcel, la organización de los centros penitenciarios en relación a las mujeres y desde una perspectiva de género.

Signatura: 10-38765

Rolles, Steve.

Cómo regular el cannabis: una guía práctica / autores, Steve Rolles, Harvey Slade; traducción al español por Ambar Geerts Zapién. 3ª ed. rev. y expandida.

Ciudad de México: MUCD, México Unido contra la Delincuencia; Bristol: Transform Drug Policy Foundation, cop. 2022. 1 archivo PDF (400 p.; 3,6 MB)

Se trata de una guía para la regulación de los mercados legales del cannabis no medicinal. Está dirigida a los responsables políticos y a las personas defensoras de la reforma, así como a las poblaciones afectadas de todo el mundo que están viendo cómo la regulación legal del cannabis se mueve desde los márgenes para volverse un tema político recurrente. Plantea el reto de sacar provecho de los casos más exitosos, aprender de experiencias pasadas, y defender la optimización de modelos regulatorios que tengan como finalidad proteger al público, reducir los daños y promover la justicia social. Las primeras experiencias de legislación del cannabis revelaron cuestiones de justicia social y racial. En los Estados Unidos, proyectos incipientes de equidad social han luchado por promover el acceso al mercado para las comunidades que han sido intensamente afectadas por la guerra contra las drogas, con resultados más o menos satisfactorios. Por otro lado, también se ha señalado la cuestión de la eliminación de los antecedentes penales. Ambas cuestiones se abordan con detalle en esta edición mediante una comparación de las estrategias implementadas en las diversas jurisdicciones y analizando las mejores prácticas para quienes buscan hacer avanzar la regulación del cannabis.

Enlace al documento electrónico



Trabajo y empleo

Durazzi, Niccolò.

Social inclusion and collective skill formation systems: policy and politics / Niccolo Durazzi and Leonard Geyer.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 1 (Feb. 2022), p. 105-116 Revisión temática que aborda la relación entre la inclusión social y los sistemas colectivos de formación de habilidades. Estos sistemas, asociados comunmente con el aprendizaje dual, se encuentran implantados principalmente en países como Alemania, Austria Suiza o Dinamarca. Se analiza brevemente la investigación fundamental en economía política y en política social comparadas que documenta y explica la naturaleza inclusiva de estos sistemas de formación.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico

Ferragina, Emanuele.

Labour market protection across space and time: a revised typology and a taxonomy of countries' trajectories of change / Emmanuele Ferragina and Federico Danilo Filetti.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 2 (May 2022), p. 148-165 Se interpreta y se mide la evolución de las políticas de protección del mercado de trabajo en 21 países desarrollados a lo largo de tres décadas, usando diversas herramientas de análisis. La protección del mercado de trabajo se mide teniendo en cuenta cuatro dimensiones institucionales (protección del empleo, protección contra el desempleo, mantenimiento y activación de los ingresos), así como la evolución de la composición de la fuerza de trabajo. Se tiene en cuenta la trayectoria de las instituciones que conforman el mercado, sus complementariedades y su relación con los resultados. Además, se considera la naturaleza multidimensional del mercado y de sus medidas de protección, así como las variadas circunstancias por las que atraviesa en los distintos países.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico (acceso desde la Biblioteca)

Sometimes needs change minds: interests and values as determinants of attitudes towards state support for the self-employed during the COVID-19 crisis / Giuliano Bonoli... et al.

Journal of European social policy. ISSN 1461-7269. Vol. 32, n. 4 (Oct. 2022), p. 407-421 Se investigan las actitudes sociales hacia la prestación de ayuda financiera a los trabajadores por cuenta propia (autónomos) por parte del Estado durante la crisis del COVID-19 en Suiza. Se analiza hasta que punto los propios autónomos suavizan su postura ideológica antiestatista general en tiempos de necesidad, y cómo se muestra la opinión pública ante el apoyo financiero ante los que se oponen habitualmente al intervencionismo gubernamental. Para ello se analizan encuestas recopiladas durante la primavera y el otoño de 2020 en ese país.

Disponible en la Biblioteca (papel)

Enlace al documento electrónico